
ПРАВО Вложить деньги 
в судебный процесс 
и получить дивиденды

Заработать 
на адвокате

Владислав Куликов

Новая практика: граждане получили возможность нахо-
дить благодаря интернет-сервисам инвесторов для своих 
судебных процессов. По данным Ассоциации юристов 
России, в суды при поддержке инвесторов уже подано бо-
лее 700 исков. Есть немало побед, когда истцы получили 
справедливость, а инвесторы прибыль.

Схема такая: гражданин сообщает о своей проблеме. 
Если эксперты видят, что правда на его стороне и шансы 
победы высоки, то инвесторы выделяют средства на ад-
вокатов. После победы расходы компенсируются за счет 
взысканных сумм. Развитие новых механизмов поддер-
живает и судебное сообщество. 

«Институт договора открывает новые возможности 
для реализации принципа оказания квалифицированной 
юридической помощи, развития рынка судебного пред-
ставительства, — заявил недавно председатель Совета су-
дей Виктор Момотов. — В частности, такие договорные 
конструкции, как «гонорар успеха» и судебное инвести-
рование, способны оказать серьезное влияние 
на повышение доступности юридической помо-
щи и улучшение ее качества».

ТЕХНОЛОГИИ В помощь 
Единому реестру 
российских программ 
создадут каталог

В софтах 
двоится

Юлия Кривошапко

В России появится каталог отечественного программно-
го обеспечения. Он будет дополнять Единый реестр рос-
сийских программ для электронных вычислительных 
машин и баз данных Министерства цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций РФ. 

В Ассоциации разработчиков программных продук-
тов (АРПП) «Отечественный софт», которая реализует 
проект, рассчитывают, что создание каталога будет 
способствовать более активному импортозамещению 
ПО.

Пилот каталога представят в первой половине 2019 
года. «Он будет более функциональным, чем Единый ре-
естр, — пояснил глава комитета по интеграции отечест-
венного программного обеспечения АРПП Иван Панчен-
ко, выступая на международной конференции PGConf.
Russia 2019 в Москве. — Еще на этапе обсуждения мы ре-
шили, что каталог должен позволять находить реально 
существующие на рынке решения, помогать составлять 
представление, в какой среде они работают, с чем совме-
стимы, и формировать комплексы программ под реше-
ние конкретных задач».

При этом каталог не станет заменой Единого реестра. 
Он создается в помощь тем, кто хочет добросо-
вестно решить задачу перехода на отечествен-
ное ПО, добавил Панченко.

КОНТРОЛЬ Поиском 
финансовых пирамид 
в России занялись 
виртуальные помощники

Робот пришел 
в Центробанк

Александра Воздвиженская

В России начал работать робот, который занимается пои-
ском сайтов нелегальных финансовых организаций, в том 
числе финансовых пирамид, рассказал директор департа-
мента противодействия недобросовестным практикам 
Банка России Валерий Лях. По сути это программа, имити-
рующая человека при помощи текста и запросов.

«Она ведет себя фактически как обычный человек, ко-
торый ищет, как и куда ему вложить деньги, и мониторит 
все, что происходит в интернете. На такого «посетителя» 
реагируют компании, занятые поиском новых клиентов. 
Наш робот позволяет работать с достаточно примитивны-
ми запросами и с интерактивными формами обмена ин-
формацией», — пояснил Лях в интервью РИА Новости.

Например, робот попадает на сайт отечественной или 
зарубежной организации, где ему предлагают вложить 
деньги под невероятно высокий процент, обещают гаран-
тированный доход и просят привлечь друзей в проект. Для 
виртуального собеседника это сигнал, что орга-
низацию надо проверить, так как все перечислен-
ное — признаки финансовой пирамиды.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Столичная госавтоинспекция получит новое 
вооружение 

ГАИ подает знаки

Елена Березина

С
колько лет вырабатывает-
ся свалочный газ, и как 
превратить его в энергию,  

«РГ» рассказал Оливер Кайзер, 
генеральный директор компании 
«Экоком», занимающийся ре-
культивацией нескольких отече-
ственных полигонов. А заодно 
о том, как выводили мусорный 
рынок из тени. 

Вы занимаетесь мусорными 
полигонами в РФ уже более 
10 лет. Как за это время изме-
нилась ситуация?

ОЛИВЕР КАЙЗЕР: Когда я приехал 
в Россию, полигонов не было во-
обще. Они так назывались, но 
это были свалки. Полигон — ор-
ганизованное место захороне-
ния отходов с инженерными соо-
ружениями, сокращающими не-
гативное воздействие на окру-
жающую среду. Полигон должен 

быть построен на основании 
проекта, который прошел эколо-
гическую экспертизу, на нем 
должны быть системы сбора 
и очистки фильтрата и свалочно-
го газа.  Если есть лишь яма 
и   бульдозер,  это  сва лка .  В 
2006 году я нашел в стране толь-
ко свалки. Чуть лучше обстояли 
дела в Подмосковье, здесь поли-
гоны были частично механизи-
рованы, а у некоторых была 
и герметичная основа.

Можно ли назвать мусорный 
рынок теневым?

ОЛИВЕР КАЙЗЕР:  Уже нет, раньше 
услуги — вывоз, утилизация, за-
хоронение мусора — были плохо 
организованы. Подделывали до-
кументы, вывозили мусор на не-
легальные свалки, проследить за 
этим было практически невоз-
можно. Сейчас контролирующие 
службы хорошо развиты, есть 
система электронного талона, 
ГЛОНАСС. Цифровые техноло-
гии помогли вывести рынок из 
тени.

Насколько мы опаздываем по 
сравнению с другими странами?

ОЛИВЕР КАЙЗЕР: С точки зрения за-
хоронения на — 15—20 лет. Пер-
вым проектам по сбору и очистке 
фильтрата и дегазации полиго-
нов 5—6 лет. Но только в 2018-м 
начали формироваться проекты 
по сбору и переработке отходов. 
Такие комплексы точечно суще-
ствовали по стране, но только 
в Подмосковье подход стал си-
стематичным. 10 лет назад про-
ектировщики ничего не знали 
про наилучшие доступные техно-
логии (НДТ). Технологий было 
мало, они были разрозненны, ин-
тернет не развит, а опыт отсутст-
вовал. Конечно, процесс и сейчас 
идет с ошибками, но он движется 
вперед. Те страны, где обращение 
с отходами хорошо развито, шли 
к этому 40—50 лет, учитывали 
свои ошибки и совершенствова-
ли оборудование. В России про-
цесс начался позже, но 
проходит в 2—3 раза бы-
стрее.

Владимир Баршев

В
скоре столичная ГАИ 
получит на вооруже-
ние новые технические 
средства для принуди-
тельной остановки ав-
томобилей. А также но-
вые — более мощные и 
более тяжелые — маши-
ны.  

Об этих и других новостях мо-
сковской автоинспекции расска-
зал на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» начальник 
Управления столичного ГИБДД 
генерал-майор полиции Виктор 
Коваленко. 

Виктор Васильевич, вы говори-

ли о том, что на вооружении у 
ГИБДД появились новые тех-
нические средства для останов-
ки машин. Что это такое?

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Речь идет о при-
нудительной остановке тран-
спорта. То есть, если водитель пы-
тается скрыться, уйти от пресле-

дования, если за рулем преступ-
ник или подозреваемый, то, что-
бы его остановить, применяются 
такие технические средства. У 
нас на вооружении до сих пор 
были «Еж» и «Диана». Это такие 
ленты с шипами. Их нужно раска-
тать на дороге перед «сбежав-

шим» автомобилем. Шипы на них 
толщиной примерно с авторучку, 
пустотелые. Это сделано для того, 
чтобы воздух из шины быстро вы-
шел и машина остановилась. Мы 
получили новый опытный обра-
зец, который называется «Барра-
куда» — такое название хищной 
рыбы. Это интересное, очень лег-
кое устройство из композитных 
материалов. Такая небольшая по-
лоска с шипами. Эта полоска на-
ходится у сотрудника полиции. 
Он может ее бросить под колесо 
автомашины, которая не остано-
вилась, либо положить под коле-
со, когда проводит проверку авто-
мобиля, если подозревает, что во-
дитель может ударить по газам и 
скрыться. 

А водитель это видит?
ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Конечно, он все 
это видит. А если принудительно 
нужно остановить преступника, 
то устройство это бросается на 
проезжую часть. Лента сделана 
по принципу  «ванька-встань-
ка».  Всегда поворачивается ши-
пами вверх и не позволит маши-
не проехать. Мы сейчас ее изуча-
ем. Она очень легкая, весом не 
тяжелее блокнота. Это импор-
тная разработка. Мы изучаем ее, 
надеемся, что подобные устрой-
ства смогут поставлять 
отечественные произ-
водители. 

ЭКОЛОГИЯ Генеральный директор австрийской компании «Экоком» 
Оливер Кайзер превращает наши помойки в мусорные полигоны
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А К Ц Е Н Т

«Барракуду» инспектор может бросить 
под колесо автомашины, которая не оста-
новилась, либо положить под колесо, 
когда проводит проверку автомобиля

Австралийский доллар 47,5179
Азербайджанский манат 38,6496
Армянский драм** 13,4708
Белорусский рубль 30,3983
Болгарский лев 38,2639
Бразильский реал 17,8726

Венгерский форинт** 23,5686
Вон Республики Корея*** 58,6286
Гонконгский доллар* 83,5786
Датская крона 10,0260
Доллар США 65,5691
Евро 74,9127

Индийская рупия** 91,3919
Казахстанский тенге** 17,3243
Канадский доллар 49,9879
Киргизский сом** 93,8713
Китайский юань* 97,2143
Молдавский лей* 38,4006

Новый туркменский манат 18,7608
Норвежская крона* 77,3503
Польский злотый 17,4674
Румынский лей 15,7686
СДР   91,5417
Сингапурский доллар 48,4907

Таджикский сомони* 69,4956
Турецкая лира 12,6208
Узбекский сум**** 78,0442
Украинская гривна* 24,1032
Фунт стерлингов   85,4693
Чешская крона* 29,1308

Шведская крона* 71,8062
Швейцарский франк 65,5757
Южноафриканский рэнд* 48,8906
Японская иена** 59,6544

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.02.19
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С точки зрения захоронения отходов 
Россия по сравнению с другими странами 
опаздывает на 15—20 лет

Вам шашечки или Uber? — 
 корреспонденты «РГ» 
 рассказывают о противостоя-
нии таксистов и популярных 
онлайн-сервисов в разных 
 странах мира
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ПРАВО КС РФ уточнил 
порядок взыскания 
расходов на услуги 
представителя в суде

Проигравший 
платит разумно

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разрешил взыскивать судеб-
ные расходы на оплату услуг представителя с проиграв-
шей стороны, но обязал ограничиваться при их назначе-
нии «разумными пределами». Соответствующее поста-
новление «РГ» публикует сегодня на странице 14.

Проверить статью 112 КАС на соответствие Консти-
туции судей попросили градозащитники из Санкт-Пе-
тербурга. Инициативная группа «Спасем Александри-
но» нескольких лет пытается добиться остановки за-
стройки в районе Ульянки на границе исторической 
усадьбы XIX века. Смольный отвел эту территорию под 
реновацию «хрущевок», однако градозащитники пола-
гают, что под видом 
реновации ведется 
уплотнительная за-
стройка. На этом ос-
новании они опроте-
стовали в суде рас-
поряжения комите-
та по градострои-
тельству и архитек-
туре об утвержде-
нии соответствую-
щих градострои-
тельных планов. Чи-
новники привлекли к процессу в качестве третьей сторо-
ны компанию-застройщика, а когда активисты проигра-
ли процесс, то получили встречный иск. С членов иници-
ативной группы потребовали 90 тысяч рублей, которые 
были потрачены на оплату услуг юриста, нанятого стро-
ителями специально для суда. 

По мнению заявителей, такой подход обязывает гра-
жданина просчитывать финансовые последствия воз-
можной тяжбы с государством, то есть фактически ста-
вит под сомнение возможность реализации права на су-
дебную защиту. Судьи КС приняли этот довод во внима-
ние. Как пояснил после окончания процесса судья-до-
кладчик по данному делу Николай Бондарь, сама по себе 
статья 112 КАС признана не противоречащей Конститу-
ции РФ, однако конституционно-правовое толкование, 
данное ей судом, сделано «в интересах заявителей». 

Как следует из текста решения КС, взыскание с проиг-
равшей в судебном споре стороны расходов на оплату 
услуг представителя другой стороны возможно лишь 
при соблюдении нескольких условий. Во-первых, «су-
дебные расходы, понесенные на оплату услуг представи-
теля, являлись необходимыми (вынужденными) и возме-
щаются в разумных пределах». Во-вторых, участие заин-
тересованного лица было необходимым для надлежаще-
го разрешения вопроса, а итоговое решение затрагивает 
его интересы. И наконец, подчеркивается в решении КС, 
понесенные расходы не должны быть «обусловлены ис-
ключительно целью воспрепятствовать деятельности ад-
министративного истца». 

Дело заявителей подлежит пересмотру. 

ВИЗИТ Лавров обсудил 
будущее русского языка 
в Таджикистане

Россия 
построит школы 

Константин Волков, Душанбе

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров, который 
сейчас совершает турне по странам Центральной Азии, 
посетил Таджикистан. Там он встретился с президентом 
Эмомали Рахмоном и главой МИД Сироджиддином Мух-
риддином.

«Мы будем продолжать формировать среду для вза-
имного партнерства», — отметил Лавров после перегово-
ров с таджикским коллегой. Российская сторона, по его 
словам, подтвердила готовность продолжать участие в 
различных инвестиционных проектах в республике, в 
том числе в создании новых ГЭС через поставки обору-
дования. Также министр отметил хорошие результаты 
работы  Сангтудинской ГЭС-1, самого крупного россий-
ского инвестиционного проекта в республике.

Особое внимание 
во время визита 
было уделено обес-
печению безопасно-
сти на границе с Аф-
ганистаном. Речь 
идет об усилении 
границы, помощи в 
техническом осна-
щении вооруженных 
сил Таджикистана. 
Что касается афган-
ского урегулирова-
ния, Москва прини-
мает у себя в середи-
не февраля конференцию по этой проблеме, организо-
ванную афганской диаспорой в России. Ожидается, что 
на нее прибудут политики различных направлений, в 
том числе экс-президент Афганистана Хамид Карзай. 
Российский МИД, как пояснил Лавров, оказал конферен-
ции логистическую и визовую поддержку. «США взяли 
курс на сепаратные переговоры, — сказал министр, имея 
в виду консультации Вашингтона и талибов в Катаре, — 
однако в урегулировании афганской проблемы должны 
участвовать все заинтересованные стороны».

Лавров также выступил в Российско-Таджикском 
(Славянском) университете, где ему, как обычно, задали 
множество вопросов, причем не только по международ-
ной политике. Например, у министра попросили расска-
зать его любимый анекдот. Правда, Лавров отказался, 
сказав, что его любимый анекдот публично рассказать 
ну никак нельзя.

В России регулярно работают около миллиона гра-
ждан Таджикистана. Кроме того, Москва и Душанбе со-
трудничают в плане образования — 20 тысяч таджикских 
студентов учатся в России, еще 8 тысяч — в российских 
вузах и их филиалах на территории республики, в том чи-
сле в Российско-Таджикском (Славянском) университете 
в Душанбе. Причем в Таджикистане работают более 50 
преподавателей русского языка, приехавших из РФ. Как 
отметил Лавров, планируется «закрепить их работу зако-
нодательно». Также российская сторона намерена в этом 
году начать строительство пяти школ с обучением на рус-
ском языке по образовательным стандартам РФ. 

КОНТРОЛЬ ФАС назвала возможных виновников 
скачка цен на топливо в 2018 году

Ау-Бензин
Александра Воздвиженская

В
ероятными виновниками 
резкого скачка цен на мо-
торное топливо весной 

прошлого года могут быть два 
трейдера, которые на биржевых 
торгах создавали условия для 
искусственного завышения стои-
мости нефтепродуктов, рассказал 
статс-секретарь — заместитель ру-
ководителя  Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС) Андрей 
Цариковский. В ближайшее время 
ФАС заведет дело в связи с мани-
пулированием цен.

«В прошлом году произошел 
скачок цен, были очень драматич-
ные события, ряд крупных игро-
ков даже заявили, что не будут 
участвовать в биржевых торгах, 
потому что происходит манипу-
лирование ценами на торгах и они 
не могут участвовать в нечестной 
игре. Мы внимательно исследова-
ли то, что происходило в то время 
на торгах нефтепродуктов, и в 
ближайшее время будет сформи-
ровано одно из очень интересных 
дел по признакам сговора участ-
вовавших в торгах трейдеров», — 
заявил Цариковский ТАСС.

Названия «достаточно круп-
ных», по словам замглавы ФАС, 
трейдерских компаний, которые 
будут фигурировать в деле, пока 
не раскрываются. Цариковский 
лишь пояснил, что их действия мо-
гли повышать цены на бирже и, 
как следствие, подстегивать рост 
во всем оптовом звене.

Рост цен на моторное топливо 
на бирже СПбМТСБ начался в 
апреле прошлого года на фоне се-
зонного повышения спроса, одна-
ко в течение нескольких недель 
разогнался настолько сильно, что 
на заправках цены тоже начали се-
рьезно повышаться. Ко второй по-
ловине мая рост был признан в 
правительстве неконтролируе-
мым, в связи с чем власти заклю-
чили с вертикально интегриро-
ванными нефтекомпаниями 
(ВИНКами) сделку: заморозка цен 
на АЗС в обмен на снижение ста-
вок акцизов на топливо. В октябре 
соглашение было несколько моди-
фицировано, и срок его действия 
продлили до 31 марта 2019 года.

На фоне всплеска цен на бирже 
СПбМТСБ были впоследствии 
ужесточены правила торговли, ко-
торые наиболее существенно от-

разились на трейдерских компа-
ниях. После ряда взаимных обви-
нений между некоторыми участ-
никами рынка члены Совета по 
товарным рынкам, которые объе-
диняют независимых от ВИНКов 
игроков, объявили от отказе от 
вторичных сделок на бирже на 
срок действия соглашения с пра-
вительством, а «Роснефть» на не-
которое время приостанавливала 
поставку топлива на биржу.

В правительстве также обсу-
ждалась возможность лишить 
биржевых перекупщиков топли-
ва права на возмещение НДС, 
чтобы сделать их деятельность 
менее выгодной. Кроме того, 
речь шла о введении лицензиро-
вания экспорта нефтепродуктов. 
В то же время, например, в Банке 
России призывали не вводить 
чрезмерные требования для 
трейдеров, так как биржа в Рос-
сии находится на начальной ста-
дии развития и требует наличия 
таких игроков, которые помога-
ют увеличивать ликвидность 
площадки. В ЦБ отмечали, что 
вряд ли трейдеры могут расша-
тать цены до неконтролируемого 
состояния. 

ФИНАНСЫ

ВТБ привлек 
больше валюты 
во вклады,
чем  Сбербанк

ВОТ ТЕБЕ И ВТБ

Ирина Жандарова

ВТБ привлек за декабрь более 
миллиарда долларов у населе-
ния. Это в четыре раза превыша-
ет показатели Сбербанка. Ре-
зультат объясняется притоком 
состоятельных клиентов из-за 
привлекательных ставок, кото-
рые предлагает банк. Такие вы-
воды сделал РБК на основе ру-
блевых данных оборотных ведо-
мостей банков, которые предо-
ставила исследовательская ком-
пания Frank RG.

Объем депозитов в валюте на 
1 января 2019 года составил 58,9 
миллиарда долларов. Приток за 
декабрь составил 1,9 миллиарда 
долларов. Более половины этого 
притока пришлось на ВТБ. При-
чем декабрь обеспечил кредит-
ной организации практически 
весь приток валютных средств 
за год. Так как всего в 2018 году 
ВТБ привлек 1,13 миллиарда 
долларов.

В августе российские банки 
наблюдали отток валюты. ВТБ 
повысил ставки по депозитам, 
чтобы привлечь дополнитель-
ных клиентов. Сейчас макси-
мальная ставка по вкладам в дол-
ларах на полгода или на год со-
ставляет 3,56 процента. У Сбер-
банка максимальная ставка при 
вкладах на полгода составляет 
2,27 процента, у Альфа-Банка — 
2,51 процента, у ЮниКредит 
Банка — 2,47 процента на полго-
да, 3,30 — на год. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин получил приглашение на открытие 
завода «Мерседес» в Подмосковье 

Встали на колеса

Кира Латухина

В
чера Владимир Путин 
провел рабочую встре-
чу с губернатором Мо-
сковской области Анд-
реем Воробьевым. Гла-
ва Подмосковья доло-
жил президенту о соци-
ально-экономической 
ситуации в регионе. 

«Владимир Владимирович, 
разрешите доложить об итогах 
года, об экономике, инвестици-
ях, о выполнении указов», — на-
чал Андрей Воробьев. «Хорошо. 
Как с точки зрения привлечения 
инвестиций — понятно, мы с вами 
много раз об этом говорили, одно 
из генеральных направлений для 
того, чтобы обеспечить наши 
планы развития, — что в этом 
смысле происходит в области? 
Потому что область привлека-
тельная, и инвестиционно, без-
условно, привлекательная. И во 
что это выливается?» — спросил 
глава государства.

«Стараемся максимально. И с 
отечественными инвесторами 
работаем, и с зарубежными, — от-
ветил губернатор Подмосковья. — 
В этом году в основной капитал 
инвестировано 817 миллиардов 
рублей, иностранных инвести-
ций — порядка миллиарда долла-

ров. Мы создали экономические 
зоны, спасибо за поддержку, и 
индустриальные парки в каждом 
муниципалитете». Область дает 
компенсации на инфраструктуру 
— в частности, средним предпри-
ятиям по молочной или сырной 
индустрии.

«Поэтому рост есть, порядка 
15 процентов, — это очень раду-
ет. Я очень надеюсь, что в 2019 
году мы тоже будем активно ра-
ботать для того, чтобы созда-
вать рабочие места. Запрос на 
рабочие места огромен, и вы 
ставите задачу для того, чтобы 
мы рушили все барьеры, и наша 
задача — это делать», — сказал 
Воробьев.

«Я получил письмо на ваше 
имя от «Даймлер» — «Мерседес». 
Вы в свое время поддержали этот 
проект, и наши немецкие коллеги 

очень быстро построили завод в 
Солнечногорском районе в од-
ном из индустриальных парков, в 
апреле хотят его открыть. Конеч-
но, такое событие — хотелось бы, 
чтобы вы присутствовали на 
нем», — пригласил губернатор 
Подмосковья.

«Это первый завод «Мерсе-
дес» у нас будет?» — уточнил гла-
ва государства. «Это первый за-
вод в Восточной Европе. Он мощ-
ностью порядка 40 тысяч машин, 
четыре модели они будут выпу-
скать», — сообщил собеседник. 
«И, самое главное, «Мерседес» 
очень активно начал работать с 
нашими колледжами», — добавил 
он.

«Вообще неплохой проект 
есть — создание таких образова-
тельных кластеров, не связанных 
с этим проектом», — прокоммен-

тировал Путин. «В продолжение 
проекта «Сириус», который 
успешно в Сочи работает, мы хо-
тели бы создать тоже два таких 
центра, подобных «Сириусу», 
куда ребята будут приезжать и из 
Подмосковья, и из других регио-
нов», — рассказал Воробьев. Это 
Физтех-лицей в Долгопрудном и 
гимназия Примакова.

Губернатор передал и слова 
благодарности из Дубны: в нау-
кограде просили мост, и вот в 
конце прошлого года он был сдан. 
«У вас есть еще планы строитель-
ства детской многопрофильной 
больницы», — заметил президент. 
«Это в рамках национальных 
проектов. Детской больницы не 
было, как раньше не было пери-
натальных центров», — пояснил 
собеседник. «У вас детская боль-
ница-то есть», — сказал на это Пу-
тин. «Есть, но выделенная специ-
ализированная детская больница 
у нас только будет строиться — по 
национальному проекту, в Кра-
сногорске. И еще одну больницу 
мы хотим построить на востоке. 
А по вашему проекту мы постро-
или перинатальные центры, ко-
торые включают в себя, естест-
венно, педиатрию и детскую по-
мощь, но их недостаточно. Поэ-
тому перинатальные центры ра-
ботают, их пять в Московской об-

ласти. И вот теперь нужно будет 
двигаться дальше», — уточнил до-
кладчик. «И по онкологическому 
корпусу в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» мы тоже по-
лучили поддержку, очень важ-
ную», — также сказал Воробьев.

Еще глава региона попросил 
поддержать проект по больнице в 
Балашихе — нужен детский стаци-
онар. «Так вот он же есть здесь?» 
— глянул презентацию Путин. 
«Его не хватает, одного не хватает. 
Область растет», — пояснил собе-
седник. «Наша задача — сначала 
понять, насколько реально быть 
включенными в нацпроект «Здра-
воохранение», и мы спроектиру-
ем до конца года», — заметил Во-
робьев. «Я думаю, что в нацпроек-
те «Здравоохранение» уже все 
деньги расписаны, включая вашу 
больницу», — сказал Путин. 
«Наша больница вошла», — под-
твердил губернатор. «Да. А это 
нужно делать, может быть, за рам-
ками нацпроекта, но проектно-
сметную документацию все рав-
но нужно делать прямо сейчас. Но 
это будет тогда с 2021 года», — ре-
шил президент. «Нас это вполне 
устраивает, мы подготовимся», — 
заверил собеседник. 

Андрей Воробьев попросил президен-
та поддержать финансами проект 
по больнице в Балашихе.

Из-за манипулирования ценами некоторые участники биржевых торгов на некоторое время уходили с биржи в прошлом году.

А К Ц Е Н Т

В этом году в основной капитал 
инвестировано 817 миллиардов рублей, 
иностранных вложений — 
порядка миллиарда долларов

Российская сторона 
намерена в этом 
году начать строи-
тельство пяти школ 
с обучением 
на русском языке

Толкование, 
данное КС РФ 
статье 112 КАС, 
сделано «в интере-
сах заявителей»

РОБОТ ПРИШЕЛ
В ЦЕНТРОБАНК

«Часто за сайтами раз-
ных на первый взгляд 
финансовых пирамид и 

нелегалов стоит один и тот же 
источник, фактический бенефи-
циар (тот, кто получает деньги 
клиентов. — Прим. ред.). Робот 
дает возможность это понять, 
обработав массив данных, вы-
числить, откуда идет информа-
ция, рекламный поток, куда 
уходят потенциальные деньги, 
стекающиеся на разные пло-
щадки, — поясняет Валерий Лях. 
— Таким образом, больше воз-
можностей быстрее купировать 
проблему».

По итогам прошлого года ЦБ 
выявил 168 организаций и ин-
тернет-проектов, которые имели 
признаки финансовой пирами-
ды, и передал данные о них в пра-
воохранительные органы. В 
2015-м таковых было 200, в 
2016-м — 180, в 2017-м — 137. 
Установленный ущерб от работы 
финансовых пирамид при этом 
снизился за эти три года с 5,5 
миллиарда рублей до 800 милли-
онов. Рост числа выявленных пи-
рамид Лях объяснил изменени-
ем подхода к поиску мошенни-
ков.

«Мы запустили Центр компе-
тенции по противодействию не-
легальной деятельности в Крас-
нодаре, в семи главных управле-
ниях Банка России создали спе-
циальные отделы, которые зани-
маются выявлением пирамид и 
нелегалов непосредственно в ре-
гионах. В конце прошлого года в 
Хабаровске открыли Центр ком-
петенций по противодействию 
именно финансовым пирами-
дам», — напомнил он.

Как правило, если обнару-
женный ЦБ сайт после комплек-
сного анализа специалистов 
признают мошенническим, дан-
ные об этом передают в прокура-
туру, затем — в суд, после вынесе-
ния решения которого Роском-
надзор обязан заблокировать 
сайт финансовой пирамиды. На 
это уходит до полугода, за кото-
рые создатели пирамиды успева-
ют «снять все сливки и распро-
щаться со своей паствой», гово-
рит Лях. Процесс ускорится в 
разы после того, как будет при-
нят закон, наделяющий ЦБ пра-
вом обратиться напрямую в Ро-
скомнадзор для блокировки сай-
та мошенников. Законопроект в 
конце января был принят в пер-
вом чтении. 

1

— Как защитить свои сбережения 
от киберпреступников
rg.ru/art/1479655
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5,9
ТРИЛЛИОНА

рублей в иностранной валюте 

и драгоценных металлах лежало 

на депозитах физических лиц 

в российских банках 

на 1 декабря 2018 года, 

по данным Банка России

СОВФЕД Валентина Матвиенко 
предложила избавить учреждения 
культуры от лишней отчетности

Театр и дети 

Галина Мисливская

Во вторник в Совет Федерации 
пришли не только сенаторы, но и 
чиновники министерства куль-
туры вместе с руководителями 
детских театров из регионов Рос-
сии. Разговор был о том, как сде-
лать детские спектакли более до-
ступными и интересными. 

Сейчас в федеральном бюдже-
те на модернизацию детских теа-
тров предусмотрено свыше 6 
млрд рублей, за пять лет помощь 
от государства получит пример-
но четверть всех детских театров 
России, а их в регионах работает 
183, отметила спикер Совфеда 
Валентина Матвиенко. 

«Мы знаем, что сегодня значи-
тельная часть детских театров ну-
ждается в поддержке. Для этого 
нужны серьезные средства. Поэ-
тому я обратилась к президенту 
России Владимиру Путину с 
просьбой выделить дополнитель-
но еще пять миллиардов рублей 
для театральных учреждений 
всех категорий. Глава государства 
обещал поддержать нас в этом во-
просе», — проинформировала 
спикер Совфеда.

По словам министра культуры 
Владимира Мединского, послед-
ние три года работа с детскими 
театрами занимает приоритет-
ное место в деятельности ведом-
ства. «Мы и материальную, и мо-
ральную систему стимулирова-
ния должны за ближайшие годы 
перестроить», — считает Медин-
ский. Речь идет, в частности, о 
присуждении почетных званий 
«Заслуженный артист» и «Заслу-
женный работник культуры». 
«Здесь надо, чтобы уклон был не в 
пользу Москвы и Санкт-Петер-
бурга, как сейчас, а в пользу реги-
онов. Там, где люди, может быть, 
пока еще меньше зарабатывают, 
чтобы они понимали, что здесь 
стать заслуженным артистом лег-
че», — пояснил министр. Он под-

черкнул, что крен должен быть в 
сторону детских театров, так как 
это более тяжелый труд.

Есть и другие проблемы. Ди-
ректор департамента культуры 
Москвы Александр Кибовский 
сообщил, что театры сдают 224 
формы отчетности   . 

«Это только формы. Мы пере-
вели свои театры на грантовую 
систему финансирования с прош-
лого года, творческая часть вся 
ушла в гранты. Это позволило от-
менить 60 форм отчетных», — ска-
зал он. По его словам, сегодня на 
треть сокращены отчеты для мо-
сковских театров. 

Валентина Матвиенко поддер-
жала Кибовского. «Это вообще 
такой нафталин, такая старая 
история совковая. Надо с этим 
разбираться, отменять все это», — 
отметила она. 

По словам сенатора, понятно, 
что необходимо обеспечить 
контроль за бюджетными средст-
вами. «Но это всегда прозрачно и 
понятно. А остальное о чем, никто 
не читает эти отчеты. Они пылят-
ся, отвлекают людей от работы», 
— сказала председатель Совета 
Федерации.

Проблема финансирования 
театра должна решаться совмест-
ными усилиями федерального 
центра, регионов и бизнеса, счи-
тает Валентина Матвиенко. 

Кроме того, она призвала уде-
лять больше внимания чистоте и 
порядку в театральных зданиях. 
«Театр должен блестеть, быть 
ухоженным, чистым. Грязный 
вход, немытые стекла — для теа-
тра это неприемлемо», — сказала 
она. И пообещала лично просле-
дить за состоянием детских теа-
тров в регионах. 

«Везде теперь, где буду бывать 
в регионе, обязательно буду захо-
дить в детские театры, имейте в 
виду. Все должно быть чистым, 
ухоженным и красивым», — ска-
зала Валентина Матвиенко. 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила в первом чтении 
законопроект о запрете 
пропаганды спайсов 

В рекламе 
не нуждается

Татьяна Замахина

Реклама и пропаганда новых потенциально опасных психо-
активных веществ будет запрещена. Законопроект о таком 
запрете прошел первое чтение в Государственной Думе.

Речь в поправках идет о так называемых «дизайнер-
ских наркотиках» — их синтезируют для обхода действу-
ющего законодательства и для получения усиленного 
эффекта. Самыми известными веществами этой катего-
рии являются спайсы.

В действующем законодательстве возникла парадок-
сальная ситуация: уголовная ответственность за пропа-
ганду такого рода веществ уже введена, однако прямого 
запрета в законах о рекламе и СМИ до сих пор не было.

Устранить этот пробел предложили члены думского ко-
митета по безопасности и противодействию коррупции. 

В комитете считают, что «принятие законопроекта 
позволит повысить оперативность принимаемых мер по 
пресечению манипулирования общественным сознани-
ем с целью формирования положительного образа нар-
копотребителя». Поправки вводят запрет на распростра-
нение сведений о способах изготовления и использова-
ния, а также местах приобретения и преимуществах но-
вых психоактивных веществ. 

В настоящее время информации в интернете с такого 
рода пропагандой множество. По данным МВД, за 2017 
год было принято более 20,5 тыс. решений об ограниче-
нии доступа к сайтам, распространяющим запрещенные 
сведения о наркотиках. 

Новый закон поможет блокировать ту информацию, 
которая побуждает молодежь к потреблению новых пси-
хотропных препаратов, прокомментировал инициативу 
депутат нижней палаты парламента Николай Говорин 
(«Единая Россия»). 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Национальный проект «Жилье и городская среда» —
об этом члены кабмина говорили на совещании в Щербинке  

Вверх по этажам
Владимир Кузьмин

Т
емпы и масштабы стро-
ительства в рамках на-
ционального проекта 
«Жилье и городская 
среда» не должны вли-
ять на качество и без-
опасность жилья, зая-
вил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 

Минстрой и минпромторг наме-
рены исключать устаревшие тех-
нологии, для чего перепишут бо-
лее 700 нормативных и техниче-
ских документов.

Вчера глава правительства про-
вел совещание о развитии произ-
водства промышленной продук-
ции, необходимой для обеспече-
ния реализации национального 
проекта «Жилье и городская сре-
да». Задача на ближайшие шесть 
лет — существенно нарастить коли-
чество граждан, которые улучшат 
свои жилищные условия. «Это 
приблизительно пять миллионов 
семей в год к 2024 году», — напом-
нил премьер. Важно расселить не-
пригодные для жилья дома и при-
нимать меры, чтобы аварийный 
фонд сокращался, одновременно 
формируя комфортную городскую 
среду, подчеркнул Медведев. 
На эти цели до конца сроков реали-
зации нацпроекта потратят более 
одного миллиарда рублей, причем 
федеральный бюджет возьмет на 
себя 90 процентов расходов.

Стройка намечается масштаб-
ная — речь о доведении объемов 
вводимого жилья до 120 миллио-
нов квадратных метров. «То, что 
мы задаем такие темпы строитель-
ства, не должно влиять на качество 
зданий, на их безопасность, поэто-
му у застройщиков должно быть 
все необходимое», — указал предсе-
датель правительства. И с учетом 
взятого курса на импортозамеще-
ние все должно быть российским.

До сих пор все связанные с жи-
лищным строительством отрасли 
уверенно удерживали значитель-
ную долю отечественного рынка. 
По части строительных материа-
лов импорт не превышает четырех 
процентов, вентиляционное обо-
рудование отечественное на 80 
процентов.

Вместе с тем загруженность 
производств далека от макси-
мальной. Предприятия, выпуска-
ющие стройматериалы, работают 

на 45—60 процентов от возможно-
го, производители башенных кра-
нов способны практически полно-
стью обеспечить своей продук-
цией рынок страны, но пока ис-
пользуют только около 20 процен-
тов имеющихся мощностей.

Готовы нарастить производст-
во предприятия, занимающиеся 
выпуском лифтового оборудова-
ния. Сейчас они занимают 70 про-
центов внутреннего рынка. Мощ-
ности лифтостроительных пред-
приятий России позволяют выпу-
скать в год свыше 50 тысяч лиф-
тов. При этом потребность рос-
сийского рынка составляет поряд-
ка 40 тысяч лифтов. Однако суще-
ствует практика, когда лифты 
устанавливают и обслуживают 
организации, специалисты кото-
рых не авторизованы производи-
телями данного оборудования. 

Минпромторг России считает не-
обходимым нормативно закре-
пить требования участия заводов 
в аттестации специализирован-
ных монтажных организаций в це-
лях обеспечения качества и без-
опасности при установке, ремон-
тах и замене лифтов. 

Дмитрий Медведев осмотрел 
цеха Щербинского лифтострои-
тельного завода, где и проходило 

совещание, в которых ему расска-
зали и о конкурентах из Белорус-
сии, получающих у себя серьезную 
государственную поддержку. «С 
одной стороны, конкуренция — это 
вообще-то неплохо, но если она не 
совсем добросовестна, иными сло-
вами, объем дотаций на уровне 
демпинга, то это повод для того, 
чтобы разбираться», — заметил 
глава кабинета министров. В итоге 

он предложил подумать над мера-
ми для дополнительного стимули-
рования производства лифтов в на-
шей стране и устранения недобро-
совестной конкуренции, если она 
имеется.

Помнят в правительстве и ряд 
резонансных трагических случа-
ев с лифтами в разных российских 
городах. Министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров 
заметил, что сегодня существует 
практика, когда лифты устанавли-
вает и обслуживает организация, 
специалисты которой не автори-
зованы производителями. «Поэ-
тому мы считаем необходимым 
нормативно закрепить требова-
ния участия заводов в аттестации 

специализированных монтажных 
организаций», — заявил он. Допол-
нительно можно было бы консо-
лидировать лифтостроительную 
отрасль страны для наращивания 
экспортного потенциала.

Министерство строительства и 
ЖКХ вообще считает правильным 
исключить посредников при за-
купках лифтового оборудования. 
Глава минстроя Владимир Якушев 
обосновал свою позицию — зача-
стую расходы на наладку оборудо-
вания нивелируют ту низкую 
цену, которую могут дать произ-
водители на заводе.

Два министерства также наме-
рены, объединяя усилия, делать 
по-настоящему современным 
российский рынок строительного 
оборудования. Это предполагает 
внедрение новых материалов и 
передовых технологий, а также 
ограничения в части устаревших 
решений. «В рамках нацпроекта 
планируем актуализировать и 
разработать более 700 норматив-
ных и технических документов в 
этой части, параллельно продол-
жим внедрение механизма соот-
ветствия», — рассказал о планах 
глава минстроя. В качестве при-
мера он привел работу над рын-
ком цемента: за два года не соот-
ветствующая стандартам продук-
ция снизилась на 50 процентов. 

Перед началом совещания глава
правительства осмотрел цеха 
Щербинского лифтостроительного 
завода.

А К Ц Е Н Т

Задача на ближайшие шесть лет — 
существенно нарастить количество
граждан, которые улучшат
свои жилищные условия

ИНИЦИАТИВА На Крайнем 
Севере построят 
безальтернативные 
платные дороги

Поправка 
на холод

Татьяна Замахина

Жители отдаленных поселений на Крайнем Севере часть 
года живут как островитяне — их населенные пункты не 
имеют круглогодичного сообщения с «материком», то 
есть с более развитыми территориями. Госдума приняла 
в первом чтении законопроект, который призван решить 
эту проблему.

В соответствии с предложением кабмина на Крайнем 
Севере и приравненных к нему территориях можно бу-
дет строить платные дороги, при этом не обеспечивая 
бесплатной альтернативы. Напомним, что такой объезд 
должен быть согласно действующим законам. И именно 
для северных территорий предполагается сделать 
исключение.

Дело в том, что иначе дороги в таких местах не постро-
ить даже в отдаленной перспективе, констатирует прави-
тельство. Виной тому ограниченность местных бюджетов 
и экстремальный климат, указывают разработчики. В свя-
зи с этим для развития дорожной сети требуется привлече-
ние частных вложений, вернуть которые инвесторы смо-
гут только за счет взимания платы с транспорта за проезд.

Но есть важное условие — граждане на личном тран-
спорте смогут ездить по этим дорогам бесплатно. Конеч-
но, автобусы, «скорая помощь» и прочий спецтранспорт 
тоже не будут платить. Платными и безальтернативны-
ми новые дороги будут только для грузоперевозок.

Как уточнил депутатам первый замминистра тран-
спорта Иннокентий Алафинов, общий объем инвестиций 
ожидается порядка 400 млрд рублей. Он заверил, что но-
вовведение не повлечет увеличение тарифов на перевоз-
ку грузов и повышение цен. Дело в том, что сейчас грузо-
перевозчики, чтобы добраться до труднодоступных мест, 
пользуются иными видами транспорта, а также частны-
ми переправами. И платят за это больше, чем будут пла-
тить за проезд по новым платным дорогам и мостам.

Порядка 10% жителей Крайнего Севера и приравнен-
ных к нему территорий не обеспечены круглогодичными 
дорогами. Во время ледохода люди буквально становятся 
островитянами, отметил член думского комитета по 
транспорту Сергей Тен. По его словам, целые поколения 
граждан живут в ожидании дорог и мостов. Таким обра-
зом, эта законодательная инициатива позволит разви-
вать северные территории страны. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ФИНАНСЫ Минфин сократит покупки иностранной 
валюты в феврале

Доходы не разошлись
Роман Маркелов

М
инфин направит в февра-
ле на покупку иностран-
ной валюты в резервы по 

бюджетному правилу 194 милли-
арда рублей. Это почти на 72 
миллиарда ниже, чем в январе, но 
с учетом старта отложенных с 
прошлого года закупок разница 
получится небольшой. Динамика 
курса рубля в итоге будет ориен-
тироваться на внешние факторы, 
а не на валютные интервенции.

С 7 февраля по 6 марта минфин 
будет покупать на сверхдоходы от 
экспорта нефти каждый день ва-
люты на 9,7 миллиарда рублей, 
следует из релиза министерства. 
С 15 января по 6 февраля ежед-
невный план по закупкам состав-
лял 15,6 миллиарда рублей (всего 
265,8 миллиарда). Сверхдоходы 
от нефти (выше заложенных в 

бюджет 41,6 доллара за баррель 
марки Urals) оказались ниже, чем 
в декабре: в январе происходило 
плавное восстановление цен по-
сле декабрьского провала, объя-
сняет снижение закупок ведущий 
аналитик «Открытие Брокер» Ан-
дрей Кочетков. Основная часть 
снижения закупок — это уменьше-
ние компенсации погрешности в 
прогнозе доходов от экспорта не-
фти в прошлом месяце, считает 
эксперт группы суверенных рей-
тингов и прогнозирования АКРА 
Дмитрий Куликов.

При этом с 1 февраля к ежед-
невному объему покупок будет 
добавляться еще по 2,8 милли-
арда рублей. Это отложенные 
покупки, которые Банк России 
не проводил для минфина на 
Мосбирже с августа 2018 года по 
15 января 2019 года из-за сниже-
ния рубля и турбулентности на 

финансовом рынке. Таким обра-
зом, совокупный объем покупок 
с 7 февраля по 6 марта составит 
250 миллиардов рублей, отмеча-
ют аналитики Нордеа Банка Де-
нис Давыдов и Григорий Жирнов.   

После публикации планов мин-
фина по закупкам рубль локально 
укрепился. Однако далее решение 
не окажет заметного влияния на 
российский валютный рынок, ко-
торый продолжит торговаться с 
оглядкой на настроения на внеш-
них площадках в отношении ри-
сковых активов, считают Давыдов 
и Жирнов. По мнению Кочеткова, 
снижение объемов закупок все же 
снизит давление на рубль, что по-
вышает его шансы на небольшое 
укрепление. 

— За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477
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Юрий Гаврилов

Г
енштаб разработал ком-
плекс мер в связи с приоста-
новкой США обязательств 

по Договору о ракетах средней и 
меньшей дальности. План уже 
одобрил президент РФ Владимир 
Путин. Об этом вчера на селек-
торном совещании в миноборо-
ны сообщил глава ведомства Сер-
гей Шойгу.

Он напомнил два важных об-
стоятельства. Первое — Соеди-
ненные Штаты уже работают над 
созданием ракет наземного бази-
рования с дальностью стрельбы 
более 500 км. Отсюда — ответные 
зеркальные меры, которые по 
распоряжению президента РФ 
принимают наши военные. 

Что это за меры? «В течение 
2019—2020 годов нам необходи-
мо разработать наземный вари-

ант комплекса «Калибр» мор-
ского базирования с крылатой 
ракетой большой дальности, ко-
торый хорошо зарекомендовал 
себя в Сирии», — объяснил Шой-
гу. 

По его словам, в те же сроки 
России предстоит создать назем-
ный комплекс с гиперзвуковой 
ракетой большой дальности. «Ис-
пользование ракет морского и 
воздушного базирования в на-
земном исполнении позволит су-
щественно сократить сроки про-
изводства нового ракетного ору-
жия и объемы его финансирова-
ния», — отметил министр.

Еще одна задача связана с не-
обходимостью повысить даль-
ность стрельбы разрабатывае-
мых наземных ракетных ком-
плексов. Шойгу прямо на сове-
щании поручил своему заму 
Алексею Криворучко в кратчай-

шие сроки открыть соответству-
ющие опытно-конструкторские 
работы. 

Их финансирование, объя-
снил министр, пойдет за счет 
средств, на гособоронзаказ-2019 
и на плановый период 2020—2021 
годов. Иными словами, за допол-
нительными деньгами военные в 
казну не полезут. 

На селекторе также шла речь о 
новых спутниковых системах 
разведки и навигации. «Сирий-
ский опыт показывает, что для 
эффективного применения высо-
коточного оружия необходима 
детальная разведывательная и 
картографическая информа-
ция», — напомнил Шойгу. 

Получить такие данные, по 
словам министра, можно только 
с помощью спутников, способ-
ных производить съемку Земли с 
высоким разрешением. 

АРМИЯ Наземный вариант уникального ракетного 
комплекса создадут за пару лет 

«Калибр» к 21 году

Между тем

Глава Ростуризма Олег Сафонов 

освобожден от занимаемой дол-

жности. Соответствующее рас-

поряжение подписал премьер-

министр Дмитрий Медведев. 

В понедельник на совещании со 

своими заместителями предсе-

датель правительства в ходе об-

суждения вопроса субсидий для 

развития внутренней туринду-

стрии вспомнил о прошлогоднем 

решении перевести Ростуризм 

из ведения министерства культу-

ры к министерству экономиче-

ского развития. В этой связи он 

дал поручение аппарату прави-

тельства подготовить предложе-

ния по кадровому усилению ра-

боты на этом направлении.
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ТОРГОВЛЯ США обвинили Россию и Китай в систематическом нарушении правил ВТО

Иск-менеджмент
Игорь Зубков

С
оединенные Штаты обви-
нили Россию в растущем 
протекционизме и дис-

криминационной торговой пра-
ктике, препятствующих доступу 
американских товаров и услуг 
на российский рынок, а также в 
несоответствии ряда новых мер 
поддержки экспорта обязатель-
ствам во Всемирной торговой 
организации (ВТО).

Об этом говорится в специаль-
ном ежегодном докладе аппарата 
торгового представителя США на 
международных переговорах 
(USTR) о том, как Россия выпол-
няет свои обязательства перед 
ВТО (документ представляется в 
конгресс США). Одновременно 
выпущен аналогичный доклад по 
Китаю — у обеих стран, по мнению 
USTR, много общего: они пред-
ставляют «уникальные и серьез-
ные угрозы членам ВТО и много-
сторонней торговой системе, в 
основном из-за их неспособности 
проводить открытую, рыночно 
ориентированную политику».

«Экспорт в Россию остается 
сложной задачей, — говорится в 
докладе. — США продолжают вни-
мательно следить за исполнени-
ем Россией тарифных обяза-
тельств, но, похоже, наибольшие 
барьеры в торговле создают нета-
рифные меры». В качестве одного 
из примеров приводятся требо-
вания к криптографической за-
щите, которые ограничивают по-
ставки электроники из США.

USTR отмечает как негатив-
ные тенденции растущую лока-
лизацию товаров и услуг в Рос-
сии, расширение прямого и 
скрытого субсидирования мест-

ных компаний, прежде всего го-
скорпораций, появление новых 
сборов и т.д. Более того, сама по-
литика импортозамещения 
представлена как противореча-
щая правилам ВТО, отмечает ве-
дущий научный сотрудник РАН-
ХиГС Александр Пахомов. Также 
выражаются определенные оза-
боченности на счет соответствия 
обязательствам в ВТО деятель-

ности России в Евразийском 
экономическом союзе.

Традиционно американская 
сторона обращает пристальное 
внимание на выполнение Рос-
сией своих обязательств в облас-
тях, представляющих наиболь-
ший коммерческий интерес для 
компаний США: санитарные и 
фитосанитарные меры, охрана 
прав интеллектуальной собст-

венности, правительственные за-
купки, практика лицензирова-
ния импорта и пр. Здесь сущест-
вуют многочисленные и фор-
мально обоснованные претензии 
США по поводу применяемых в 
России мер, говорит Пахомов. 

Однако несмотря на постоян-
ные претензии к России с момен-
та ее присоединения к ВТО (2012 
год), США практически не предъ-
являли к ней иски в рамках Орга-
на по разрешению споров этой 
организации. У России с США на 
этой площадке пока только два (и 
при этом взаимосвязанных) спо-
ра — в прошлом году РФ подала 
иск против американских пош-
лин на сталь и алюминий (такие 
же иски подали еще семь стран, а 
также ЕС), а США оспорили в 
ВТО ответные российские пош-
лины на американскую технику 

и инструменты. «Отчасти такую 
ситуацию можно объяснить не-
высоким объемом экспорта аме-
риканской продукции и инвести-
ций на российский рынок, — объ-
ясняет Пахомов. — Так, в рейтин-
ге торговых партнеров США Рос-
сия находится в конце третьего 
десятка». Для сравнения: в ВТО 
находятся 15 исков Китая к США 
и 23 иска США к Китаю. Впрочем, 
дело не только в объемах взаим-
ной торговли, но и в гораздо бо-
лее длительной истории их взаи-
моотношений в рамках ВТО — Ки-
тай участвует в организации с 
2001 года.

В докладе отмечается и ряд 
позитивных моментов, связан-
ных с реализацией мер по им-
плементации обязательств ВТО 
в России. «В целом, однако, на-
стораживает его жесткий тон, 
который в качестве основного 
вывода подчеркивает, что Рос-
сия не оправдала ожиданий 
стран — членов ВТО и представ-
ляет угрозу для многосторонней 
торговой системы, — говорит Па-
хомов. — Также отмечается, что 
Россия отошла от реформ, на-
правленных на развитие откры-
той и рыночно ориентирован-
ной экономики, что было зафик-
сировано в ее обязательствах по 
присоединению к ВТО».

Сами США в последние годы 
подвергаются все большей кри-
тике за нарушение норм и правил 
ВТО, отмечает профессор НИУ 
«Высшая школа экономики» и 
ведущий научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Алексей Портан-
ский. Нужно внимательно из-
учить конкретные претензии 
США прежде чем давать им оцен-
ку, говорит он. 

Как построить свалку?
Это инфраструктура, 
а законы?
ОЛИВЕР КАЙЗЕР: Норматив-

ная база тоже отстает. Фактиче-
ские требования органов власти 
к «мусорной» инфраструктуре 
сегодня строже, чем прописаны 
в документах. Когда планируется 
проект, все начинается с техни-
ческого задания, но если опи-
раться на существующие норма-
тивные документы, невозможно 
составить техзадание, которое 
обеспечит нормальную работу 
полигона или мусоросортиро-
вочного комплекса.

Сегодня нет четких нормати-
вов, как должна выглядеть осно-
ва мусорного полигона, сколько 
должно быть скважин для сбора 
свалочного газа, должна ли про-
водиться предварительная газоо-
чистка или нет, если должна, то 
в каких условиях и по каким тех-
нологиям. Существуют справоч-
ники НДТ, это большой шаг впе-
ред, в них многое прописано, 
в частности, опыт других стран, 
но это всего лишь справочники, 
нормативов для отрасли нет.

Это значит, что и сейчас 
можно строить полигоны на 
глинистой подушке?

ОЛИВЕР КАЙЗЕР: Сейчас требования 
местных властей и контролиру-
ющих органов фактически жест-
че, чем требования закона. Рань-
ше полигоны старались устраи-
вать в глинистой почве, где вода 
минимально просачивается 
в грунтовые воды. Сегодня о та-
ком подходе не может идти 
и речи. Необходимо проклады-
вать геомембраны и бентонито-
вые маты, которые гарантируют 
непроницаемость основы поли-
гона.

Зачем полигону нужна непро-
ницаемая основа?

ОЛИВЕР КАЙЗЕР: Представьте себе 
кучу мусора. Она состоит из са-
мых разных отходов, через нее 
медленно протекает вода, внутри 
идут процессы разложения, вся 
эта биологическая угроза размы-
вается. И вот эта загрязненная 
вода — фильтрат — уходит в грун-
товые воды. Он может привести 
к прямому уничтожению окру-
жающей флоры и фауны, а также 
к загрязнению грунтовых вод, 
почвы и наземных водоисточни-
ков. Где фильтрат вытекает из по-
лигонов, там мертвый лес. Очи-
щать фильтрат очень сложно, по-
тому что такая вода содержит 
множество разных веществ, к ка-
ждому из которых нужен свой 
подход. От органических ве-
ществ воду очищают одним спо-
собом, от тяжелых металлов — 
другим.

Куда может быть использова-
на уже очищенная жидкость?

ОЛИВЕР КАЙЗЕР: Очищенный филь-
трат (пермеат) — это сверхчистая 
вода. По сути она стерильнее, чем 
речная, потому что любая речка 
содержит какие-то примеси. На 
полигонах очищенный фильтрат 
в первую очередь используется 
для собственных нужд: для мы-

тья дорог, площадок. Но его мно-
го, а нужда в технической воде 
невелика. Поэтому часто ее 
просто сбрасывают в водоемы. 
Конечно, было бы разумно в той 
же Балашихе использовать ее для 

городского хозяйства и мытья до-
рог. Однако местное население 
подозрительно относится к водо-
очистке, поэтому излишек ухо-
дит в коллектор — в очистные соо-
ружения города.

Как проходит рекультивация 
полигона «Кучино»? С какими 
трудностями вы здесь стол-
кнулись?

ОЛИВЕР КАЙЗЕР: Единственная труд-
ность — очень жесткие сроки. 
Я прекрасно понимаю, что «му-
сорную» проблему надо решать 
очень быстро, пятнадцати лет на 
ее решение нет. Но для рекульти-
вации полигонов 1,5—2 года — 
очень амбициозный срок. Я не 
знаю таких проектов в Евросою-
зе.

Сильно усложняет работу во-
прос запаха. Аварийная дегаза-
ция в Кучино — мы называем ее 
аварийной, потому что построи-
ли систему очень быстро, всего 

за 2,5 месяца, и в чрезвычайных 
условиях — помогла серьезно со-
кратить запах. Никто не мог по-
верить, что раньше он чувство-
вался в Балашихе, в 10—15 кило-
метрах от полигона. Знакомые 

проектировщики говорили, что 
это невозможно, максимум 
в двух километрах от полигона 
можно почувствовать запах сва-
лочного газа. Тем не менее это 
был именно он.

Сейчас вообще нет запаха?
ОЛИВЕР КАЙЗЕР: Когда мы поставили 
второй факел, запах почти исчез. 
Все осталось под земельным по-
кровом, но не выходило наружу. 
Иногда, когда меняется давление 
или погода неблагоприятная, 
тогда 2—4 процента свалочного 
газа могли пройти мимо систе-
мы, жители жаловались.  Но 
в основном жалобы прекрати-
лись.

Сейчас их число опять возро-
сло, потому что три месяца на-
зад мы начали выполаживание 
(выравнивание. — Прим. ред.) 
склонов полигона. «Кучино» из-
начально представлял собой 
крутую пирамиду с неустойчи-

выми склонами, происходили 
оползни. На таком склоне не 
образуется земельный покров, 
ничего не растет. Поэтому сей-
час мы занимаемся выполажи-
ванием и должны по проекту пе-
реместить четыре миллиона ку-
бометров мусора.

Проблема в том, что этот объ-
ем надо куда-то девать. Перево-
зить его на другие полигоны 
нельзя, поэтому он перемещает-
ся наверх. В итоге полигон из пи-
рамиды с очень крутыми склона-
ми и плато превращается в гору 
с пологими склонами и верши-
ной.

Мы значительно локализова-
ли запах. Сейчас в системе соби-
рается и обеззараживается по-
чти пять тысяч кубометров сва-
лочного газа в час, это 120 ты-
сяч кубометров в сутки. Раньше 
огромные массы газа окутывали 
всю Балашиху. После того как 
мы поставили систему дегаза-
ции, 90 процентов всего свалоч-
ного газа мы очищаем и уничто-
жаем. Из-за того, что мы вскры-
ваем склоны, страдают близле-
жащие дома, но сама Балашиха 
запах уже не чувствует. Полно-
стью он прекратится после того, 
как мы закроем тело полигона 
непроницаемыми многослой-
ными мембранами. Это целый 
пирог — обрешетка, геомембра-
на, полиэтиленовая пленка, бен-
тонитовые маты, дренажные 
маты. Тогда выход свалочного 
газа мимо системы сбора будет 
невозможен и запах полностью 
прекратится.

Сколько лет еще будет выраба-
тываться свалочный газ в «Ку-
чино»?

ОЛИВЕР КАЙЗЕР: Еще 30—40 лет, но 
его количество постепенно 
уменьшается. Если сегодня обра-
зуется пять тысяч кубометров 
в час, то через десятилетие будет 
2,5   тысячи,  через  20  лет   — 
1,25 тысячи, через 30 лет — толь-
ко 600 кубометров, через 50 лет — 
300.

С момента запуска системы 
дегазации в «Кучино» сожгли 
около 30 миллионов кубометров 
свалочного газа за год. Всего за 
30—40 лет будет сожжено около 
миллиарда кубометров газа.

Можно ли выведенный свалоч-
ный газ преобразовывать 
в электроэнергию?

ОЛИВЕР КАЙЗЕР: Проект это предус-
матривает. В июле 2019 года мы 
завершаем третий этап,  он 
включает в себя создание двух 
установок мощностью по мега-
ватту электрогенерации. Куда 
пойдет эта энергия, еще не реше-
но. Частично на собственные 
нужды мусорного полигона — 
примерно мегаватт, второй до-
полнительный мегаватт пойдет 
в сеть. Но в электросеть нельзя 
просто сбросить энергию, у нее 
есть свое напряжение, свой 
энергетический баланс. Если 
кто-то сбрасывает электроэнер-
гию, она должна куда-то уйти, 
иначе произойдет скачок. Нуж-
но получить технические усло-
вия, сейчас мы работаем над 
этим. 

Несмотря на усиливающиеся с 2012 года претензии, США подали лишь один иск против России в ВТО.

А К Ц Е Н Т

По оценке USTR, Россия и Китай представ-
ляют «уникальные и серьезные» угрозы 
членам ВТО, однако сами США все чаще 
критикуются за нарушения ее правил

А К Ц Е Н Т

Для рекультивации полигонов 1,5—2 года — 
очень амбициозный срок, таких проектов 
в Евросоюзе нет, а в Подмосковье — есть

1

R
E

U
T

E
R

S

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Безопасные дороги
6 февраля в Государственной 

Думе пройдет «правительствен-
ный час» с участием министра 
транспорта Евгения Дитриха.

За два дня до своего высту-
пления на пленарном заседании 
министр встретился с депутата-
ми фракции «Единая Россия».

Прежде всего мы говорили о 
результатах выполнения прио-
ритетного проекта «Безопасные 
и качественные дороги». Напом-
ню, что реализация этого проек-
та началась в 2017 году. Он охва-
тил 36 регионов. В течение двух 
лет на него было выделено около 
130 млрд рублей: половина — из 
федерального бюджета, полови-
на — из бюджетов субъектов Фе-
дерации. 

В итоге было отремонтирова-
но свыше 11 тысяч километров 
автомобильных дорог городских 
агломераций, были проведены 
работы по их инженерному об-
устройству. Благодаря этому бо-
лее чем в два раза сократилось 
количество мест, где наблюда-
лась повышенная концентрация 
дорожно-транспортных проис-
шествий: было более 2800 таких 
мест, осталось менее полутора 
тысяч.

С 2019 года началась реали-
зация национального проекта 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги». Это один 
из 12 проектов, обозначенных в 
указе президента от 7 мая 2018 
года. Его выполнение мы тоже 
обсуждали с министром.

Проект «Безопасные и каче-
ственные автомобильные доро-
ги», как и остальные 11 проек-
тов, рассчитан на шесть лет. 
Предполагается, что до 2024 
года доля автомобильных дорог 
регионального и муниципаль-
ного значения, соответствую-
щих нормативным требовани-
ям, достигнет 51%.Сейчас этот 
показатель в среднем по России 
не превышает 44%. В порядок 
должны быть приведены 39 800 
километров таких дорог.

Кроме того, за шесть лет в го-
родах будет отремонтировано 
свыше 50 тысяч километров до-
рожной сети. В результате нор-
мативным требованиям будет 
соответствовать 85% автомо-
бильных дорог городских агло-
мераций.

Также запланировано прове-
дение различных инженерных 
мероприятий. Например, обору-
дование пешеходных переходов, 
установка дорожных знаков и 
светофоров, тросового и барьер-
ного ограждений на оживленных 
трассах, искусственных неров-
ностей и дополнительных 
средств освещения.

Все это позволит еще в два 
раза снизить количество мест 
концентрации ДТП и в три с по-
ловиной раза уменьшить коли-
чество погибших на дорогах.

Отмечу, что в федеральном 
бюджете на 2019 год и на плано-
вый период 2020 и 2021 годов на 
реализацию проекта «Безопа-
сные и качественные автомо-
бильные дороги» заложено по-
чти 371,5 млрд рублей.

На встрече с министром мы 
подняли вопрос и о необходи-
мости усиления безопасности 
автобусных перевозок. Это осо-
бенно актуально в свете недав-
ней трагедии, произошедшей в 
Калужской области, где пере-
вернулся автобус и погибли 
семь человек, в том числе чет-
веро детей.

Для предотвращения подоб-
ных аварий в будущем необходи-
мо, во-первых, регулярно обнов-
лять парк общественного тран-
спорта.

Во-вторых, надо усилить 
контроль за прохождением авто-
бусами технического осмотра. В 
первую очередь это касается ав-
тобусов, которые предназначе-
ны для перевозки детей. На ли-
нии должны находиться только 
исправные машины.

В-третьих, нужно следить за 
соблюдением водителями режи-
ма труда и отдыха. Для этого ав-
тобусы надо оснащать специаль-
ными тахографами, которые 
фиксируют начало и окончание 
работы.

В-четвертых, необходимо 
улучшать систему оповещения 
автомобилистов и пешеходов о 
неблагоприятных погодных 
условиях на дорогах.

В-пятых, особое внимание 
надо уделять предрейсовому ме-
дицинскому осмотру водителей, 
особенно совершающих дли-
тельные рейсы. 

На «правительственном 
часе» мы намерены обсудить в 
том числе, каким образом мож-
но совершенствовать норматив-
ное правовое регулирование 
данного вопроса. 

— Все материалы автора  
rg.ru/sujet/5033
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ИНТЕРНЕТ Mail.ru выпустила 
браузер, защищающий 
пользователей

Новый Atom 
в таблице

Антон Благовещенский

Самым популярным браузером на компьютерах и ноут-
буках сегодня является Google Chrome. Именно с его по-
мощью заходят на сайты 62 процента интернет-пользо-
вателей. С большим отрывом за лидером следует Apple 
Safari — его доля составляет около 14 процентов. В десят-
ке оказался и российский «Яндекс.Браузер» с показате-
лем 0,64 процента — это несколько десятков миллионов 
установок. Теперь у него появился серьезный конку-
рент — веб-обозреватель Atom от Mail.ru Group.

Это уже не первая попытка российской интернет-
компании выпустить собственный браузер. В сентябре 
2012 года она запустила «социальный» браузер Amigo. 
Он отличался наличием специальной панели для работы 
с соцсетями — «ВКонтакте», «Одноклассниками», 
Facebook. Популярным Amigo не стал и в июле 2018 года 
прекратил свое существование. 

Теперь у Mail.ru Group есть новый браузер Atom. От 
социальной составляющей было решено отказаться — 
упор делается на безопасность и приватность. 

Например, браузер может запретить определенному 
сайту (или всем сразу) доступ к веб-камере и микрофону, 
запретить сохранение личной информации о пользователе, 
которая затем используется, чтобы показывать ему «более 
подходящую» рекламу. Раздражающие баннеры и навязчи-
вые предложения подписаться на «самые срочные новости» 
блокируются одним кликом, утверждают разработчики.

Так называемый режим инкогнито, в котором ни брау-
зер, ни сайты не сохраняют никакой информации о дей-
ствиях пользователя, в Atom активируется одной кноп-
кой. Этот режим подходит тем, кто ищет авиабилеты или 
гостиницы — не секрет, что сайты бронирования умеют 
«узнавать» пользователя и раз за разом показывают все 
более высокие цены, чтобы заставить занервничать и по-
скорее совершить покупку. Надев «маску», то есть вклю-
чив режим инкогнито, пользователь обманет сайт и уви-
дит совсем другие цены.

Впрочем, даже все вышеперечисленные возможности 
не являются панацеей, считает Андрей Ермилов, специа-
лист технического сопровождения сервисов антивиру-
сной компании ESET. «Предлагаемые возможности уже 
давно реализованы в других браузерах — как на основе 
Chromium, так и на других платформах. В целом это 
обычный подход, ничего принципиально нового в брау-
зере нет, — уверен он. — А вот блокировка рекламы — по-
лезная и востребованная функция, особенно если не 
нужно ставить сторонние расширения».

Кстати, о блокировке навязчивой рекламы. В самых 
популярных браузерах ее пока нет. Разработчики Google 
Chrome обещают внедрить такую возможность лишь 
в июле. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Штрафы 
за незаконные операции 
с драгоценностями 
вырастут в 50 раз

Прошла 
золотая пора

Александра Воздвиженская

За незаконные операции с драгметаллом, камнями, жем-
чугом и ювелирными украшениями из них штрафы выра-
стут в 24 раза для физлиц, в 50 раз — для должностных и в 
20 раз — для юрлиц. Это предполагает законопроект прави-
тельства, внесенный 5 февраля на рассмотрение в Госдуму.

Кабмин предложил новую редакцию статьи 19.14 
КоАП. Сейчас из нее следует, что нарушение правил в этой 
сфере влечет штраф для физлиц до пяти тысяч рублей, для 
должностных лиц — до 15 тысяч рублей, для юрлиц — до 50 
тысяч. Такое наказание премьер-министр Дмитрий Медве-
дев назвал незначительным: «Зачастую выгоднее запла-
тить штраф, чем соблюдать требования».

В итоге правительство предложило поднять максималь-
ную штрафную санкцию до 120 тысяч для физлиц, до 750  
тысяч для ИП и до миллиона рублей для юрлиц. Кроме 
того, предлагается конфисковывать оборудование у тех, 
кто занимается самовольной добычей. В этом случае так-
же будет грозить штраф: до 170 тысяч для физлиц, до мил-
лиона рублей для ИП и до полутора миллионов для юрлиц.

80 процентов нарушений связано с учетом, хранением 
и инвентаризацией драгметаллов и камней, с недостовер-
ной отчетностью по их движению, что чаще всего является 
показателем контрафактной и контрабандной деятельнос-
ти. За подобные нарушения в 2017—2018 годах выписаны 
штрафы на 26 миллионов рублей, а ежегодный ущерб фе-
деральному бюджету от незаконной торговли украшения-
ми только в Северо-Кавказском и Южном ФО составляет 
более миллиарда рублей.

Случаев привлечения граждан, ИП и организаций по 
статье 19.14 не так много, куда чаще возбуждают дела по 
171-й или 191-й статье УК РФ за незаконную предприни-
мательскую деятельность или оборот драгметаллов, кам-
ней или жемчуга, говорит партнер компании «Рустам Кур-
маев и партнеры» Дмитрий Горбунов. Причина — в низком 
уровне контроля над деятельностью организаций, вовле-
ченных в очистку и производство украшений в малых ко-
личествах. Ведь пока размер ущерба не может быть при-
знан крупным (это полтора миллиона рублей), на такие 
дела закрывают глаза, но если рубеж преодолен, то вероят-
ность возбуждения дела существенно возрастает, поясня-
ет юрист. «Повысит ли интерес правоохранительных орга-
нов повышение штрафов — вопрос открытый, но как мини-
мум до усиления контроля над рынком с введением лицен-
зирования существенного роста дел ждать не стоит», — за-
ключает он. 

Медиацентр сообщает

ОРГАНИЗАЦИЯ И ПРОВЕДЕНИЕ ЕГЭ-2019 
8 февраля (пятница) в 12.00 состоится пресс-конфе-
ренция Анзора Музаева, заместителя руководителя 
Рособрнадзора и Оксаны Решетниковой, директора 
Федерального института педагогических измерений, 
на которой спикеры расскажут, о чем спросят школь-
ников на итоговом собеседовании по русскому  
языку, что нового ждет участников ЕГЭ-2019,  
какие предметы по выбору оказались самыми  
популярными в этом году.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ИНИЦИАТИВА В России могут разрешить
наружную рекламу отечественного вина

Бокал поднимают 
на щит
Алена Узбекова

М
инсельхоз планирует 
рассмотреть вопрос о 
разрешении наружной 

рекламы российского вина с за-
щищенным географическим ука-
занием и с защищенным наиме-
нованием места происхождения.

Как рассказали в ведомстве, 
тему корректировки закона «О 
рекламе» подняли представили 
ассоциации виноградарей и ви-
ноделов Севастополя. Предлага-
ется разрешить рекламировать 
российские вина хотя бы там, где 
они производятся. «Принято ре-
шение о дополнительной прора-
ботке предложения с учетом 

установления критериев разме-
щения такой рекламы, в том чи-
сле по удаленности от виноделен 
и виноградников, и синхрониза-
ции с проектами минсельхоза по 
развитию сельского туризма», — 
сообщили в ведомстве.

«Когда вы прилетаете во фран-
цузский Бордо, то еще в аэропор-
ту встречаете большой плакат, 
приглашающий посетить опреде-
ленную винодельню. Разве мож-
но увидеть подобное в Анапе или 
Симферополе? Если я приглашу 
посетить старейшее винодельче-
ское предприятие в Крыму, со-
зданное еще князем Голицыным, 
его тут же оштрафуют на  круп-
ную сумму за нарушение закона 

о рекламе», — рассказал «РГ» пре-
зидент Союза виноградарей и ви-
ноделов России Леонид Попович.

При этом государство вклады-
вает огромные деньги в виногра-
дарство. В регионах развивают 
туризм. «Власти Севастополя 
строят «винную дорогу» с ин-
фраструктурой к ней — это стоит 
больших бюджетных денег. И что, 
получается, государство не мо-
жет рекламировать то, во что 
само же вкладывается? Одно из 
значимых направлений туризма 
в развитых странах — винный ту-
ризм или энотуризм. Однако наш 
закон о рекламе не позволяет по-
пуляризировать это направле-
ние», — сказал эксперт. 

ИНТЕГРАЦИЯ 

Россия и 
Беларусь 
вместе 
выпустят 
автобус на СПГ

ДОБАВЬТЕ ГАЗУ

Надежда Толстоухова

В Челябинской области создадут 
совместное предприятие по сбор-
ке белорусских автобусов и ком-
мунальной техники. Проект Мин-
ского автозавода и компании 
«Уралпромтехника» презентова-
ли во время визита в регион по-
сла Республики Беларусь в Рос-
сии Владимира Семашко. 

На новом производстве будут 
выпускать технику на базе бело-
русских шасси. Двигатели машин 
будут работать на сжиженном 
природном газе (СПГ). Организа-
цию этого совместного предприя-
тия уже называют одним из са-
мых прорывных примеров рос-
сийско-белорусской промышлен-
ной кооперации, поскольку про-
ект в равной степени выгоден об-
еим странам. «Он нацелен на раз-
витие рынка сжиженного природ-
ного газа, в его реализации заин-
тересованы и российские газовые 
компании, которые берут на себя 
обязательство по созданию газо-
заправочной инфраструктуры. 
Проект даст мощный толчок раз-
витию рынка СПГ в Союзном го-
сударстве», — прокомментировал 
«РГ» замначальника департамен-
та экономики и отраслевых про-
грамм Постоянного Комитета Со-
юзного государства Олег Леснов. 

Тем не менее, это далеко не 
единственный пример успешной 
промышленной кооперации меж-
ду российскими и белорусскими 
предприятиями. Так, на Черепо-
вецком литейно-механическом 
заводе (ЧЛМЗ) уже организована 
крупноузловая сборка наиболее 
востребованных моделей тракто-
ров Минского тракторного заво-
да. По словам генерального ди-

ректора предприятия Владимира 
Боглаева, в последние годы на 
ЧЛМЗ удалось локализовать ряд 
технологических операций, и в 
результате появилась новая «ин-
сталляция» восьмидесятисильно-
го трактора «Беларус-82.1/35». 

Губернатор Вологодской обла-
сти Олег Кувшинников заявил, 
что объемы производства тракто-
ров на ЧЛМЗ будут постепенно 
расти: до 2500 единиц в 2019 году 
и до 3000 в 2020-м. 

Совместное предприятие 
«Брянсксельмаш» по сборке зер-
ноуборочных и кормоуборочных 
комбайнов действует в соседству-
ющей с Беларусью Брянской об-
ласти. По словам Олега Леснова, 
между министерствами промыш-
ленности Беларуси и России уже 
достигнута договоренность о по-
степенной максимальной локали-
зации этого производства на тер-
ритории РФ. 

Еще один совместный проект, 
возможно, будет реализован меж-
ду «Минским заводом граждан-
ской авиации № 407» и Сибир-
ским научно-исследовательским 
институтом авиации. Речь идет о 
проекте модернизации самолетов 
Як-40. Премьер-министр Белару-
си Сергей Румас во время визита 
в Новосибирск заявил о том, что 
власти страны и руководство 
предприятия готовы обсуждать 
возможные проекты по участию 
минского завода в проведении 
совместных работ по обслужива-
нию, ремонту и модернизации са-
молетов. 

«Промышленная кооперация 
России и Беларуси не останавли-
вается только на этих проектах. 
Так, на карьерные самосвалы Бе-
лАЗ устанавливаются российские 
комплектующие. Это двигатели 
ярославского моторного завода 
«Автодизель», силовые агрегаты 
электромеханической трансмис-
сии с петербургских предприя-
тий. В Беларусь поставляют  ме-
талл с российских комбинатов», — 
добавил Олег Леснов. 

По словам Госсекретаря Союз-
ного государства Григория Рапо-
ты, инициатива по созданию ин-
теграционных проектов должна 
исходить от самих предприятий. 
«Мне кажется более продуктив-
ным, когда инициатива исходит 
от самих предприятий. Когда они, 
испытывая внутреннюю эконо-
мическую и научно-техническую 
потребность, находят партнера 
(россияне в Беларуси, белорусы в 
России) и начинают взаимодейст-
вовать, как, скажем, в случае с вы-
пуском белорусских тракторов в 
Череповце», — цитирует Рапоту 
БЕЛТА.  

СИТУАЦИЯ Анна Попова: Наибольший рост заболеваемости 
гриппом наблюдается в 43 субъектах

Вирус пошел в атаку

П
о данным Всемирной 
организации здраво-
охранения, в странах 
Северного полуша-
рия  продолжает ре-
гистрироваться  рост 
заболевших гриппом 
и ОРВИ.  По просьбе 
« Р Г »  с и т уа ц и ю  в 

мире и в России комментирует 
Главный государственный сани-
тарный врач РФ, профессор Анна 
Попова. 

— В структуре циркулирую-
щих сейчас вирусов преобладает 
грипп  А(H1N1) 09. В период с 24 
декабря по 6 февраля  проанали-
зировано более 191 тысячи 
образцов из 102 стран мира.  
Около 20 процентов были поло-
жительными на грипп. В США  ак-
тивность вирусов гриппа сейчас 
увеличилась по сравнению с пре-
дыдущей неделей. Более всего он 
распространен в 45 штатах. В це-
лом с начала сезона зарегистри-
ровано 24 летальных исхода  по 
вине гриппа среди детей.  И в Ев-
ропе активность гриппа продол-
жает расти. При обнаружении 
вируса гриппа типа А преоблада-
ли вирусы А(H1N1) 209 и вирусы 
А (H3N2), причем они циркули-
руют одновременно. 

В России на пятой неделе года 
продолжается географическое 
распространение  заболеваемо-
сти ОРВИ и гриппом.  Особенно 
страдают дети в возрасте 3—6 и 
7—14 лет. Наибольший рост забо-
леваемости наблюдается в 43 
субъектах страны. Лидируют Са-
ратовская,  Брянская, Курган-
ская, Свердловская, Кемеров-
ская области, Пермский край, Ре-
спублика Алтай, Республика Ка-
релия. Более чем в два раза пре-
вышен порог в пяти субъектах: 
Республике Хакасия, Республике 
Саха (Якутия), Еврейской АО,  
Алтайском крае, Республике Бу-
рятия. 

В то же время интенсивные 
показатели заболеваемости не-
высокие. Среди детей в возрасте 
до 2 лет превышены недельные 
пороги заболеваемости ОРВИ и 
гриппом в 18 субъектах Россий-
ской Федерации.  Среди детей в 
возрасте 3—6 лет — в 36 субъек-
тах, в возрастной группе 7—14 
лет — в 39 субъектах. Среди тех, 
кто старше 15 лет, в 34 субъек-
тах. 

По данным лабораторного мо-
ниторинга за циркуляцией виру-
са гриппа, за неделю обследовано 
более 11,8 тысячи человек с при-
знаками ОРВИ. Доля положи-
тельных образцов составила 5,8 
процента от числа исследований. 
Из них доля вируса гриппа 
А(H1N1)209 составила  38, 2 про-
цента, вируса гриппа А (Н3N2) — 

25,8 процента, вируса гриппа B — 
0,7 процента.  

Также выделялись вирусы па-
рагриппа, аденовирусы, другие 
вирусы негриппозной этиоло-
гии.  Суммарный удельный вес 
вируса гриппа продолжает воз-
растать и составил на отчетной 
неделе 72,5 процента от числа по-

ложительных результатов. Все 
изученные вирусы аналогичны 
вакцинным штаммам. Устойчи-
вости к противовирусным препа-
ратам не выявлено. 

По-прежнему одной из эф-
фективных мер, вводимых с уче-
том  заболеваемости, остаются 
приостановление учебного про-

цесса в образовательных учре-
ждениях, а также перевод детей 
на  дистанционное обучение.  
Так, на 5-й неделе закрыты пол-
ностью 2694 школы в 58 субъек-
тах страны, 816 детских до-
школьных учреждений в 49 
субъектах, 43 школы-интерната 
в 14 субъектах,  51 ПТУ в 8 субъ-
ектах, частично приостановлен 
учебный процесс в 4832 классах 
в 1501 школе в 70 субъектах, в 
3122 группе в 1742 ДДУ в 63 
субъектах Российской Федера-
ции .

Судя по всему, учитывая ка-
призы погоды, в ближайшее вре-

мя  грипп еще от нас не уйдет. По-
тому в который раз  настоятель-
ная просьба: одеваться и вести 
себя соответственно погодным 
условиям и напряженной ситуа-
ции по гриппу и ОРВИ.  А при пер-
вых признаках заболевания об-
ращаться к специалистам.  Не 
становиться носителями и рас-
пространителями опасных бо-
лезней. 

Подготовила 
Ирина Краснопольская

По данным ВОЗ, сейчас грипп 
стремительно распространяется 
по миру.  

Когда разрешат рекламу отечественного вина, не только энофилы будут хорошо разбираться в российских марках. 

А К Ц Е Н Т

Учитывая капризы погоды, в ближайшее 
время грипп от нас еще не уйдет

Кстати
Директор Центра компетенций по импортозамещению в сфере ин-

формационно-коммуникационных технологий (ЦКИКТ) Илья Массух 

подтвердил планы по исключению из реестра отечественного ПО 

продуктов на базе иностранных разработок. Решение по этому пово-

ду было принято в ноябре. Речь идет о программном обеспечении, ба-

зирующемся на системах управления базами данных (СУБД), серве-

рах приложений и платформах иностранного происхождения, напом-

нил он.

«Это движение в сторону создания рынка для отечественных продук-

тов с тем, чтобы прикладные системы начали базироваться на россий-

ских системах, — пояснил Массух. — Споров по этому поводу было 

много. Но если мы хотим создать рынок для своих программистов и 

переориентировать на наши компании потоки, которые идут сейчас 

за океан, другого пути нет».

Кооперация будет 
более продуктив-
ной, если инициа-
тива исходит 
от самих 
предприятий

В софтах двоится

Импортозамещение — 
один из ключевых вопро-
сов в стратегии цифрово-

го развития России. Активная его 
фаза началась в 2015 году, напом-
нил Ренат Лашин, исполнитель-
ный директор АРПП «Отечествен-
ный софт». Сейчас в Едином рее-
стре отечественного ПО уже бо-
лее пяти тысяч программных про-
дуктов и несколько десятков опе-
рационных систем, вступили в 
силу нормативные документы, 
регулирующие закупки ПО для 
обеспечения государственных и 
муниципальных нужд, действует 
постановление правительства 
«Об установлении запрета на до-
пуск ПО, происходящего из ино-
странных государств...», госком-
паниям направлены директивы 
по переходу на отечественное ПО.

Тем не менее переход на отече-
ственный софт идет не очень ак-
тивно. По данным недавнего отче-
та Счетной палаты, более 96 про-
центов госорганов до сих пор 
пользуются зарубежными опера-
ционными системами, 82 процен-
та — иностранными почтовыми 
серверами, 99 процентов исполь-
зуют системы управления баз 
данных (СУБД) не из реестра оте-
чественного ПО, отметил Лашин.

На пути импортозамещения 
остается немало нерешенных во-
просов, констатировали экспер-
ты. Один из них касается разра-
ботки и внедрения системного 

отечественного ПО, которое ле-
жит в основе любых ИТ-систем и 
является «фундаментом» для фун-
кционирования прикладного ПО.

По словам Ивана Панченко, 
программное обеспечение силь-
но отличается от ПО, с которым 
работают конечные пользовате-
ли. Оно разрабатывается гораздо 
дольше, требует высококвалифи-
цированных специалистов и в 
большей степени базируется на 
науке, поэтому для развития это-
го направления необходима по-
мощь государства.

В обновленной Стратегии раз-
вития IT-отрасли, которую под-
готовило министерство цифро-
вого развития, впервые призна-
ется важность разработки си-
стемного отечественного ПО. 
«Это дает некоторую надежду, 
что это направление получит 
поддержку государства», — уточ-
нил Панченко. 
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ПО СЧЕТАМ ТЕКЛО
Каждый год мы неплохо зарабатываем. Что бы ни случи-
лось, но у России всегда — положительное сальдо торго-
вого баланса. Большая редкость, между прочим, среди 
других стран мира.

С 2005-го каждый год экспорт товаров превышает им-
порт на 100—200 миллиардов долларов. Было только 
одно исключение из этого правила. «Всего лишь» 90 мил-
лиардов в кризисном 2016 году. Спасибо матушке нефти, 
батюшке природному газу, а также их сестрам и брат-
цам — углю, удобрениям, металлам, древесине, зерну, 
рыбе и прочим богатствам великой сырьевой державы! 

Этот поток валюты — наш хлеб, основа социального 
мира в России. Мы не живем в долг у всей планеты. Есть 
источник, из которого можно черпать длинные деньги. 
Брать их для инвестиций, всячески умаляя значение фи-
нансовых санкций против России. Без нас по-прежнему 
не может существовать Европейский союз. Треть импор-
та топлива ЕС — из России.

Но вот что мы 
дальше делаем с эти-
ми деньгами? Снача-
ла каждый год мы 
вычитаем из них от-
рицательное сальдо 
баланса услуг, от 
10 до 55 миллиардов 
долларов. Каждый 
год, уже больше чет-
верти века, импорт 
услуг гораздо боль-
ше по объемам эк-
спорта. За счет чего? 
Транспортные пере-
возки, туризм, финансовые услуги, роялти за интеллек-
туальную собственность, торговое посредничество, куль-
тура — по всем этим статьям регулярные минусы. Таких 
услуг за границей мы покупаем больше, чем продаем.

Ну и ладно. Все равно есть чем подкормиться. За все-
ми этими вычетами с 2005 года — ежегодно — в нашем 
распоряжении остается положительное сальдо от 70 до 
160 миллиардов долларов. Наши деньги! Все равно про-
дали больше, чем купили. С ними-то что делать?

А вот что. Есть зарплата, отправляемая из России за 
границу, и, наоборот, получаемая в России от тех, кто ра-
ботает в других странах. Есть проценты — дивиденды — их 
платят через границы тоже «туда — сюда». Арендные пла-
тежи, расчеты по налогам — все эти платежи есть и в одну 
сторону, из России, и в другую. 

Все это в минус. Только по оплате труда каждый год 
с 2005 года превышение платежей за границы России над 
теми, что получаем оттуда, от 2 до 10—13 миллиардов 
долларов. По текущим доходам от инвестиций минус не 
в пользу России — от 17 до 66 миллиардов долларов.

Так текут денежки. Вычеты, минусы. Заплатили боль-
ше, чем получили. Что же тогда остается от заработанно-
го на сырье? Все равно немало, с 2005 года — от 25 до 
100 миллиардов долларов каждый год. Это тоже неплохие 
деньги. Их называют «положительное сальдо текущего 
счета платежного баланса». Существует уже четверть 
века! Каждый год! Всегда положительное. Много денег.

А куда и на что эти деньги, оставшиеся после всех ми-
нусов, идут? Здесь секретов нет. Снова одни вычеты. Дви-
жение капитала в материальной форме недвижимости, 
земли, материальных запасов через границу. И каждый 
год — отрицательное сальдо. В нашу сторону — меньше, 
в ту сторону — больше. Туда, туда! С начала 2000-х годов 
каждый год от нескольких сот миллионов до 40 миллиар-
дов долларов. 

Пока странно как-то — все, что заработали на нефти 
и газе, годами выводим из страны. Тратим. Но ведь это еще 
не предел. Есть ведь еще трансграничные инвестиции — 
прямые (вкладывают в бизнес, чтобы им управлять), пор-
тфельные (в «мешок» ценных бумаг и других финансовых 
активов), «прочие» (ссуды крупным корпорациям и т.п.). 
Мы отдаем деньги «им», а они вкладывают в «нас». Разни-
ца — либо в нашу пользу и тогда Россия — импортер капита-
ла, либо в «их» и мы — экспортеры капитала. 

Все это, конечно, хорошо, но мы стали, кажется, веч-
ными экспортерами капитала. Каждый год, почти чет-
верть века, из России выводится за рубеж больше инве-
стиций, чем привлекается. На сколько? Ответ — ежегодно 
на 25 — 100 миллиар-
дов долларов. Вот мы 
и съели «положи-
тельное сальдо» от 
экспорта сырья. От-
правили его оконча-
тельно за рубеж. 

А как посмотреть 
все это на примере 
конкретного года? 
Нет проблем, Банк 
России опубликовал 
платежный баланс 
страны за 9 месяцев 
2018 года. Экспорт 
товаров из России превысил их импорт за это время на 
137 миллиардов долларов. 60 процентов экспорта, как 
обычно, — нефть, газ, нефтепродукты. Денег — залейся! 
А дальше? Как всегда, отрицательное сальдо по экспор-
ту — импорту услуг из России. Его размер — 23 миллиарда 
долларов. Значит, остается только 114 миллиардов. А что 
там оплата труда и инвестиционные доходы? Всё, как 
всегда. Перечислили из России за границу больше, чем 
получили, на 38 миллиардов долларов. Увы, в нашем рас-
поряжении теперь только 76 миллиардов. Остаток 
средств, хотя и неплохой.

Что же дальше? Опять вычет и опять, как всегда, по пе-
редаче капитала за границу и из-за границы в виде не-
движимости, земли и т.п. «Всего лишь» 0,4 миллиарда 
долларов. Остается 75,6 миллиарда плюс на ошибках 
и пропусках 6,3 миллиарда. Так что же, начинаем инве-
стиции в экономику России? Зря надеетесь, эти деньги 
уходят куда-то «туда». Из них 12,7 миллиарда долларов — 
прямые инвестиции за рубеж, 6,6 миллиарда — портфель-
ные инвестиции туда же, прочие инвестиции за границу 
(так мы гасим долгосрочные корпоративные долги) — 
28,4 миллиарда. А еще в резервные активы Банка Рос-
сии — больше 30 миллиардов долларов. 

Вот мы и остались на бобах. Что заработали на сырье — 
то и отдали. Ну еще и резервы пополнили Банку России. 
Но все это никак не внутренние инвестиции. 20 с лиш-
ним лет мы остаемся в одной роли — страны — экспортера 
капиталов.

А что делать, запрещать? Наказывать? Закрываться? 
Молить всех, у кого есть деньги, чтобы вкладывали вну-
три России? Или по ведомости распределять, кому что 
инвестировать под грозным начальственным оком? Ни-
как нет. Ответ один — создать максимум стимулов для 
того, чтобы мы из страны, 25 лет вывозящей капиталы, 
превратились в страну их центростремительного движе-
ния. Все флаги в гости к нам! Как это делается в мире — 
давно известно. 

Вот мы и остались 
на бобах. Что зара-
ботали на сырье — 
то и отдали. Ну еще 
и резервы попол-
нили Банку России

25 лет Россия 
вывозит капиталы, 
пора превращаться 
в страну их центро-
стремительного 
движения 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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рублей потратили госведомства 

на закупку импортного програм-

много обеспечения, имеющего 

российские аналоги.
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КОШЕЛЕК Средняя зарплата 
в Москве составила 
80 881 рубль

Дорогие 
москвичи

Марина Гусенко

Средняя зарплата в Москве за январь — ноябрь 2018 года 
составила 80 881 рубль, посчитали в Мосгорстате. Это 
почти вдвое выше, чем в целом по стране (на ноябрь — 
42,6 тысячи рублей).

Московская средняя зарплата подросла 11,7 процента 
по сравнению с прошлым годом. Заметнее всего росли в 
столице зарплаты в сферах здравоохранения и предостав-
ления социальных услуг — на 27,7 процента до 83 599 ру-
блей. В сфере образования она поднялась на 22,2 процен-
та до 86 144 рублей. Зарплаты работников информации и 
связи выросли на 21,7 процента — до 118 903 рублей.

Больше, чем в столице, люди зарабатывают только на 
Севере. По данным Росстата, средняя зарплата в Москве в 
ноябре 2018-го составила 78,9 тысячи рублей, а в Мага-
данской области — 
101,7 тысячи рублей, 
на Чукотке — 96,9 ты-
сячи и в Ямало-Не-
нецком автономном 
округе — 86,6 тысячи. 
Москва в этом «рей-
тинге» только на чет-
вертом месте. Чуть-
чуть отстали от нее 
по зарплатам Ненец-
кий автономный 
округ — 77,2 тысячи 
рублей и Сахалин-
ская область — 73,3 
тысячи. Среди «зарплатных» аутсайдеров — Дагестан, Ал-
тайский край, Ивановская, Орловская, Тамбовская, Сара-
товская и Псковская области, где средние заплаты коле-
блются от 24 до 27 тысяч рублей.

Как пояснил «Российской газете» проректор Акаде-
мии труда и социальных отношений Александр Сафонов, 
в Москве одни из самых высоких зарплат в стране по не-
скольким причинам. 

Во-первых, тут сосредоточены головные офисы круп-
нейших компаний. Во-вторых, в Москве сосредоточен 
финансовый бизнес, а также федеральные органы влас-
ти, сотрудники которых неплохо зарабатывают. Высокие 
зарплаты в Москве и у муниципальных служащих, про-
должает эксперт.

Для того чтобы выровнять зарплату в стране, нужно 
менять пространственное планирование, чтобы эконо-
мическая жизнь не сосредотачивалась в столице, а рас-
средоточивалась по регионам, считает эксперт. Кроме 
того, нужно стремиться к выравниванию зарплат бюд-
жетников. А если они будут достойными, то и бизнес на-
чнет «подтягивать» зарплаты работникам, продолжил 
Сафонов. 

Заработать 
на адвокате

Одно из громких дел: иск российской звезды 
фристайла Марии Комиссаровой к медицин-
ской клинике. На тренировке еще в 2014 году 

Мария упала и сломала позвоночник. Медики констати-
ровали, что она не сможет ходить. Однако один извест-
ный доктор пообещал за год восстановить подвижность 
ног спортсменки за счет ежедневных занятий на специ-
ально разработанных им тренажерах. Увы, ничего не по-
могло, Мария так и не начала ходить. В октябре  2018 
года спортсменка подала иск к клинике на 50 миллионов 
рублей, заплаченных за неудачное лечение. 

Средств на тяжбу у Марии не было, и она обратилась 
на  специальный интернет-сервис PLATFORMA, где на-
шла инвестора.  Это первый в России публичный спор, 
связанный с оказанием медицинских услуг и нарушени-
ем прав потребителя, в котором привлекается судебное 
финансирование. 

«Механизм инвестирования судебных процессов до-
статочно интересен для укрепления правовой защиты, — 
говорит председатель правления АЮР Владимир Груз-
дев. — Не всегда у че-
ловека или органи-
зации, чьи права на-
рушены, достаточно  
средств, чтобы зате-
вать судебный про-
цесс. Но для успеш-
ной работы подоб-
ного института не-
обходимо урегули-
ровать ряд вопро-
сов. Сегодня у инве-
сторов на практике 
могут возникнуть 
проблемы с возвра-
том инвестиций даже в случае выигранного процесса, 
так как суды подчас занижают суммы компенсаций за 
понесенные судебные расходы».

Тем не менее успешные примеры уже есть. Сервис 
PLATFORMA провел исследование практики судебного 
инвестирования. Из более 700 исков, поступивших за 
два года, 20 процентов касались защиты прав потребите-
лей. Самые распространенные поводы: жалобы на услу-
ги связи, банковские и страховые услуги, такси, навязы-
вание услуг. Еще 11,5 процента дел касались разводов и 
раздела имущества. Жалуются граждане и на медицин-
ские услуги: 3 процента исков. В лидерах среди ответчи-
ков пластические хирурги и стоматологи.

Также граждане нередко ищут инвесторов, чтобы по-
спорить с начальством. 5 процентов инвестиционных 
исков были поданы по трудовым спорам. Лидируют спо-
ры по увольнениям и невыплатам. В этом случае инве-
стиции, как правило, небольшие: до 100 тысяч рублей. В 
свою очередь, адвокат Ирина Цветкова отмечает, что, 
как показало исследование, нередко инвесторов теперь 
ищут и юридические лица при арбитражных спорах, 
включая международный коммерческий арбитраж. «Ры-
нок арбитражных дел в РФ с суммой взыскания более 10 
млн руб. составляет 90—100 млрд руб. в год», — сказала 
Ирина Цветкова. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Сервисы 
госуслуг 
помогут 
в особых 
жизненных 
ситуациях

В ЗАГС НЕ ХОДИ

Екатерина Ясакова

Президиум правительственной 
комиссии по цифровому разви-
тию определил 25 приоритетных 
жизненных ситуаций, для кото-
рых к 2021 году будут разрабо-
таны специальные электронные 
суперсервисы предоставления 
госуслуг. Речь идет о том, что го-
сударство предоставит человеку  
все необходимые документы, 
справки и пособия в режиме он-
лайн по одному обращению.

В крупных городах России 
люди уже много лет пользуются 
госуслугами в электронном 
виде. Например, сейчас можно 
подать заявление на получение 
свидетельства о рождении ре-
бенка, но идти за этим свиде-
тельством все равно придется в 
ЗАГС с бумажными документа-
ми. Предполагается, что к 2021 
году благодаря суперсервисам 
оказание подобных услуг пол-
ностью перейдет в электрон-
ный вид. 

Понять механизм работы су-
персервисов можно также на 
примере регистрации наруше-
ний Правил дорожного движе-
ния (ПДД). Ранее о совместной  
инициативе минкомсвязи и ЦБ 
перевести регистрацию дорож-
но-транспортных происшествий 
(ДТП) в электронный вид «Рос-
сийской газете» рассказывал за-
меститель министра цифрового 
развития, связи и массовых ком-
муникаций Максим Паршин. 

По словам Паршина, прило-
жение, через которое можно за-
фиксировать ДТП, будет интег-
рировано с инфраструктурой 
электронного правительства. 
«Оно сможет запрашивать дан-
ные из Единой системы иденти-
фикации и аутентификации 
(ЕСИА) и те сведения, которые 
там содержатся. В частности, но-
мер водительского удостовере-
ния, на основании которого бу-
дет подгружаться информация 
из автоматизированной инфор-
мационной системы Российско-
го союза страховщиков о страхо-
вом полисе», — сказал Максим 
Паршин.

Пилотный проект в этом на-
правлении должен начаться осе-
нью этого года в Москве и Санкт-
Петербурге, Московской и Ле-
нинградской областях. Помимо 
регистрации нарушений ПДД, 
суперсервисы будут включать 
такие направления, как рожде-
ние ребенка, получение пособий 
и льгот, регистрация бизнеса, 
разрешения для него и господ-
держка, поступление в ВУЗ он-
лайн, строительство, переезд в 
другой регион и другие.

Также были утверждены тре-
бования к разработке «дорож-
ных карт» по направлениям раз-
вития сквозных цифровых тех-
нологий. Ответственным испол-
нителем была определена го-
скорпорация «Росатом», кото-
рая проведет конкурсы по отбо-
ру операторов разработки «до-
рожных карт» для каждой из де-
вяти ключевых сквозных цифро-
вых технологий, входящих в нац-
программу «Цифровая экономи-
ка Российской Федерации». 

ЭКСПЕРИМЕНТ На кого рассчитаны сервисы аренды мебели

Стул напрокат

Ольга Игнатова

Н
овый сервис по сдаче 
мебели в аренду на-
мерена в феврале за-
пустить нидерланд-
ская группа компа-
ний IKEA.

«Вместе с партне-
рами мы сделаем 
так, чтобы вы могли 

арендовать мебель. Когда срок 
аренды подойдет к концу, вы смо-
жете сдать мебель и взять взамен 
что-то еще. Вместо того чтобы 
выбрасывать предметы мебели, 
мы их немного обновим и смо-
жем продать, тем самым продлив 
жизнь товаров», — приводит сло-
ва исполнительного директора 
группы Inter IKEA Турбьерна 
Лефа английская Financial Times.

Первой страной, где покупа-
тели смогут приобрести мебель 
на время, станет Швейцария. 
Особое внимание ретейлер уде-
лит офисной мебели, поскольку 
брать стулья и столы для офисов 
в аренду многим компаниям вы-
годнее, чем покупать их. По сло-

вам Лефа, во временное пользо-
вание будут сдаваться и кухни. 
Причем даже по отдельным дета-
лям. Например, в аренду можно 
будет брать дверцы от кухонных 
шкафов. Инженеры IKEA даже до-
бавили функцию простой их сме-
ны. Как говорит Леф, с подобной 
бизнес-моделью становится ин-
тереснее не только продавать, но 
и смотреть, что происходит с ме-
белью, как клиенты ухаживают 
за ней.

В России сегодня в аренду 
можно взять всевозможную ме-
бель для организации мероприя-
тий. Есть десятки фирм, которые 
подберут для заказчиков стулья, 
кресла, диваны, столы, кулеры с 
водой, кофемашины, холодиль-
ники и даже комнатные расте-
ния. В принципе, все это можно 

заказать и для дома. Только цены 
уж слишком высокие. Ведь арен-
да посуточная. Так, 24 часа поль-
зования диваном, купленным в 
той же IKEA, обойдется в 1—10 
тысяч рублей. Посуточная арен-
да кресла стоит 400—2500 ру-
блей, аренда холодильника — 
1200—2900 рублей, кофемаши-
ны — 7500 рублей, а пальмы в кад-
ке — 700 рублей. За аналогичные 
суммы можно приобрести боль-
шинство вещей в постоянное 
пользование.

Пока в нашей стране никто не 
практиковал сдавать в аренду ме-
бель для обустройства жилых 
пространств на длительный срок. 
Насколько этот сервис может 
оказаться востребованным?

 «Думаю, что он найдет свою 
нишу, — считает декан Высшей 

школы маркетинга и развития 
бизнеса НИУ «Высшая школа 
экономики» Татьяна Комисса-
рова. — Процентов 20 населения 
могут воспользоваться арендой 
мебели. Это прежде всего люди, 
которые часто переезжают. Сей-
час мир переходит на каршерин-
говый стиль. Это когда ты чем-то 
пользуешься, не будучи владель-
цем. Очень повышает мобиль-
ность. Молодые люди во всем 
мире сегодня даже свое жилье не 
хотят приобретать, потому что 
им нравится мобильность, когда 
они могут переезжать из города 
в город вслед за работой, учебой, 
какими-то интересными пра-
ктиками. Соответственно, там 
они снимают жилье, арендуют 
машины».

Как отмечает эксперт, у нас 
мобильность населения в мас-
штабах страны пока не очень вы-
сокая, но тем не менее она суще-
ствует. 

«Очень многие люди сейчас 
предпочитают арендовать новое 
жилье или квартиры без мебели, 
потому что им некомфортно 

жить с «хозяйской», которая за-
частую покупалась еще в совет-
ские годы. Поэтому люди либо 
возят с собой свои шкафы или ди-
ваны, либо вынуждены покупать 
новую мебель в съемные кварти-
ры. Аренда мебели для них будет 
очень удобна, если цены окажут-
ся умеренными и фиксированны-
ми хотя бы в пределах месяца, но 
не суток», — отмечает Татьяна Ко-
миссарова.

Она также добавляет, что 
аренда будет интересна и тем, 
кто следит за мебельной модой и 
любит часто обновлять интерье-
ры своих жилищ. 

«Для того чтобы не ссылать 
свою старую мебель на дачу, так 
как у нас люди очень болезненно 
расстаются с купленными когда-
то вещами, можно просто брать 
их в аренду. Но это будет рабо-
тать только при условии, что в 
аренду будут давать новые вещи, 
а не подержанные», — считает 
эксперт. 

Сейчас в России можно арендовать 
стулья и другую мебель для меропри-
ятий. Стоимость услуги от 70 рублей.

Граждане стали 
искать инвесторов, 
чтобы, например, 
оспорить увольне-
ние или невыплату 
зарплаты

По данным 
Росстата, средняя 
зарплата в Москве 
в ноябре 2018 года 
составляла 
78,9 тысячи рублей

ПЕРСПЕКТИВЫ Частным клиникам 
расширили возможности лечить 
за счет госсубсидий

Для пациентов — 
бесплатно

Ирина Невинная

Частные клиники могут теперь 
оказывать сложные виды помо-
щи, не входящие в программу 
обязательного медицинского 
страхования. Для пациентов та-
кое лечение будет бесплатным — 
медучреждения субсидируют из 
резерва, созданного для этих це-
лей в бюджете ФФОМС. Правила 
финансирования утвердило вче-
ра правительство.

«Погружение» медицины вы-
соких технологий в систему ОМС 
началось в 2014 году. Тогда впер-
вые 459 из более 1,5 тысячи ви-
дов дорогостоящих видов лече-
ния стали оплачивать не из бюд-
жетных средств, а за счет Фонда 
обязательного медицинского 
страхования.

Это позволило расширить 
спектр медучреждений, оказыва-
ющих ВМП, в том числе привлечь 
частные клиники. Например, по-
явилась возможность активнее 
задействовать дорогое диагно-
стическое и лечебное оборудова-
ние, которое в частных медучре-
ждениях было, а в государствен-
ных — нет.

«Частные клиники уже не-
сколько лет работают в системе 
ОМС и делают это успешно, — по-
яснил «РГ» вице-президент ОПО-
РА России по здравоохранению 
Александр Грот. — Это не означа-

ет, что помощь становится менее 
затратной и менее сложной. Глав-
ное — с переводом в систему ОМС 
она стала более доступной, еже-
годно объемы оказанной ВМП 
растут. Так, с 2019 года в систему 
ОМС вошла помощь в области че-
люстно-лицевой хирургии и эн-
допротезирования».

Кроме того, с нынешнего года 
сделан еще один шаг: теперь 
частные клиники смогут предо-
ставить виды лечения, которые 
до сих пор не переведены в систе-
му ОМС. «Речь идет о самых сов-
ременных, «топовых» медицин-
ских технологиях, которые из-за 
своей уникальности еще не име-
ют широкого применения. Они 
доступны не всем  медучрежде-
ниям в силу особых требований к 
оснащению, оборудованию, — от-
метил Александр Грот. — Это, в 
частности, некоторые органос-
берегающие, реконструктивные 
операции».

При этом требования к медуч-
реждениям жесткие. Речь идет о 
российских предприятиях. Если 
капитал смешанный, доля ино-
странных участников не должна 
превышать 50 проц. Чтобы пре-
тендовать на госзадание, клини-
ка должна не только подтвердить 
свои возможности и компетен-
ции, но и документально под-
твердить выполнение всех фи-
нансовых обязательств. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В России предложили проверять 
производителей импортных овощей

С выездом на место
Евгений Гайва

О
течественные овощеводы 
предложили разрешать 
импорт  в Россию овощей 

только с предприятий, прове-
ренных российскими специали-
стами.

Уже разработана «дорожная 
карта» взаимодействия с Рос-
сельхознадзором по введению 
инспекционного контроля на за-
рубежных предприятиях, рас-
сказал журналистам президент 
ассоциации «Теплицы России» 
Алексей Ситников. 

Сейчас подобные инспекции 
проводятся только в отноше-

нии зарубежных поставщиков 
мясной и молочной продукции. 
Импортные овощи проверяют-
ся только на границе. Но в тех 
странах, которые поставляют к 
нам овощи (Египет, Турция, Ки-
тай), не контролируется ни 
уровень применения химиче-
ских средств защиты растений, 
ни качество почвы, говорит 
председатель Комитета Госду-
мы по аграрным вопросам Вла-
димир Кашин. Правда, с 2011 
года и в России никто не контр-
олирует оборот пестицидов и 
химикатов, добавил представи-
тель Россельхознадзора Дмит-
рий Васин.

Гарантией качества россий-
ских тепличных овощей может 
стать их сертификация в качест-
ве органической продукции при 
соблюдении ряда требований. 
Большинство этих условий и так 
уже выполняются в теплицах. 
Здесь нет загрязненных грунтов, 
используется искусственный 
стерильный субстрат, потому 
нет необходимости применять 
ядовитые средства защиты ра-
стений от сорняков. С вредными 
насекомыми также борются би-
ологическими методами. В итоге 
качество тепличных овощей 
полностью контролируется. Но 
органическая продукция будет 
дороже, признают представите-
ли отрасли.

Производство российских по-
мидоров, огурцов и другой про-
дукции будет расти. Уже в этом 
году оно увеличится на 300 ты-
сяч тонн по сравнению с прош-
лым годом. Долю отечественных 
овощей на рынке предполагается 
довести до 85 процентов к 2025 
году (сейчас — 65 процентов). Од-
нако многое будет зависеть от 
того, «насколько производство 
будет соответствовать спросу и 
покупательной способности на-
селения, смогут ли сельхозпро-
изводители рассчитывать на го-
споддержку», — заметил Кашин. 
Овощи защищенного грунта мо-
гут быть значительно дешевле, 
чем сейчас, за счет снижения та-
рифов на энергию, добавил он и 
пояснил, что над этими вопроса-
ми «работа ведется». 

Доля отечественных овощей на российском рынке должна вырасти к 2025 году 
до 85 процентов. Сейчас — 65 процентов. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас в России в аренду можно взять 
мебель для организации мероприятий
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Вдоль МЦД 
улучшат связь

ВАС СЛЫШНО

Светлана Батова

Вдоль первых двух Московских 
центральных диаметров будет 
улучшено качество сотовой свя-
зи всех основных  операторов. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе столичного дептранса, 
операторы расширят емкость 
сети, установят новые и модер-
низируют существующие базо-
вые станции. Улучшится и голо-
совая связь, и интернет — в пое-
здах МЦД заработает бесплат-
ный Wi-Fi, как и во всем общест-
венном транспорте Москвы. Тех-
нические мероприятия заплани-
рованы вдоль первых двух МЦД: 
Лобня — Одинцово и Нахабино — 
Подольск. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС не будет 
штрафовать за отсутствие 
некоторых средств спасения

Противогаз 
не обязателен

Тимофей Борисов

Пожарные инспекторы во время 
проверок не будут штрафовать 
владельцев зданий за отсутствие 
противогазов и комплектов «Са-
моспасатель». Эти нормы не яв-
ляются обязательными. 

Такие разъяснения последова-
ли от МЧС России после того, как 
1 февраля вступил в силу новый 
ГОСТ, который предусматривает 
обеспечение персонала и всех по-
сетителей объектов с массовым 
пребыванием людей средствами 
индивидуальной защиты.

Идея проста: противогаз по-
зволяет посетителю клуба или 
торгового центра не задохнуться 
в дыму. Комплект «Самоспаса-
тель» — это, максимально упро-
щенно, пакет на голову с трубкой 
для дыхания через фильтр. Тот же 
противогаз, только легче, проще и 
гораздо дешевле. 

И все же МЧС эту меру не толь-
ко не считает панацеей, но и ука-
зывает на опасные последствия ее 
введения.  

Прогивогазы и самоспасатели 
обеспечивают защиту исключи-
тельно от токсичных продуктов 
горения, но не спасают от темпе-
ратуры, теплового потока, сниже-
ния видимости в дыму. Фильтрую-
щие самоспасатели не смогут по-
мочь, если в результате пожара 
значительно снижена концентра-
ция кислорода в воздухе, а ведь 
огонь выжигает именно кислород. 
Поэтому человек, надевший про-
тивогаз, при недостатке кислоро-
да также легко может потерять со-
знание.

Кроме того, в МЧС обращают 

внимание, что персоналу при 
стремительно развивающемся 
пожаре из-за нескольких минут, 
затраченных на поиск противога-
за и выяснение, как его надеть, 
может не хватить драгоценных се-
кунд для безопасной эвакуации.

И это не говоря уже о том, что у 
нового ГОСТа высокий коррупци-
онный индекс. Как, скажем, точно 
рассчитать, сколько в торговом 
центре будет покупателей в тот 
или иной день? Недостаток проти-
вогазов, если норму признать 
обязательной, может стать лиш-
ним поводом «договариваться» с 
инспектором, чтобы не угрожал 
штрафом.  

Главный государственный ин-
спектор РФ по пожарному надзо-
ру Ринат Еникеев, заявил, что 
МЧС не участвовало в разработке 
этого стандарта и не будет штра-
фовать за его невыполнение.

— Этот стандарт носит исклю-
чительно рекомендательный ха-
рактер, он применяется на добро-
вольной основе. Основные поло-
жения, обязательные к исполне-
нию, содержатся в Техническом 
регламенте о требованиях пожар-
ной безопасности. Никаких тре-
бований и тем более нормативов 
по средствам индивидуальной за-
щиты регламент не содержит, — 
пояснил Еникеев.

Он уточнил, что по закону 
средствами защиты должен быть 
обеспечен только персонал объ-
ектов с ночным пребыванием лю-
дей, который организует прове-
дение эвакуации. В данном слу-
чае речь идет о больницах, дет-
ских домах, интернатах, диспан-
серах. 

СЛЕДСТВИЕ 
Новая 
аппаратура 
появилась 
в самом 
секретном 
центре  СКР

ГЛАВНАЯ 
УЛИКА
Наталья Козлова

В Следственном комитете кри-
миналисты изучают возмож-
ность использовать уникальные 
поисковые приборы, основан-
ные на методе электротомогра-
фии. Такие приборы нужны что-
бы «увидеть», где и на какой глу-
бине преступники закопали тело 
человека. 

Этими приборами и многими  
другими новинками занимается  
созданное в прошлом году 
управление научно-исследова-
тельской деятельности — НИИ 
криминалистики. Сотрудники 
НИИ, например, разрабатывают 
методики следствия по серий-
ным убийствам,  по преступле-
ниям в области медицины. Из-
учают зарубежный опыт рассле-
дования нападений на учащихся 
и учителей школ. 

Не секрет, что именно от про-
фессиональной работы следова-
теля-криминалиста чаще всего 
зависит, будет ли раскрыто пре-
ступление. В прошлом году бла-
годаря их заслугам было рас-
крыто более 100 тяжких и особо 
тяжких преступлений, в том чи-
сле серийных. 

Всего за год следователи-кри-
миналисты центрального аппа-
рата СК изучили  две тысячи 
уголовных дел, проверили почти 
полторы тысячи материалов по 
заявлениям об исчезновении 
граждан, фактам обнаружения 
тел и о половых преступлениях, 
в том числе в отношении детей. 

Розыск пропавших без вести 
— одно из важнейших  направле-
ний работы криминалистов. 
Так,  в прошлом году результа-
тивность розыска пропавших 
взрослых составила более 93 
процента, а несовершеннолет-
них — более 97 процентов. 

В центре вместе с МВД и МЧС 
разработали и уже  применяют 
алгоритм поиска пропавших без 
вести. В прошлом году в центре 
появился отдел судебно-меди-
цинских исследований«по де-
лам в области медицины». И 
развивается важное направле-
ние — цифровое. Речь идет о вос-
становлении в  компьютерах 
уничтоженной информации. 

ГАИ 
подает знаки

В каких ситуациях «Барракуда» может приго-
диться, особенно в Москве? 
ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Я надеюсь, что в Москве приго-

дится в редчайших случаях. Потому что мы и так доста-
точно неплохо работаем, эффективно. И гонки здесь 
устраивать незачем. А скрывшихся водителей мы нахо-
дим с помощью камер. Где-то на трассах, наверное, это бу-
дет очень интересно. Во время введения каких-то опера-
тивных планов, когда нужно задержать преступника, бло-
кировать какую-то территорию. Но есть жесткие требо-
вания, как применяется это устройство. 

В чем заключаются эти требования?
ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Во-первых, необходимо определить уча-
сток для остановки транспортного средства, оградить про-
езжую часть, произвести остановку движущегося автомо-
бильного потока как можно дальше от места применения 
специальных средств, конечно же заблаговременно преду-
предить участников 
движения. Есть огра-
ничения по катего-
рии транспорта, в от-
ношении которого 
нельзя их применять. 
Это достаточно слож-
но. Могу сказать, что 
н а  м о е й  п а м я т и , 
сколько я работаю, 
ни разу такие устрой-
ства не применялись. 
Лента только нахо-
дится как необходи-
мое снаряжение в ма-
шине полиции. Как револьвер в кобуре: сейчас не нужен, но 
может пригодиться. Подробные требования к применению 
таких спецсредств изложены в наставлении о ДПС, кото-
рым мы ежедневно руководствуемся при несении службы.

Какие еще технические новинки собирается использо-
вать ГИБДД?

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: В Москве обсуждается вопрос оснащения 
ГИБДД новыми машинами. Автомобили с повышенными 
динамическими характеристиками, а также пикапы по-
требуются в первую очередь на МКАД. Это дорога повы-
шенной опасности, а количество погибших на ней доста-
точно велико. 

В том числе потому, что увидеть в таком потоке при та-
ких скоростях машину, которая внезапно остановилась 
или сломалась, достаточно сложно. Где-то по 5,5—6 про-
центов аварий — это наезд на припаркованный или неи-
справный транспорт. Конечно, нам необходимы такие ма-
шины. Во-первых, они высокие. На них можно разме-
стить импульсные стрелки, которые в кузове поднимают-
ся и далеко видны, как при ограждении строительных 
объектов. Эти пикапы оснащены лебедками, чтобы ока-
зать помощь автомобилистам. Например, отбуксировать 
машину. В таком автомобиле предусмотрен набор специ-
альных конусов с подсветками, чтобы можно было на 
трассе сделать плавный сгон и своевременно оградить 
это место, пока оказывается помощь.

Вы упомянули о машинах с мощными двигателями.
ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Да, сейчас рассматривается вопрос те-
стирования машин со спортивными двигателями. То есть 
теми, которые сотрудники ГИБДД смогли бы использо-
вать на скоростных магистралях, чтобы служба могла 
противостоять стритрейсерам, которые устраивают гон-
ки на дорогах. Нам необходимы машины с очень хороши-
ми динамическими характеристиками. 

Система «Пит-стоп» помогает отлавливать лихачей?
ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Мы давно отказались от измерения скоро-
сти с помощью так называемых фенов, ручных измерите-
лей скорости. В Москве достаточное количество камер для 
фиксации нарушений. Но за любое нарушение, которое вы-
является с их помощью, максимальный штраф — 5 тысяч ру-
блей. Кроме штрафа, применять другие санкции нельзя. 
Нам же необходимо было строго наказывать злостных на-
рушителей, которые превышают скорость более чем на 60 
км/ч. Поэтому была разработана программа «Пит-стоп». 
Это планшетный компьютер, с помощью которого сотруд-
ник может подключиться к камерам фотофиксации. Про-
грамма показывает нарушителя, который превысил ско-
рость более чем на 60 км/ч. Инспектор видит, что через 2—3 
минуты машина будет рядом с ним. Он останавливает эту 
машину, видит, кто за рулем, скорость зафиксирована в ав-
томатическом режиме. Составляется материал и направля-
ется в суд. Если судья считает нужным, применяет санкции, 
которые предусматривают лишение водительских прав. За 
прошлый год более 100 нарушений — превышения скорости 
более 80 км/ч — выявлено с помощью этого комплекса.  

ТЕХНОЛОГИИ Со стороны Украины на Крым идут 
целые волны дронов

Посадка без вреда
Иван Петров

Р
оссийские подразделения 
войск противовоздушной 
обороны и радиоэлектрон-

ной борьбы, дислоцированные 
в Крыму, разработали техноло-
гию принуждения к посадке бес-
пилотников, незаконно вторгаю-
щихся в наше воздушное про-
странство. 

Только за последнее время не-
сколько десятков беспилотных 
летательных аппаратов, собран-
ных кустарным способом из ино-
странных комплектующих, были 
принуждены к приземлению или 
приводнению в районе россий-
ского полуострова. Ставшие тро-
фейными дроны, как оказалось, 
по своим габаритам и характери-
стикам схожи с российскими 
беспилотниками «Орлан-10».

«В течение последних не-
скольких месяцев с украинской 
стороны идут целые волны дро-
нов. Большинство из них удается 
принудить к посадке или привод-
нить, некоторые приходится сби-
вать, в том числе из снайперско-
го оружия», — сообщает РИА Но-
вости со ссылкой на источник 
в силовых структурах. 

Для противодействия беспи-
лотникам армейские специали-
сты выработали определенную 
тактику, которая включает в себя 
взаимодействие сил ПВО и ради-
оэлектронной борьбы. 

«Здесь идет и сопровождение, 
и постановка помех, и расшиф-
ровка программы беспилотника. 
Дроны попадаются разные: от са-
мых тихоходных и примитивных 
— до сложных аппаратов, начи-
ненных самой современной тех-

никой», — рассказал военный. 
При этом еще два года назад при-
оритетной задачей крымских во-
енных было сбивать залетающие 
с Украины дроны. «Сегодня же 
БПЛА удается сажать — это гора-
здо важнее и ценнее в плане полу-
чения информации.  Просто 
уничтожить — уже не приоритет. 
А вот когда не удается посадить, 
тогда мы уже вынуждены стре-
лять и сбивать», — отметил воен-
нослужащий. 

Напомним, что в конце прош-
лой недели в Госдуму был внесен 
законопроект, позволяющий по-
лицейским, Росгвардии, ФСБ и 
ФСО сбивать беспилотники, за-
летевшие куда им не следует. 
Причем к таким местам, где их 
быть не должно, отнесли не толь-
ко опасные химические произ-
водства, атомные станции, во-
кзалы и порты, но и все стадио-
ны, площади, парки, скверы — 
в момент проведения там массо-
вых мероприятий. 

При этом законотворцы так-
же не настаивают на том, что на-
рушитель должен быть обяза-
тельно сбит. 

«Полиция получит право вре-
менно ограничивать нахождение 
беспилотных воздушных судов... 
в том числе посредством уничто-
жения и повреждения таких су-
дов, подавления или преобразо-
вания сигналов дистанционного 
управления ими», — говорится 
в документе.

То есть, прежде чем сбить 
дрон, его сначала все-таки попро-
буют посадить. Правда, владельцу 
возвращать беспилотник после 
этого не станут. Летательный ап-
парат будет конфискован. И взле-
тит ли он когда-нибудь еще или 
будет пылиться, неизвестно. 

ПОЛИЦИЯ Каждое десятое 
преступление в интернете 
связано с наркотиками

Синтетическая 
угроза

Иван Петров

В подпольных лабораториях на территории России будет 
увеличено производство синтетических наркотиков. Та-
кой неутешительный прогноз вчера дал начальник 
управления межведомственного взаимодействия глав-
ного управления по контролю за оборотом наркотиков 
МВД России Виталий Хмельницкий. По его словам, рост 
производства синтетических наркотиков на территории 
России фиксируется с 2015 года. «С высокой долей веро-
ятности мы ожидаем его и в дальнейшем», — отметил по-
лицейский.

Он уточнил, что из-за дешевизны и сильного действия 
синтетические наркотики становятся все более популяр-
ными среди россиян. Всего за минувший год было изъято 
около 23 тонн наркотиков, пятую часть, 20,3 процента, 
составила «синтетика». «Наиболее распространены та-
кие синтетические наркотики, как мефедрон, МДМА, 
аналоги тетрогидроканнабинола», — цитирует РИА Но-
вости Хмельницкого.

Полицейский отметил, что сохраняется и пагубная 
роль наркопритонов. По его словам, в прошлом году чи-
сло выявленных преступлений, связанных с их содержа-
нием, выросло на 4,7 процента. В качестве позитивной 
тенденции он назвал снижение участия несовершенно-
летних в наркопреступлениях (на 11,4 процента).

Кроме того, начальник управления антинаркотиче-
ского главка МВД рассказал, что в 2018 году каждое де-
сятое преступление, совершенное в интернете, было свя-
зано с наркотиками. По данным МВД, в 2018 году с помо-
щью IT-технологий всего было совершено более 174 ты-
сяч преступлений. 

ДОРОГИ Названы самые угоняемые марки автомобилей

Угонщики приходят 
по вторникам
Иван Петров

О
дин из крупнейших 
в России операторов 
систем безопасности 
д л я  а вто м о б и л е й 
(устанавливает про-
тивоугонные систе-
мы и отслеживает че-
рез спутник нахо-
ждение транспор-

тных средств) назвал самые уго-
няемые автомобили в 2018 году. 
По данным компании, первое ме-
сто в рейтинге заняли автомоби-
ли ВАЗ. Общее количество объяв-
ленных в розыск таких машин — 
5693.

На втором месте Toyota с пока-
зателем 2746 угнанных автомо-
билей. Первую тройку замыкает 
Hyundai — 1905 машин.

Что касается моделей, то тут 
на первом месте Hyundai Solaris. 
На данный момент в России в ро-
зыске находится 1249 таких ма-
шин. На втором месте Kia Rio — 
969 похищенных автомобилей. 
Третье место занимает отечест-
венный ВАЗ-2107 — 730 машин 
было объявлено в розыск в 2018 
году. 

Кстати, и по данным несколь-
ких крупнейших на рынке стра-
ховых компаний, самыми угоня-
емыми в России иномарками яв-
ляются Hyundai Solaris и Kia Rio.

Специалисты поясняют, что 
многие автомобили крадут не 
для продажи на «черном рынке», 
а ради востребованных запча-
стей. Именно с этим связано мно-
голетнее лидерство в рейтинге 
угонов моделей ВАЗ. А так как в 
последние годы все рекорды по 
продажам бьют южнокорейские 
модели, именно они и возглавили 
рейтинг. Угонщики просто не мо-
гли не отреагировать на измене-
ния на рынке: где много машин, 
там и потребность в большом ко-
личестве запчастей. 

Если резюмировать данные по 
иномаркам за прошлый год, то 
самой большой популярностью у 
угонщиков традиционно пользо-
валась Toyota. Интерес к автомо-
билям этой марки составил 55 
процентов от общего объема по-
хищенных автомобилей. Далее с 
большим отрывом следует Lexus 
— по этим машинам зафиксиро-
вано 12 процентов от общего чи-
сла происшествий. Немного от-
стает Mazda с 9 процентами об-
ращений по автомобилям данной 
марки.

«Среди автомобилей преми-
ум-класса по популярности у 
угонщиков в России лидирует 
Mercedes. BMW и Lexus занима-
ют второе и третье места», — до-
бавили в компании.

Чаще всего автомобили уго-
няют в Центральном федераль-
ном округе — 9777 машин в реги-
оне были объявлены в розыск. 
Далее следует Северо-Западный 
федеральный округ с показате-
лем 5869 автомобилей. На тре-
тьем месте — Сибирский феде-
ральный округ — 2902 машины.

По данным МВД, регионами, 
лидирующими по количеству ав-
токраж, являются (в порядке 
убывания) Санкт-Петербург, Мо-
сква, Московская область, Ле-
нинградская область, Свердлов-
ская область. 

В компании, специализирую-
щейся на противоугонных систе-
мах, составили, кроме того, рей-
тинг активности угонщиков в 
различных районах Москвы. Ли-
деры — входящие в состав Новой 
Москвы Московский район и 
Коммунарка, а также Южное Бу-
тово, Южное Чертаново, Любли-
но, Выхино-Жулебино, Бибирево.

В 2018 году количество авто-
мобилей, объявленных в розыск 
по России, составило 26 819 ма-
шин. Количество угонов по срав-
нению с 2017 годом снизилось 
на 21 процент — на 6939 автомо-
билей. Количество машин в ро-
зыске в 2017 году составляло 
33 758 автомобилей.

Отличительной чертой 2018 
года специалисты компании на-
зывают скачок угонов различно-
го рода мототехники. В эту кате-
горию кроме обычных мотоци-
клов включены квадроциклы, 
снегоходы и скутеры. Большин-
ство таких транспортных средств 
поставляется из-за границы, и их 
стоимость в рублях в последние 
годы из-за скачка курса доллара и 
евро значительно выросла. Как 
итог они стали более привлека-
тельны для угонщиков.

По дням недели распределе-
ние количества попыток угонов 
в целом равномерное, не считая 
явного лидера — вторника. Ос-
новная активность угонщиков 
приходится на 4 дня со вторника 
по пятницу. В субботу намечает-
ся явный спад, а вот в воскресе-
нье угонщики, как и многие дру-
гие, тоже отдыхают — на этот 
день приходится вдвое меньше 
угонов по сравнению с днем-ли-
дером. В понедельник попыток 
угонов больше, чем в выходные, 
н о  м е н ь ш е  п о  с р а в н е н и ю 
с остальными днями. Таким 
образом, можно сказать, что 
угонщики работают по прогрес-
сивному графику: четыре дня ра-
ботают, три отдыхают. 

Чаще всего по-прежнему угоняют отечественные ВАЗы. В последнее время спросом у автоугонщиков стали пользовать-
ся модели южнокорейских марок. Японские же Toyota последние годы стабильно угоняют в большом количестве. 

Беспилотники могут быть опасны не только для здоровья людей и сохранности 
имущества, но и нести угрозу жизни, например, став помехой авиалайнеру. 

Сейчас рассматри-
вается вопрос 
тестирования 
машин со спортив-
ными двигателями 
для нужд ГИБДД

Фоторепортаж и видео с «Делового завтрака» смотрите на сайте 
rg.ru/art/1649228
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Как безопасно ездить зимой: 
семь важных правил 
rg.ru/art/1628447

СУД  По делу 
«Седьмой 
студии» 
проведут новую 
финэкспертизу

ПОСЧИТАЮТ 
ЗАНОВО
Иван Петров

Мещанский районный суд Мо-
сквы назначил новую комплек-
сную экспертизу по делу, глав-
ным фигурантом в котором яв-
ляется известный театральный 
режиссер Кирилл Серебренни-
ков. Его, напомним, вместе с еще 
несколькими фигурантами об-
виняют в хищении бюджетных 
средств, выделенных на культур-
ный проект «Платформа». На ре-
ализацию этого проекта деньги 
из госбюджета получила создан-
ная Серебренниковым автоном-
ная некоммерческая организа-
ция «Седьмая студия». 

Во вторник судья поручила 
назначить новую экспертизу де-
ятельности «Седьмой студии» за 
2011—2014 годы. Суд дал сторо-
нам процесса время в письмен-
ном виде предоставить докумен-
ты для исследования, вопросы, 
которые они хотели бы задать 
экспертам, и предложить учре-
ждения и экспертов для проведе-
ния экспертизы.

Как пояснила адвокат Ирина 
Поверинова, суд решил назна-
чить новую экспертизу по своей 
инициативе. «Экспертиза нужна, 
чтобы посчитать, сколько стоили 
все те мероприятия, которые 
проводила «Седьмая студия», 
чтобы посчитали специалисты, а 
не следователи, которые говорят, 
что этого не было, того не было и 
вообще сцена пустая была», — ци-
тирует «Интерфакс» защитницу.

Следующее заседание суда по 
этому резонансному делу состо-
ится 12 февраля. 

Напомним, по версии следст-
вия, в период с 2011 по 2014 год 
режиссер Кирилл Серебренни-
ков и другие фигуранты похити-
ли более 130 млн рублей, выде-
ленных из федерального бюдже-
та «Седьмой студии». 
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ПРОГНОЗ Суда 
с нелегальными 
мигрантами 
обречены

ПОКА 
НЕ ЗАКОНЧИТСЯ 
ТОПЛИВО
Юрий Когалов

Чем больше усилий Испания 
прикладывает для спасения миг-
рантов в Средиземном море, тем 
больше нелегалов гибнет во вре-
мя попытки добраться до побе-
режья пиренейского королевст-
ва. К такому выводу пришли 
представители сил государст-
венной безопасности, проанали-
зировав статистические данные 
и отчеты правозащитных орга-
низаций за 2018 год. 

Так, в июне, когда Испания 
только развернула «средства для 
обнаружения, оказания помощи 
и приема мигрантов», в море 
утонуло гораздо меньше людей, 
чем в ноябре и декабре, когда 
операция шла полным ходом. 
Парадокс объясняется тем, что 
преступные группировки, орга-
низующие отправку людей с аф-
риканского побережья в Европу, 
стали заправлять свои суда толь-
ко наполовину, с расчетом, что к 
моменту, когда закончится то-
пливо, нелегалов уже обнаружат 
и подберут корабли береговой 
охраны Испании или команды 
правозащитных организаций. 

К тому же используются ветхие 
суда, которые все равно не смо-
гли бы преодолеть весь путь. Это 
позволяет мафии сделать свой 
«бизнес» крайне прибыльным, 
ведь цена за одно место на таком 
судне начинается от 100 евро, 
независимо от того, доберутся 
ли люди до места назначения.

Только в этом году в Испанию 
прибыли 4104 мигранта — в четы-
ре раза больше, чем за первый ме-
сяц 2018 года, хотя в целом поток 
нелегалов в Европу, по данным 
Международной организации по 
миграции, снизился на 17 про-
центов (6413 человек против 
7499. — Прим. ред.). В прошлом 
году Испания приняла 57 498 не-
легальных мигрантов, что в два 
раза больше 2017 года. 170 чело-
век погибли на этом пути, хотя в 
МОМ считают, что на самом деле 
в море утонули свыше 700.

Эксперты рекомендуют пра-
вительству отказаться от публи-
кации сообщений о том, где и как 
береговая охрана подбирает лю-
дей в море, что уже вызвало воз-
мущение правозащитников, 
а также ограничить район спаса-
тельных операций водами, нахо-
дящимися под юрисдикцией пи-
ренейского королевства. 

МЕЖДУ ТЕМ

Почему Ватикан не приходит на по-

мощь тонущим беженцам — таким 

вопросом задается Die Welt. «Это 

был бы высший класс для духовен-

ства — купить или нанять пару судов 

и под желто-белым флагом отпра-

вить их в Средиземное море. Ни 

одно государство не смогло бы за-

крыть им вход в свои порты», — от-

мечает издание, напоминая, что  

еще в 1951 году вышел декрет Папы 

Пия XII «О морском судоходстве 

под флагом государства Ватикан». 

Тогда был учрежден ватиканский су-

доходный регистр, позволяющий 

Святому престолу осуществлять 

морские перевозки. Однако за это 

время  он так и не спустил на воду 

ни одного корабля. «Многие госу-

дарства не хотят предоставлять 

свои флаги спасательным судам, и 

судоходный регистр Ватикана мог 

бы стать выходом. Однако Ватикан 

не желает этого», — признает портал 

katholisch.de. Так, прошлым летом к 

Папе Римскому Франциску обра-

тился капитан судна Lifeline Клаус-

Петер Райш с просьбой помочь с 

его регистрацией. Тогда капитан 

взял на борт несколько сотен бе-

женцев, терпевших бедствие у ли-

вийских берегов. Однако ни Ита-

лия, ни Мальта, ни Голландия, под  

чьим флагом оно вело патруль, не 

соглашались принять ливийцев.  «К 

сожалению, мы не можем удовлет-

ворить Вашу просьбу, поскольку 

Ваше судно не имеет фактического 

отношения к государству Ватикан, и 

Святой престол не может распро-

странить на него свою ответствен-

ность — как и обеспечить неприкос-

новенность экипажа и пассажи-

ров», — гласил ответ из города Свя-

того Петра. Впрочем, подписавший 

письмо прелат обещал включить и 

капитана, и его миссию, и всех лю-

дей на корабле «в свои молитвы».

ИГРА В ПРЕСТОЛЫ
В начале недели автору этих строк довелось участвовать 
в Норвегии в публичной дискуссии под провокационным 
названием «Отречение Запада от престола?». 

Под отречением имелись в виду процессы, когда веду-
щие страны западного мира — прежде всего США и Вели-
кобритания — взяли курс на отмежевание от прежде ле-
леемых ими практик и институтов, на уход в себя и гора-
здо более эгоистичное поведение. В связи с этим, подза-
доривали участников организаторы, либеральный миро-
вой порядок, который обеспечивал Западу лидерство, а 
остальным — приемлемые правила игры, рассыпается, а 
на смену ему идет если не полный хаос, то опасная кон-
куренция различных, зачастую диаметральных пред-
ставлений о мире.

Вашему покорному слуге было предложено обрисо-
вать российское видение ситуации, при этом заведомо 
предполагалось, что Россия полагает себя основным бене-
фициаром происхо-
дящего. Русские, мол, 
никогда не принима-
ли тот самый либе-
ральный порядок, а 
теперь сидят у себя в 
Москве и потешают-
ся, глядя на конвуль-
сии брекзита и па-
роксизм бульдожьей 
схватки в Вашингто-
не. Да и не просто по-
тешаются, а все вре-
мя норовят плеснуть 
масла во все тлею-
щие очаги.

Сразу оставим в 
стороне последнюю 
гипотезу. Степень 
фобии на Западе по 
отношению к «руке 
Кремля» требует 
специалистов в сфе-
ре не международной политики, а клинического психо-
анализа. А вот по поводу того, насколько «отречение За-
пада» (это неточная и не вполне искренняя метафора, 
но допустим) радует Москву, пришлось глубоко заду-
маться.

Российская традиция взгляда на мир на протяжении 
минимум трехсот лет западоцентрична. Плюсы и мину-
сы российской одержимости Западом — предмет отдель-
ной дискуссии. Но мы привыкли к тому, что точкой от-
счета — притяжения, отталкивания, а чаще и того, и дру-
гого одновременно — является Запад. Это в целом отра-
жало реальность — Европа, а потом Евроатлантика игра-
ли ведущую роль в международных делах. А после окон-
чания холодной войны, которая была отмечена равнове-
сием сил и влияния между СССР и «свободным миром», 
и вовсе наступил период западного доминирования в ми-
ровой системе. 

Если отвлечься от зигзагов сложного и извилистого 
пути России в последние 30 лет, в сухом остатке будет 
два представления о месте страны в мире. Одно — 1990-х 
и первой половины 2000-х годов: Россия на каких-то 
условиях станет частью «расширенного» западного со-
общества. Представление об условиях менялись по мере 
развития ситуации, но цель оставалась неизменной. С 
конца 2000-х до недавнего времени: Россия составит 
определенный противовес США и Западу в идейном и ге-
ополитическом смысле. Что-то вроде облегченной и усо-
вершенствованной версии двухполюсной второй поло-
вины ХХ века.

А как же многополярный мир, о желательности и не-
избежности которого еще с 1996 года говорил Евгений 
Примаков? Рискнем предположить, что практического 
воплощения в жизнь этой идеи никто тогда и даже долгое 
время потом себе не представлял. Сам лозунг многопо-
лярности, вполне понятно, был призван сбалансировать 
американскую гегемонию. Однако реализация его ни-
когда не обретала конкретные формы. 

Но вот этот самый полицентричный мир наступил. Ну 
или быстро наступает. Политически многополярность 
уже фактически свершилась. Экономически она прини-
мает форму растущих торговых барьеров, усугубления 
протекционистских настроений и меркантилистских ин-
стинктов. А вот в коммуникационной, и особенно финан-
совой, сфере сохраняется западная/американская геге-
мония. Вероятно, диверсификация будет продолжаться, 
но неравномерно и асимметрично. Главное, что в процес-
се возникновения нового — даже не порядка, а совокуп-
ности обстоятельств окончательно сходят на нет прави-
ла и институты прежней поры. 

Самый свежий 
пример — Договор о 
РСМД, фактически 
закончившийся в 
конце прошлой не-
дели. Не вдаваясь в 
подробности, кто в 
каких нарушениях 
виноват, можно кон-
статировать: осно-
вополагающее дву-
стороннее соглаше-
ние в сфере страте-
гической стабильно-
сти, заключенное на 
исходе холодной 
войны, перестает 
действовать. Если 
что-то его когда-ни-
будь и заменит, то уже многосторонняя договоренность. 
Но пока довольно долго не будет никакой, потому что 
нынешняя атмосфера не располагает ни к какому сози-
данию. Да и принципы отношений в этой области после 
исчерпания прежней модели еще совсем не ясны.

«Отречение» Запада, точнее, наступление многопо-
лярной эры, когда Запад является одним из нескольких 
игроков, а возможно, и сам утрачивает внутреннее един-
ство, создает для России новую ситуацию. Сам по себе 
многополярный мир ни одной международной пробле-
мы не решает, он только создает среду, в которой их надо 
решать иначе. России приходится прежде всего пере-
страивать свое мышление с западоцентричного на ди-
версифицированное. Дается с большим трудом. 

На вышеупомянутой конференции в Норвегии участ-
ники, с одной стороны, говорили о необратимых измене-
ниях в мироустройстве и кризисе всех институтов, с дру-
гой — исправно повторяли традиционные мантры о неза-
менимости НАТО и атлантических связей в целом. В ито-
ге гипотеза об «отречении» как будто повисла в воздухе. 
Никто с ней не согласился, но никто и не опроверг. Зато 
несколько ораторов посетовали на то, как же все стройно 
и понятно было в холодную войну. Вот уж трудно было 
предположить еще недавно, что по тому неуютному вре-
мени заскучают. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Порошенко приказал не пускать 
российских наблюдателей на украинские выборы 

Миссия невыполнима
Павел Дульман

П
резидент Украины 
Петр Порошено, как 
верховный главноко-
мандующий страны,  
запретил пускать на 
свою территорию 
любых граждан Рос-
сии, которые наме-
рены наблюдать за 

ходом украинских выборов. 
Даже если это будут наблюдате-
ли Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека Ор-
ганизации по безопасности и со-
трудничестве в Европе (БДИПЧ 
ОБСЕ) — главного мирового на-
блюдателя за выборами.  Естест-
венно, он забыл, что междуна-
родные организации пока не под-
чинены Украине.

«Я, как президент Украины,  
отдам приказ, как верховный 
главнокомандующий, госпо-
гранслужбе не пускать наблюда-
телей от России. И гарантирую 
украинскому народу, что приказ 
верховного главнокомандующе-
го будет исполнен», — заявил По-
рошенко в понедельник вечером 
в телешоу с говорящим названи-
ем «Свобода слова». В тот же 

день в Верховную раду был подан 
законопроект о запрете участия 
наблюдателей из «страны- агрес-
сора» в украинских президент-
ских и парламентских выборах. 
Автором выступила вице-спикер 
местного парламента, предста-
вительница Киева в Трехсторон-
ней контактной группе по при-
мирению на Украине печально 
известная Ирина Геращенко. До 
этого глава МИД Украины Павел 
Климкин отказался регистриро-
вать российских наблюдателей 
при внешнеполитическом ве-
домстве, на основании всего 
лишь адресованного БДИПЧ об-
ращения.

Несложно понять, почему ны-
нешнее киевское руководство от-
казывает в доступе российским 
наблюдателям — это очередная 
победа в непримиримой, но су-

ществующей только в их нездо-
ровом воображении, войне с Рос-
сией. Однако ОБСЕ, в которую 
входит, помимо Украины, еще 57 
стран, включая Россию, в этом 
виртуальном конфликте пока не 
участвует.

«Верховная рада и украин-
ский ЦИК не пришлют приглаше-
ние на выборы российским депу-
татам, сенаторам и нашему Цен-
тризбиркому, так как это тради-
ционно было до государственно-
го переворота. Это конечно пе-
чально, но это вопрос двусторон-
них отношений, парламентской 
дипломатии. Миссия наблюдате-
лей БДИПЧ ОБСЕ — совершено 
другое дело. Формирование ее 
состава — и долгосрочной мис-
сии, приезжающей за полтора 
месяца, и краткосрочной, за не-
сколько дней до голосования — не 

зависит от позиции принимаю-
щей страны. Не предусматривает 
такой возможности статус орга-
низации. Мне самому интересно, 
как БДИПЧ ОБСЕ будет реагиро-
вать на этот демарш, который 
сам по себе анонсирует недемо-
кратичность украинских выбо-
ров», — пояснил «РГ» российский 
политолог, директор Фонда про-
грессивной политики Олег Бон-
даренко, неоднократно работав-
ший в качестве наблюдателя на 
иностранных выборах. 

Поясним, что наблюдатели 
БДИПЧ оценивают исключитель-
но демократичность выборов:  
равный доступ политических сил 
к СМИ, наличие или отсутствие 
давления на них, свобода воле-
изъявления для каждого и про-
чее. Инспектировать подсчет го-
лосов, фиксировать подтасовки и 
«карусели» — прерогатива мест-
ных политиков и избирательной 
комиссии. И с этой точки зрения 
Киеву нечего опасаться россий-
ских наблюдателей и миссии 
ОБСЕ: искусство фальсифика-
ций на всех этапах  — от урны для 
голосования до введения резуль-
татов в электронную систему — 
доведено в этой стране до идеала. 

Впрочем, стоит дождаться 
официальной реакции ОБСЕ на 
выходку Порошенко. Вчера на со-
ответствующие вопросы «Рос-
сийской газеты» отказались от-
вечать в украинском представи-
тельстве ОБСЕ и штаб-квартире 
БДИПЧ, которая находится в  
Варшаве.

Заметим только, что хотя к 
мнению Киева и продолжают 
прислушиваться в международ-
ных инстанциях, но многим ан-
тироссийская позиция украин-
ских представителей уже начи-
нает мешать. Даже в ПАСЕ, отно-
шения России с которой находят-
ся в состоянии заморозки, непре-
кращающиеся русофобские де-
марши украинской делегации 
уже вызывают раздражение, и 
две недели назад представители 
Киева были исключены из регла-
ментного комитета ассамблеи, 
ведающего в том числе антирос-
сийскими санкциями. Легко до-
гадаться, что на Украине это объ-
явили «происками Москвы». 

СОБЫТИЕ Президент США пригласил в конгресс 
мальчика-однофамильца, над которым издеваются одноклассники

Два Трампа
Игорь Дунаевский

Т
радиционное обращение 
президента США Дональда 
Трампа «О положении 

страны» — ежегодная речь главы 
Белого дома, в которой он дает 
оценку работе своей админи-
страции и рассказывает о прио-
ритетах на будущее. Ее трансли-
руют все основные американ-
ские телеканалы. 

Изначально обращение было 
запланировано не на вечер 5 фев-
раля, а на 29 января. Но на тот мо-
мент в США продолжался 35-днев-
ный шатдаун, как здесь называют 
частичную приостановку работы 
федерального правительства из-
за отсутствия финансирования. 
Бюджет вовремя принять не полу-
чилось из-за разногласий между 
Белым домом и демократической 
оппозицией в конгрессе. Трамп 
требовал включить в бюджет рас-
ходы на строительство стены от 
иммигрантов на границе с Мекси-
кой на сумму 5,7 миллиарда дол-
ларов, а оппозиция отказывалась. 
В результате спикер нижней пала-
ты Нэнси Пелоси не стала пригла-
шать Трампа выступить с речью 
до тех пор, пока он не подпишет 
документы о возобновлении фи-
нансирования правительства на 
условиях демократов, что тот в ко-
нечном итоге и сделал.

Традиционно президент США 
имеет право пригласить на свою 
речь нескольких гостей, которых 
использует в качестве живого 
примера для своих тезисов. В 
этом году одним из приглашен-
ных должен был стать Джошуа 
Трамп — мальчик-однофамилец 
главы государства, над которым 
насмехаются одноклассники. Из-
за издевательств ребенка пробо-
вали сначала обучать на дому, по-
том перевели в другую школу, но 

и это не помогло. Теперь родите-
ли подумывают над сменой его 
фамилии.

Для взрослого Трампа это вы-
ступление станет вторым. Но в 
прошлом году обе палаты кон-
гресса США, к которым обращал-
ся глава государства, контролиро-
вались его политическими союз-
никами-республиканцами. Поэ-
тому непосредственно за его спи-
ной сидели два человека, аплоди-
ровавшие каждому предложению, 

— спикер нижней палаты Пол 
Райан и вице-президент Майкл 
Пенс, формально считающийся 
главой сената. Но по итогам недав-
них промежуточных выборов 
контроль над нижней палатой 
конгресса перешел к оппозицион-
ной демократической партии. Но-
вый спикер-демократ Нэнси Пело-
си уже дала понять, что легкой 
жизни президенту в ближайшие 
два года ждать не стоит. И Трамп 
это уже прочувствовал. 

— Читайте также: Языковая 
политика стала причиной 
массовой эмиграции украинцев 
rg.ru/art/1649178

Десять человек погибли и еще около 40 получили ранения разной степени тяжести в результате сильного пожара, который произошел в ночь на вторник в респектабельном XVI округе фран-
цузской столицы неподалеку от Булонского леса. Сигнал поступил около 00.30, и сразу на место происшествия выехало несколько бригад огнеборцев. Позже было установлено, что пожар 
возник в девятиэтажном доме, расположенном во внутреннем дворе, что затруднило операцию по тушению. Как сообщили в столичной префектуре полиции, пламя распространялось стре-
мительно, и многие жильцы, чтобы спастись, выбрались на крышу. Поэтому пожарным приходилось одновременно оказывать помощь людям и бороться с огнем. Лишь под утро усилиями 
более двухсот пожарных с ним удалось справиться. По заявлению прокурора Парижа Реми Эйтза, основной считается версия об умышленном поджоге. Дело в том, что во время пожара в 
доме на улице Эрланже полиция арестовала 40-летнюю женщину, которая пыталась поджечь автомобиль, припаркованный  неподалеку. Первый заммэра Парижа Эмманюэль Грегуар сооб-
щил, что дама, жительница дома, была пьяна и объяснила свои действия «конфликтом, который у нее возник с соседом». Установлено, что у поджигательницы были проблемы с психикой. 
Подготовил Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

E
P
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А К Ц Е Н Т

Искусство фальсификации на всех этапах 
процедуры голосования доведено 
на Украине до идеала

Степень фобии 
на Западе по отно-
шению к «руке 
Кремля» требует 
специалистов 
в сфере 
не международной 
политики, 
а клинического 
психоанализа

Сам по себе много-
полярный мир 
ни одной междуна-
родной проблемы 
не решает, 
он только создает 
среду, в которой их 
надо решать иначе

Президенту США Дональду Трампу, растерявшему союзников в нижней палате конгресса по итогам промежуточных 
выборов, в этом году было непросто готовить речь «О положении страны».

E
P

A

Правительству 
рекомендуют 
не публиковать 
сообщения о том, 
где береговая 
охрана подбирает 
людей

АФЕРА

В Швеции 
нашли 
украденные 
реликвии

ЗА ДЕРЖАВУ 
ОБИДНО
Елена Бугайская

Украденные летом 2018 года из 
собора в городе Стренгнес швед-
ские королевские регалии найде-
ны в мусорном контейнере в го-
родке Акерсберга.

Две короны и державы, при-
надлежавшие королю Карлу IX и 
его супруге Кристине, были обна-
ружены ночным сторожем в Акер-
сберге под Стокгольмом. «Идет 
интенсивная работа с целью под-
твердить аутентичность обнару-
женных предметов», — говорится 
в заявлении шведской полиции.

Реликвии, которые оценива-
ются в 65 миллионов крон (470,5 
миллиона рублей), были украде-
ны 31 июля 2018-го. По словам 
очевидца, двое мужчин забрали 
драгоценности из стеклянной ви-
трины в соборе и уехали на вело-
сипедах в сторону озера Мела-
рен, где пересели на моторную 
лодку. Спустя несколько недель 
полиция арестовала 22-летнего 
мужчину, которого обвинили в 
краже. Судебный процесс по его 
делу должен был закончиться во 
вторник, но в связи с ночной на-
ходкой был остановлен. 
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ИТАЛИЯ

ТАКСИ — 
ЭТО РОСКОШЬ
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Такси в Италии считается одним 
из самых дорогих в Европе, при 
этом тарифы на проезд могут ра-
дикально отличаться от региона 
к региону. Посадка и первые три 
километра стоят в среднем от 
2 до 12 евро. Вызвать такси по те-
лефону — значит приплюсовать 
к счету 1—2 евро. Самые дорогие 
в этом плане города Рим, Милан, 
Палермо, Падуя и Венеция. Вене-
цианское водное такси бьет все 
рекорды — заказ по телефону сто-
ит плюс 4 евро к сумме проезда, 
а передвижение по городу обой-
дется от 50 евро. Особенность 
итальянского таксомоторного 
рынка состоит в том, что число 
лицензий, необходимых каждо-
му водителю, жестко ограниче-
но властями, и может обойтись 
таксисту от 180 до 200 тысяч 
евро в зависимости от города. 
Именно поэтому итальянские 
таксисты крайне ревностно и аг-
рессивно относятся к новым иг-
рокам на рынке, таким как Uber , 
против которого они устроили 
всеобщее «восстание», оккупи-
ровав улицы крупных городов. 
В итоге суд принял решение о не-
законности приложения по вы-
зову такси Uber из-за несправед-
ливой конкуренции, обязав ком-
панию в течение 10 дней прекра-
тить деятельность в Италии, 
либо выплатить властям неу-
стойку в 10 тысяч евро в день 
или 3,5 миллиона евро в год. 

Извоз по-итальянски имеет 
свои особенности, которые по-
лезно знать несведущим тури-
стам. Нельзя поддаваться на при-
зывные возгласы «Такси! Такси!» 
в аэропорту или возле достопри-
мечательностей. За поездку на 
машине частников предусмо-
трен штраф от 500 до 800 евро. 
Официальное такси легко рас-
познать по «шашечкам», номеру 
на боковой двери и надписи 
Servizio Pubblico. В официальные 
такси установлены счетчики, 
а кроме того, специальная та-
бличка расскажет о тарифах на 
нескольких языках. 

ЯПОНИЯ

ВОДИТЕЛЬ В ДЕЛОВОМ КОСТЮМЕ И БЕЛЫХ ПЕРЧАТКАХ

ИСПАНИЯ

«УБЕР» И «КАБИФИ» УЕЗЖАЮТ ИЗ БАРСЕЛОНЫ 

Александр Ленин

Я
понские такси — это элеган-
тные машины с вышколен-
ными пожилыми водителя-

ми в строгих деловых костюмах 
и белых перчатках. Автомобили 
начищены до блеска и находятся 
в идеальном техническом состо-
янии. На таких такси хочется 
ездить, от процесса получаешь 
настоящее удовольствие.

Однако работа таксиста в Япо-
нии не самая престижная. Навер-
ное, поэтому средний возраст 
таксиста в Стране восходящего 
солнца около 65 лет, увидеть на 
этом месте иностранца или жен-
щину практически невозможно. 
Для получения лицензии будуще-

му таксисту необходимо пройти 
серьезные испытания и сдать эк-
замены, в том числе на знание го-
рода и правил общения с клиента-
ми. Тесты, естественно, проводят-
ся на японском языке. Так, в круп-
ном городе Осаке работают около 
25 тысяч таксистов, из которых 
всего трое — выходцы из других 
государств. Кстати, один из них — 
наш соотечественник. В свое вре-
мя он женился на японке. 

Таксисты в Японии, пожалуй, 
как и во всем мире, болтливы и го-
товы поддержать разговор на лю-
бую тему. Правда, шоферы-япон-
цы зачастую не владеют англий-
ским и уж тем более русским. 
В последнее время этот вопрос 
стараются решить. На носу Олим-

пиада-2020 и ожидается много 
гостей из-за рубежа.

Такси в Японии не спутать ни 
с какими другими машинами. 
Они имеют особую раскраску, 
световые обозначения и марки-
ровку. Местные автопроизводи-
тели разработали модели специ-
ально для таксомоторных парков. 
При этом были учтены требова-
ния безопасности и возможные 
пожелания клиентов. Пассажир-
ская дверь открывается автома-
тически, кресла плотно обтянуты 
белой старомодной тканью, что 
лишний раз подчеркивает све-
жесть и чистоту салона, во время 
поездки можно зарядить свой 
смартфон. 

Накануне летней Олимпиады 

в Токио было принято решение 
разработать для такси принци-
пиально новую машину. Пяти-
местный кэб цвета индиго напо-
минает британские такси, но по-
своему оригинален и неповто-
рим. Просторная машина с вме-
стительным багажником объе-
мом 401 литр и широкими пас-
сажирскими окнами оборудова-
на левой сдвижной дверью с уве-
личенным входным проемом. 
Внимательные японцы также 
предусмотрели возможность пе-
ревозки людей с ограниченны-
ми возможностями на инвалид-
ных колясках. На улицах Токио 
уже вовсю бегают такие авто. А в 
планах внедрение беспилотных 
такси, которые прошли испыта-
ния несколько лет назад. Для вы-
зова такой машины потребуется 
обычное приложение на смарт-
фоне: клиент указывает место 
назначения и ждет авто, а откры-
тие двери,  оплата по счету 
и многие другие манипуляции 
будут проводиться при помощи 
гаджета. Такой автомобиль спо-
собен ориентироваться в про-
странстве и видеть препятствия 
на дороге, благодаря установ-
ленным на нем многочисленным 
сенсорам, видеокамерам, а так-
же GPS-устройству.

Поймать такси на японских 
улицах не составит труда. Прило-
жениями японцы пока пользуют-
ся не очень активно, а популярный 
в России Uber вообще не пускают 
на местный рынок. Так что нужно 
просто поднять руку вверх — и ма-
шина даже из среднего ряда рва-
нет к тебе наперерез остальным 
участникам движения. 

А КАК У НАС? 

АГРЕГАТОРАМ ГОТОВЯТ ЗАКОН

Татьяна Шадрина, 
Екатерина Ясакова

Крупнейшие в России агрегаторы 
«Яндекс.Такси», Uber, Gett, «Си-
тимобил», «Везет Такси» не оста-
вили шансов некогда популяр-
ным таксопаркам. Онлайн-серви-
сы заказа оказались крайне во-
стребованными. 

Агрегаторы оптимизировали 
загрузку, машина сегодня приез-
жает за 3—5 минут,а средний чек 
снизился с 650 рублей в 2015 году 
до 450 рублей в 2018 году. «Это 
детище современных информа-
ционных технологий. А будущее 
за беспилотными такси, где, раз-
умеется, будут агрегаторы», — 
уверен глава Союза пассажиров 
Кирилл Янков». Однако при оче-
видных плюсах есть и негативные 
моменты. Агрегаторы не несут от-
ветственности перед пассажира-
ми. Не контролируют время рабо-
ты водителя на линии. Он может 
работать круглыми сутками и все 
равно получать новые заказы.

 Впрочем, здесь недавно поя-
вился просвет. Один из агрегато-
ров заявил, что будет контроли-
ровать и скорость на маршруте 
(за ее превышение водителя «от-
крепят» от агрегатора), и продол-
жительность работы за рулем. Те-
перь у этого агрегатора будет кон-
курентное преимущество — пас-
сажиры начнут отдавать предпоч-
тение безопасной поездке. Зна-
чит, придется подтягиваться и 
другим. Правда, они могут пере-
бить это преимущество снижени-
ем цен и выиграть на обороте, не 
исключают эксперты. И безопа-
сность продолжит «стоять на обо-
чине». А все потому, что отсутст-
вует единое регулирование дея-
тельности агрегаторов.

В случае с агрегаторами в дру-
гих областях уже начали происхо-
дить позитивные изменения. С 1 
января вступил в силу закон, ко-
торый обязал продавцов онлайн 
сообщать потребителю и агрега-
тору достоверную информацию о 
себе и также размещать ее на сво-
их сайтах. На агрегаторов возла-
гается ответственность за убытки 

потребителя из-за недостоверных 
сведений о товаре либо продавце. 
Кроме того, установлены случаи, 
в которых агрегатор по требова-
нию потребителя обязан вернуть 
сумму предварительной оплаты 
товара (услуги). До принятия за-
кона какой-либо специальной от-
ветственности перед потребите-
лями у агрегаторов онлайн-тор-
говли не существовало.

Всероссийский союз страхов-
щиков направил письмо в Госду-
му, в минэкономразвития, мин-
транс и минфин с предложениями 
по такси-агрегаторам. Например, 
«вшивать» в мобильные прило-
жения сервисов функции тахог-
рафа, чтобы вовремя обнаружи-
вать переработки водителей. И за-
претить агрегаторам регулиро-
вать тарифы на поездки пассажи-
ров, а плату за услугу передачи за-
каза сделать фиксированной, не 
зависящей от стоимости. Агрега-
торы с этим, разумеется, не согла-
сны. Но уже хорошо, что в России 
начали обсуждать возможные ва-
рианты цивилизованного рынка 
пассажирских перевозок с уча-
стием такси-агрегаторов.

Уже прошел первое чтение и 
законопроект «О такси» в Госду-
ме. До 19 февраля депутаты при-
нимают предложения по его кор-
ректировке. Общероссийское 
объединение пассажиров ведет 
речь о соблюдении режима труда 
и отдыха водителями. О страхова-
нии ответственности перевозчи-
ка за жизнь и здоровье пассажи-
ров на два миллиона рублей. 

Новый закон о такси, говорит 
руководитель Центра компетен-
ций Международного Евразий-
ского форума «Такси» Станислав 
Швагерус, добавит регионам обя-
занность контролировать рынок. 
В том числе и полномочия по 
контролю за агрегаторами. 

БОЛГАРИЯ 

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ 
НАЛОГАМ
Александр Саможнев

В Софии заметно снизилось ко-
личество такси, хотя услуги во-
дителей востребованы. Раньше 
здесь числилось свыше 6000  так-
сомоторов,  сейчас около 5000. 
Власти намерены отсечь от ока-
зания услуг незарегистрирован-
ных водителей, которых зача-
стую контролировал криминал, 
сообщает портал 24chasa.bg. 

В январе 2017 года в Болгарии 
вступил в силу закон о местных 
налогах, который напрямую за-
тронул таксистов. В Софии па-
те н т н ы й  н а л о г  с о ста вл я ет 
435 евро, в Варне — 358. Таксисты 
считают этот налог чрезмерно 
высоким, не учитывающим рас-
ходы на ремонт автомашин и на 
топливо. «Водитель должен пла-
тить государству, еще не зарабо-
тав деньги извозом», — возмуща-
ется руководитель независимого 
профсоюза «Авто-94» Димчо 
Иванов. Кроме того, в Софии так-
систы требуют увеличения тари-
фов на перевозку пассажиров, 
а также выделения для такси око-
ло 25 процентов от общего числа 
платных мест на стоянках города. 
Профсоюзы хотят блокировать 
движение транспорта, если му-
ниципалитет не согласится с их 
требованиями. 

Под натиском местных пере-
возчиков, которые стали нести 
убытки, фактически вынуждена 
была покинуть Болгарию компа-
ния Uber.  Дневной тариф на так-
си составляет 0,23 евро за кило-
метр, а ночной — 0,29 евро. 

А КАК У НИХ? Корреспонденты «РГ» рассказывают о противостоянии таксистов и популярных 
онлайн-сервисов в разных странах мира

Операция «Uber»

Юрий Когалов 

О
нлайн-сервисы для 
частных пассажир-
ских автоперевозок 
«Убер» (Uber) и «Ка-
бифи» (Cabify) при-
няли решение прио-
становить с 1 февра-
ля свою работу в Бар-
селоне. Этот шаг свя-

зан с ограничениями, наложен-
ными на их услуги властями Ка-
талонии. Правительство региона 
постановило, что время между 
заказом машины клиентом и ее 
подачей должно составлять не 
менее 15 минут. За нарушение 
грозит штраф размером 1400 
евро. Промежуток может быть 
продлен до часа, если муници-
пальные власти сочтут это необ-
ходимым. В компании Uber про-
комментировали, что «таких ог-
раничений нет больше нигде 
в Европе», и «они несовместимы 
с немедленным предоставлением 
услуг по требованию». В «Каби-
фи» со своей стороны отметили, 

что установленные нормы имеют 
лишь одну цель — изгнать подоб-
ные компании из Барселоны 
и Каталонии в целом.

Власти региона приняли это 
решение под давлением офици-
альных служб такси, обвиняю-
щих сервисы, которые набирают 
клиентов через онлайн-прило-
жения, в недобросовестной кон-
куренции. Их недовольство уже 
много лет вызывает то, что за ли-
цензию официального перевоз-
чика необходимо выложить от 
150 до 220 тысяч евро в зависи-
мости от региона или конкрет-
ного города, тогда как те, кто ра-
ботает с агрегаторами, потратят 
на это 40—60 тысяч евро. К тому 
же количество водителей с ли-
цензией, которая нужна для ра-
боты с «Убер» и «Кабифи», уже 
больше, чем положено. Их соот-
ношение с официальными так-
систами должно составлять 
1 к 30, на самом же деле сегодня 
оно составляет 1 к 5 (13 тысяч 
и 66 тысяч соответственно. — 
Прим. ред.).

Испанские таксисты неодно-
кратно устраивали акции проте-
ста, а две недели назад решились 
начать бессрочные забастовки, 
одна из которых прошла в Барсе-
лоне, другая — в Мадриде. В ката-
лонской столице забастовка про-
длилась чуть больше недели. 
Местных таксистов удовлетвори-
ло принятое властями решение 
о необходимости заранее заказы-
вать машину через «Убер» и «Ка-
бифи». Водители, работающие 
через эти приложения, тоже вы-
ходили на улицы, но так и не смо-
гли добиться отмены ограниче-
ния, поэтому обе компании ре-

шили приостановить свою рабо-
ту в Барселоне. Кстати, компания 
Uber уже уходила из города 
в 2014 году, а возобновила свою 
деятельность  в   нем только 
в 2018-м.

А вот в Мадриде забастовка 
продолжается. Таксисты ежед-
невно выходят на улицы, устраи-
вают митинги возле здания На-
родной партии, что, возможно, 
связано с тем, что именно в тот 
период, когда она была у власти, 
у Испании заработали онлайн-
приложения «Убер» и «Кабифи», 
и на площади Пуэрта-дель-Соль — 
излюбленном месте для высту-

плений недовольных. Они даже 
перекрыли проспект Кастелья-
на — одну из центральных арте-
рий города, и полиции силой при-
шлось разгонять такси, эвакуи-
руя машины и штрафуя за «не-
правильную парковку». С тех пор 
водители предпочитают остав-
лять свои машины в гаражах.

Таксисты выдвигают различ-
ные условия, на которых они со-
гласны прекратить забастовку. 
Речь идет о предварительном за-
казе машин «Убер» и «Кабифи», 
минимальном расстоянии поезд-
ки в пять километров. Но власти 
Мадридского региона отвергают 
их, справедливо опасаясь, что 
это уничтожит онлайн-сервисы. 
Ответные предложения, напри-
мер, о минимальном расстоянии 
в 300 метров для вызова, не 
устраивают уже таксистов. И вы-
ход из кризиса затягивается.

Между тем жители Мадрида 
обратили внимание на то, что 
после начала забастовки такси-
стов дороги стали гораздо сво-
боднее. 

В Японии планируют внедрять беспилотные такси, такие как Robot Taxi, которые пару лет назад демонстрировали гостям 
саммита G7 в префектуре Миэ.

А К Ц Е Н Т

Испанские таксисты неоднократно 
устраивали акции протеста, а в начале 
января решились начать бессрочные 
забастовки в Мадриде и Барселоне

В каталонской столице забастовка таксистов в знак протеста против частных водителей, набирающих клиентов через онлайн-платформы Uber и Cabify, продлилась чуть больше недели. 
19 января они заблокировали центр Барселоны, в том числе улицу Gran Via (на снимке). В итоге властям пришлось пойти навстречу водителям официальных такси. Они обязали 
онлайн-сервисы увеличить время подачи машин. А в столице Испании Мадриде акции протеста продолжаются.

Не только в европейских странах таксисты протестуют против конкуренции 
приложений. Акции протеста, хоть и менее масштабные, бывают и в США.

ФРАНЦИЯ

ОЧЕРЕДЬ 
НА МНОГО ЛЕТ 
ВПЕРЕД
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Число таксомоторов в Париже 
строго ограничено — 17 140 еди-
ниц.  Многие французы стремят-
ся пополнить ряды таксистов. 
Однако получить лицензию 
в префектуре, как в Париже, так 
и других городах Франции — дело 
практически невозможное, хотя 
там они бесплатные. Надо запи-
саться в список желающих 
и ждать минимум лет 14. Чтобы 
не было соблазна спекулировать 
на лицензиях, законом запреща-
ется выставлять их на торги в те-
чение 15 лет после выдачи.

Так что нынешние парижские 
таксисты — это, в основном те, 
кто перекупил лицензии у своих 
старших коллег, которые в свою 
очередь приобретали у счастлив-
чиков, получивших их в свое 
время от государства, заплатив 
лишь небольшие налоги. На от-
крытом рынке лицензия стоит 
в среднем от 115 до 125 тысяч 
евро. Заметим, что раньше — до 
нашествия эрзац-такси амери-
канской компании Uber, заказ 
которых осуществляется исклю-
чительно со смартфонов и айпа-
дов, лицензии были гораздо до-
роже. Лет пять-шесть назад рас-
ценки доходили до 240—260 ты-
сяч евро.

С понедельника до субботы 
поездка на такси с 10.00 до 
17.00 включительно обойдется 
в 1,10 евро за километр пробега, 
а после этого времени, в воскре-
сенье и по праздникам с 7.00 до 
24.00 — 1,29 евро, из аэропортов 
действуют фиксированные рас-
ценки.

Uber пользуется большим 
спросом,  и профессиональные 
таксисты регулярно обвиняют 
сервис в «недобросовестной 
конкуренции». Летом 2016 года 
судебным решением компания 
была оштрафована на 800 тысяч 
евро за незаконное предоставле-
ние транспортных услуг и за 
привлечение к работе непрофес-
сиональных водителей, были и 
другие крупные штрафы. 
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США 

ОТ ВАС ЖДУТ ЧАЕВЫХ

Игорь Дунаевский

Прибывающим в США туристам 
стоит учитывать, что цены на 
такси кусаются. 

В официальных такси, как 
правило, установлены счетчики, 
на которых указывается текущая 
стоимость поездки. Зачастую 
встречаются терминалы для 
оплаты пластиковой картой. На 
спинке переднего сиденья долж-
на висеть бумага с информацией 
о лицензии таксиста, если тако-
вая предусмотрена местными за-
конами. Далеко не все местные 
водители излучают доброжела-
тельность, зато все ждут чаевых, 
хотя это остается на усмотрение 
пассажира. Причем на термина-
лах оплаты автоматически пред-
лагаемый размер чаевых может 
доходить до 20—30 процентов 
от стоимости поездки. И сами 
таксисты зачастую не торопятся 
давать сдачу мелочью при оплате 
наличными.

Подавляющее большинство 
водителей такси в США, особен-
но в крупных городах, — это вы-
ходцы из других стран. В Нью-
Йорке они составляют 96 про-
центов всех таксистов. В 2016 
году в этом мегаполисе даже от-
менили тест на знание англий-
ского для соискателей лицензии.

Местные водители работают 
около восьми часов в сутки, а бо-
лее нуждающиеся в деньгах им-
мигранты — по 12—14 часов. За-
работок таксистов колеблется 
в зависимости от загрузки и ре-
гиона от 30 до 45 тысяч долларов 
в год. Нью-йоркское такси узна-

ваемого желтого цвета вообще 
считается отдельной достопри-
мечательностью и обладает эк-
склюзивным правом останавли-
ваться по взмаху руки пассажи-
ра на улицах Манхэттена. Дру-
гие сервисы работают только по 
вызову. Официально таксистов-
одиночек в этом городе практи-
чески нет. На рынок допущены 
только таксомоторные компа-
нии, для которых количество ав-
томобилей ограничено специ-
альной комиссией, а стоимость 
каждой отдельной лицензии на 
машину может достигать астро-
номических сумм в сотни тысяч 
долларов.

В последние годы большую 
конкуренцию таксистам состав-
ляют такие сервисы, как Uber. 
Иногда воспользоваться его 
услугами можно даже в аэропор-
ту, хотя для этого обычно пред-
усмотрена отдельная и более 
удаленная стоянка или точка по-
садки. Зато на стоимости поезд-
ки в/из аэропорта можно сэко-
номить вдвое по сравнению с об-
ычным такси. Кроме того, в Uber 
водители работают на себя, и ма-
шины у них свои, а потому зача-
стую они чище и ухоженнее, чем 
у таксомоторных компаний. На-
конец, в сервисе можно выбрать 
конкретного водителя по маши-
не и рейтингу. Водители Uber 
в среднем зарабатывают около 
20—25 долларов в час. При вось-
мичасовом рабочем дне и заня-
тости пять дней в неделю это со-
ставляет около 40 тысяч долла-
ров в год или 3,6 тысячи долла-
ров в месяц. 

— Публикацию комментирует
Михаил Грушевский
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— На что чаще всего жалуются 
пассажиры такси — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1645990
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ФИНАНСЫ 
Пенсионеров 
учат 
защищаться 
от мошенников

БЕРЕГИТЕ 
ВАШИ 
ДЕНЕЖКИ
Ангелина Зеленькова

Мошенникам в Москве станет 
сложнее нажиться на доверчи-
вых пенсионерах. Городские 
власти решили всерьез заняться 
их финансовой грамотностью. В 
центрах соцзащиты стартовал 
цикл бесплатных семинаров, на 
которых преподаватели Высшей 
школы экономики и специали-
сты департамента финансов зна-
комят пожилых москвичей с 
банковскими инструментами, 
страховыми продуктами и рас-
сказывают, куда лучше вложить 
деньги, а куда не стоит.

В большом городе легко по-
пасться на уловки мошенников. 
Обманывают, сообщая по теле-
фону о блокировке карты и тре-
буя сообщить ее номер и даже 
пароль. Присылают сообщения 
от лица родственников с прось-
бой срочно перечислить деньги 
или о якобы непогашенном кре-
дите. Цель одна — убедить чело-
века раскрыть информацию по 
карточке. «Эти данные нельзя 
сообщать даже сотрудникам 
банка, — ведет занятие в центре 
соцзащиты «Сокольники» пре-
подаватель Алла Скалина. — Если 
звонит реальный работник бан-
ка, все данные клиента, которые 
ему положено знать, он знает».

Пенсионерка Ирина Мангер 
призналась, что был у нее такой 
случай. К счастью, рядом оказа-
лась знакомая и подсказала, что 
звонят явно из псевдобанка. 
Женщина убедилась в этом, свя-
завшись с «горячей линией» сво-
его банка.

Бывает, срочно нужны деньги. 
Решив иметь дело с любой кре-
дитной организацией, нужно 
убедиться, что она есть в реестре 
Центрального банка РФ, продол-
жает занятие Алла Скалина. Важ-
но и помнить, что по закону про-
центы, начисленные на основную 
сумму долга, не могут превышать 
двукратного размера непогашен-
ного займа. А вот хранить деньги 
«под матрасом», по ее мнению, 
невыгодно, так как кроме воров и 
разных чрезвычайных ситуаций 
вроде пожара им угрожает ин-
фляция. «Лучше открыть банков-
ский вклад. Даже невысокие про-
центы принесут прибыль», — за-
ключает Скалина. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Как Склиф спасает людей 
с острым инсультом

Глоток жизни

Сергей Бабкин

Мозговая катастрофа, паралич, кровоизлияние... Это 
главные, но далеко не все ассоциации, которые приходят 
на ум при слове «инсульт». Но есть еще одно, для здоро-
вых непостижимое «У человека часто нарушен важней-
ший для жизни рефлекс — глотание, — рассказал Сергей 
Петриков, директор НИИ им. Склифосовского, головно-
го центра городской инсультной сети. — Мы делаем все, 
чтобы такие пациенты поскорее восстанавливались».

Глотать нормально не больно, а просто почти невоз-
можно. Организм словно забывает этот вроде бы про-
стой и почти автоматический процесс. Дисфагия — так 
это называется по-научному. Почему так происходит? 
Если нет заболеваний пищевода и психики, то самая ча-
стая причина — инсульт. До 70% пациентов-инсультни-
ков страдают дисфагией. «В норме вся пища у нас идет в 
пищевод, — объясняет заведующий неврологическим от-
делением Ганипа Рамазанов. — А при нарушении часть 
пищи и питья попадает в дыхательные пути».

Попав в легкие, еда вызывает воспаление, что может 
даже привести к смерти. Поэтому больные и их родст-
венники должны знать, как, чем питаться и какие прави-
ла соблюдать. Поэтому в отделении неврологии откры-
лась «Школа дисфагии». Эту сторону инсульта в НИИ из-
учили до мельчайших подробностей. Даже вдохнули но-
вую жизнь в старый и немного забытый способ рентгено-
логической диагностики: помогает понять, что нужно 
есть пациенту во время реабилитации. 

Логопед Наталья Цветкова открывает рентген-каби-
нет. В кресле — мужчина, который недавно перенес ин-
сульт. На столе у Натальи — несколько видов еды. Пудинг, 
желе, сироп. В каждую микропорцию специалист добав-
ляет контрастное вещество. «Оно горьковатое, — говорит 
Наталья, — зато сама еда вкусная и калорийная». Пациен-
ту дают команду: «Глотайте!» На мониторе врачи видят, 
какая пища идет к желудку, какая может попасть в дыха-
тельные пути. Это помогает подобрать питание.

Одной из пациенток, Наталье Румянцевой, всего 56. 
«Все произошло внезапно, — вспоминает женщина. — Как-
то вдруг резко заболела голова. Заболела как-то неесте-
ственно». К счастью, Наталью быстро доставили в 
Склиф. Оказалось — мощнейшее кровоизлияние. Доволь-
но быстро вылечили. Сейчас она в НИИ повторно — нуж-
но исключить малейший риск рецидива.

«Да, — признается директор НИИ, — инсульт молодеет. 
Причины? Сидячая жизнь, курение, стрессы». Не застра-
хованы даже спортсмены. У них, говорят врачи, в прямом 
смысле слова большое сердце. Но и тут возможны патоло-
гии, которые способна диагностировать только новейшая 
аппаратура. И такая в Склифе тоже есть. На ноги здесь по-
ставили более 6 тысяч человек. Обучили сотни врачей из 
регионов, которые приезжают сюда перенимать опыт. Так 
что Склиф меняет судьбы. И врачей, и пациентов, и их род-
ных. Всех, кто видел инсульт, и кто больше его не боится. 
Всего же в Москве с 2010 года больничная летальность 
при инстультах снизилась почти вдвое — с 31,4 до 18,6 %. 
Это соответствует европейским странам. 

ТЕНДЕНЦИИ Время второй машины в семье уходит

Владеть не владеть?
Иван Пышечкин

Д
авно в столице не было та-
кого роста продаж легко-
вых авто, как в прошлом 

году, когда москвичи купили на 
12,1 % больше легковушек, чем 
годом ранее. Сохранится ли та-
кой высокий спрос на машины и 
в 2019-м? Каким авто вообще от-
дают сейчас предпочтение мо-
сквичи, попытался выяснить 
обозреватель «РГ».

Прогноз экспертов неутеши-
тельный: в этом году нового ав-
тобума ждать не стоит. Расшире-
ние авторынка в целом в городе, 
по мнению управляющего пар-
тнера консалтингового агентст-
ва EURussia Partners Сергея Бур-
газлиева, было вызвано вырав-
ниванием экономической ситуа-
ции в стране, а также укреплени-

ем рубля. Сейчас же, считает он, 
машин будут покупать меньше. 
Причина — в росте цен на авто, не-
минуемом в связи с повышением с 
1 января налога на добавочную 
стоимость с 18 до 20%. Ценники и 
впрямь уже взлетели у многих про-
изводителей: повысилась стои-
мость нескольких моделей Nissan, 
Infinity, Fiat и других марок.

Другая причина снижения 
спроса, по мнению экспертов, в 
том, что владеть личным автомо-
билем в Москве становится все 
дороже. Явный признак этого то, 
что за последние 4 года число 
сдающих на права сократилось 
примерно вдвое. «Если от первой 
машины москвичи еще не отка-
зываются, то от второго автомо-
биля в семье избавляются все 
чаще», — поделился с «РГ» пар-
тнер аналитического агентства 

«Автостат» Игорь Моржаретто. 
Признался, что и у них с женой 
прежде было у каждого по маши-
не, а теперь решили оставить 
одну — слишком уж сильно бьют 
по кошельку «лишние колеса». 
«Весь мир идет по этому пути — 
жители мегаполисов все чаще де-
лают выбор в пользу каршерин-
га, общественного транспорта и 
такси. Тем более что работают 
они в Москве все лучше», — доба-
вил Моржаретто.

Автоэксперты уверяют: мо-
сквичи все больше смотрят в сто-
рону более вместительных авто. 
Поэтому увеличатся продажи 
кроссоверов, более универсаль-
ных автомобилей в силу объема и 
потребительских характеристик. 
Тем более что некоторые из них 
по результатам прошлого года 
оказались в десятке самых прода-

ваемых: в топ вошли Hyundai 
Creta, Volkswagen Tiguan и сразу 
две модели Nissan X-Trail  и 
Qashqai. 

«В этом году на рынке появят-
ся новые кроссоверы, которые 
сначала точно будут пользовать-
ся спросом, — говорит эксперт 
Сергей Асланян. — Всегда есть 
люди, которые остро реагируют 
на новинку. Тем более что премье-
ры получают серьезную марке-
тинговую поддержку». По его 
словам, готовятся обновить свои 
ряды Skoda, Nissan, Kia и Hyundai.

Еще одна интересная тенден-
ция: срок владения автомобилем  
в среднем увеличился на полтора 
года. Если до кризиса 2014 года 
москвичи меняли машины раз в 
2,5—3 года, то теперь — раз в 3,5—
4,5 года. Причем новый автомо-
биль многие покупают не пото-
му, что старый начал ломаться, а 
потому что просто надоел. 

Уровень продаж седанов так 
называемого класса B+, которые 
оказались во главе прошлогодне-
го рейтинга, если и снизится, то 
не сильно. Это компактные бюд-
жетные иномарки, такие как 
Volkswagen Polo, Kia Rio, Skoda 
Rapid и Hyundai Solaris. В цено-
вом диапазоне от 600 тыс до 1,1 
млн рублей они разлетаются из 
автосалонов. Но далеко не все ку-
плены для собственного удоволь-
ствия. «Большое количество ав-
томобилей приобретают таксо-
парки и сервисы каршеринга. 
Машины здесь быстро выбывают 
из игры, их быстро обновляют, а 
старые уходят в провинцию», — 
рассказал Асланян. 

ТЕХНОЛОГИИ 
Где чаще 
используют 
WI-FI

А ПОКА 
В ТРАМВАЕ 
«КАЧКА»
Сергей Жуков 

Бесплатный WI-FI на московских 
улицах стал бесшовным. Гуляя по 
городу, подключить свой гаджет 
к интернету теперь можно без 
повторной авторизации.

Впервые городская сеть бес-
платного WI-FI заработала два с 
половиной года назад. Тогда на 
нескольких улицах Бульварного 
кольца появилось 200 точек до-
ступа к интернету. Найти их не-
сложно — в таких «технологич-
ных» местах обычно установле-
ны инфостойки. Сегодня в Мо-
скве уже больше 15 тысяч бес-
платных точек. Выйти в Сеть 
можно в пределах Третьего тран-
спортного кольца, 40 парках, 270 
библиотеках, 199 домах культу-
ры, 14 городских музеях, 13 ки-
нотеатрах сети «Москино». Еще 
интернет доступен в студенче-
ских общежитиях и на ВДНХ. 

Как пояснили «РГ» в департа-
менте информационных техно-
логий, бесшовная «паутина» по-
кроет столицу постепенно. Пока 
она есть только на улицах города. 
Поэтому если вы решили забе-
жать за книгой в читальню и 
вдруг понадобилось отправить со 
смартфона письмо на электрон-
ный ящик, придется авторизо-
ваться еще раз. Чтобы подклю-
читься, нужно выбрать в списке 
доступных сетей Moscow_WiFi_
Free, открыть браузер и указать 
логин с паролем от портала mos.
ru. Второй вариант — получить на 
телефон SMS с кодом.

Анонсирован и запуск единой 
службы техподдержки. «Юзеры» 
смогут оставлять свои отзывы и 
жаловаться на низкую скорость 
интернета. Раньше приходилось 
вызванивать разные службы, по-
скольку за точки WI-FI, допу-
стим, в библиотеках отвечала 
одна компания, а на улицах  — 
другая. 

ПРОВЕРКА СЛУХА Зональной 
оплаты проезда в подземке 
не будет

По единому 
билету

Светлана Батова

В Московском метрополитене опровергли новость о том, 
что там в ближайшие годы вводится система зональной 
тарификации оплаты за проезд. Новость распространи-
ли СМИ со ссылкой на конкурсную документацию по 
разработке новой билетной системы Москвы. Тендер 
стоимостью 670 млн рублей был разыгран городом в 
конце прошлого года.

В частности, в техническом задании на разработку го-
ворится: «В 2012 году территория Москвы увеличилась в 
2,5 раза, в связи с этим расширилась зона действия мо-
сковского общественного транспорта и возникла необхо-
димость ввода тарифных зон, но существующие билетные 
системы не поддерживают зональную тарификацию».

Москвичи запаниковали: неужели в метро введут зон-
ный проезд, как, например, в Лондоне, по принципу чем 
дальше поездка, тем дороже. Слухи об этом периодиче-
ски возникают в столице, но раз за разом городские влас-
ти их опровергают. Вот и на этот раз заявление на этот 
счет не заставило себя ждать: «Разрабатываемая столич-
ным метрополитеном новая билетная система необходи-
ма для массы полезных вещей: персонализации «Трой-
ки», применения самых современных бесконтактных 
способов оплаты проезда, новых типов валидаторов и 
много другого, — пояснил заммэра по транспорту Мак-
сим Ликсутов. — Включение в техзадание зональной 
оплаты необходимо для интеграции пригородного же-
лезнодорожного транспорта и будущих Московских цен-
тральных диаметров, где есть зональная оплата. Также 
зоны имеются в наземном транспорте при поездках из 
ТиНАО и Зеленограда. Переход на расчет оплаты зонами 
на действующей инфраструктуре Мосметро даже не рас-
сматривается. Любые спекуляции по этому поводу не 
имеют под собой никаких оснований».

Сейчас есть билеты на наземный транспорт и метро, а 
также своя система и у железной дороги — билет или або-
немент можно записать на «Тройку», но для этого нужно 
попасть в кассу или к билетному автомату ЦППК или 
МТППК. Действующий проездной не дает возможности 
все эти билеты объединить и платить за проезд с одного 
электронного кошелька на всех видах транспорта. Про-
блема интеграции и должна быть решена после запуска 
новой «Тройки».  Также ее можно будет пополнять всеми 
смартфонами без визита к желтому терминалу, необхо-
димому сейчас для зачисления средств на счет карты. 

Александр Мелешенко

В 
общегородском элек-
тронном дневнике Мо-
сквы ежемесячно фик-
сируется 10 миллио-
нов школьных оценок. 
По объемам информа-
ции этот сервис зани-
мает первое место в го-
роде. Об этом сообщил 

мэр Москвы Сергей Собянин, 
выступая вчера на проходящей в 
столице международной конфе-
ренции, посвященной использо-
ванию больших данных в образо-
вании.

Мэр подчеркнул, что за по-
следние годы большие данные в 
Москве стали неотъемлемой ча-
стью самых разных сфер город-
ского хозяйства — с помощью 
сбора, структурирования и ана-
лиза крупных объемов информа-
ции выстраивается работа тран-
спортной, жилищно-коммуналь-
ной, энергетической и многих 
других систем.

Использование больших дан-
ных играет большую роль и в 
образовании, однако здесь необ-
ходимо быть максимально осто-

рожными, считает мэр, — выводы 
о настоящем и будущем детей 
при изучении массивов инфор-
мации необходимо делать акку-
ратно. Вместе с тем уже сейчас 
информатизация и цифровиза-
ция помогают решать самые 
сложные задачи в образовании, 
напомнил Собянин.

«Московская система образо-
вания — это почти 1,5 миллиона 
учащихся, воспитанников, сту-
дентов, а также более 117 тысяч 
педагогов, практически целая 
страна, — подчеркнул он. — И со-
вершенно очевидно, что никакие 
большие данные сами по себе не 
появятся, если не будет создана 
эффективная современная ин-
фраструктура. Мы к ней шли до-
вольно долго, с 2012 года. На пер-
вом этапе была создана базовая 
инфраструктура, включающая 
новые компьютеры и скоростной 

интернет в школах, а также 36 
электронных услуг, начиная от 
записи в детский сад, школу, 
кружки и так далее».

В результате образовательны-
ми электронными услугами мо-
сквичи пользуются около 400 ты-
сяч раз в день. Второй этап циф-
ровизации стартовал в 2015 году 
— была создана и внедрена Мо-
сковская электронная школа 
(МЭШ), включающая библиоте-
ку электронных учебных матери-
алов и единый электронный 
дневник. У этой библиотеки пра-
ктически нет аналогов в мире, а 
московский дневник превосхо-
дит по функционалу мировые 
аналоги — такие выводы в прош-
лом году сделала международная 
консалтинговая компания Bain & 
Company.

При этом сначала насытить 
контентом электронную школу и 

сделать ее популярной не полу-
чалось, пришлось биться не-
сколько лет, признался мэр. Си-
туация изменилась, когда МЭШ 
решили сделать продуктом са-
мих педагогов и школьников, 
чтобы они сами наполняли ее со-
держанием. «Библиотека МЭШ 
сейчас работает по принципу Ви-
кипедии, учителя переводят в 
электронный вид и публикуют 
свои собственные учебные мате-
риалы, — объяснил Собянин. — 
Создана специальная система 
мотивации для популяризации 
электронной школы — учителя 
получают доплаты за ее исполь-
зование и развитие, а авторы на-
иболее популярных учебных ма-
териалов получают гранты, раз-
мер которых зависит от частоты 
использования их материалов их 
же коллегами».

Среди учебных материалов в 
МЭШ есть не только учебники, 
пособия и тесты, но и готовые 
сценарии уроков. Причем если в 
январе прошлого года их было 
почти 14 тысяч, то сейчас уже 32 
тысячи. Детей для использова-
ния электронной школы даже не 
приходится стимулировать: им 

самим интересно пользоваться 
технологичным сервисом.

— Благодаря этому каждый 
школьник Москвы формирует 
свой индивидуальный электрон-
ный след, отражающий практи-
чески все аспекты его школьной 
жизни: что он учит, как быстро 
справляется с заданиями, в каких 
кружках занимается, какие кни-
ги читает и так далее, — рассказал 
Собянин. — Следующая задача, 
над решением которой мы рабо-
таем, — создать инструменты ана-
лиза этих больших данных, с по-
мощью которых педагоги смогут 
анализировать результаты об-
учения каждого ученика, прогно-
зировать будущие достижения, 
выявлять дефицит знаний и на-
выков и своевременно прини-
мать меры для его ликвидации.

Благодаря такому подходу и 
мощному развитию столичная 
система электронной школы 
стала основой для создания Рос-
сийской электронной школы, за 
что Сергея Собянина поблагода-
рила министр просвещения Рос-
сии Ольга Васильева. 

В столичных школах теперь пишут 
на интерактивных досках.

ОБРАЗОВАНИЕ Московская электронная школа учится 
прогнозировать будущее учеников

Урок по сценарию

А К Ц Е Н Т

В сфере образования москвичам 
доступно 36 электронных услуг

Кстати

Минувший год оказался для кар-

шеринга действительно удач-

ным — популярность краткосроч-

ной аренды выросла втрое. С ян-

варя по ноябрь москвичи совер-

шили на арендованных авто 18 

млн поездок, в то время как 2017-

м — 5,5 млн. Число каршеринго-

вых машин в городе увеличилось 

до 16,5 тысячи, хотя в марте их 

было всего 6,5 тысячи. 

Диагностировать некоторые сердечные патологии может только 
новейшая аппаратура. И такая в Склифе есть. 
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В онлайн-
библиотеке 
метро
появятся
новые книги 

ПРИВИВКА 
К ЧТЕНИЮ
Сергей Жуков

Предстоящей весной онлайн-
библиотека подземки попол-
нится новыми книгами. На вир-
туальных полках появится бо-
лее 600 произведений, сообщи-
ли в пресс-службе метрополи-
тена.

Проект «Книги в метро» запу-
стили прошлым летом — вместе с 
открытием «Рассказовки», по 
своему дизайну напоминающей 
библиотеку. Чтобы скачать ро-
ман или повесть, нужно проска-
нировать QR-код с помощью ка-
меры смартфона или мобильно-
го приложения. Таблички с ними 
размещены на станции. Загру-
зить на своем гаджете томик-
другой можно еще на четырех 
станциях. Все, кстати, носят ли-
тературные имена. Это «Пуш-
кинская», «Чеховская», «Досто-
евская» и «Библиотека имени 
Ленина». 

Сейчас в виртуальном фонде 
больше ста книг классиков рус-
ской и мировой литературы. В их 
числе — Александр Пушкин, Лев 
Толстой, Марк Твен и другие. Ве-
сной к ним добавятся «Белые 
ночи» Федора Достоевского, 
«Шинель», «Ревизор» и «Мер-
твые души» Николая Гоголя, сти-
хотворения Александра Блока и 
Афанасия Фета. И еще порядка 
600 произведений.

Пассажиры с момента запу-
ска библиотеки скачали книги 
уже более чем 100 тысяч раз. 
Чаще всего пользователи скачи-
вают такие произведения, как 
«Путешествие к центру Земли» 
Жюля Верна, «Алиса в Стране 
чудес» Льюиса Кэрролла, «Яр-
марка тщеславия» Уильяма Тек-
керея и «Вишневый сад» Антона 
Чехова. И
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ТОЛЬКО В «РГ» Александр Пронин: Чемпионат по футболу для «Лужников» — это только начало

Спорткомплекс полноценности
Любовь Проценко

М
инувшим летом 
«Лужники» поко-
рили сердца бо-
лельщиков по фут-
болу со всего мира. 
Многие из тех, кто 
оценил красоту, 
комфорт и безопа-
сность возрожден-

ного спорткомплекса с трибун 
ЧМ-2018, в новогодние праздни-
ки вернулись в Россию, чтобы по-
любоваться видами зимней Мо-
сквы. Приехали и те, кто видел 
матчи только по телевизору.. 
О том, что сейчас происходит 
в «Лужниках» и какие сюрпризы 
готовит москвичам и гостям горо-
да один из самых знаменитых 
спортивных комплексов страны, 
корреспонденту «РГ» рассказал 
генеральный директор АО «Луж-
ники» Александр Пронин. 

Лучшие в мире 
Александр Николаевич, про 
спорткомплекс «Лужники» сей-
час говорят, что он входит в де-
сятку лучших стадионов мира. 
Это комплимент за удачно 
проведенный чемпионат?

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Прежде всего это 
высокая официальная оценка та-
кой авторитетной организации, 
как FIFA. А ей есть с чем сравнить. 
Представители знаменитого лон-
донского Wembley, которых мы 
пригласили еще до начала рекон-
струкции стадиона, были пораже-
ны масштабом «Лужников».  При-
знались, что впервые видят пло-
щадку в центре города, на кото-
рой  сосредоточено столько спор-
тивных объектов. А главное, у нас 
не только конструкции из стекла 
и бетона, как часто бывает на ста-
дионах, но еще и богатая приро-
да — прекрасный парк и Москва-
река. 

Деревьев много вырубили? Все-
таки большая стройка шла, да 
еще и продолжается…

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Если придете 
к нам весной, когда все расцветет, 
увидите, что ни деревьев, ни ку-
старников на самом деле меньше 
не стало. Парк преобразился 
и стал еще лучше, посадили новые 
крупномеры, в том числе новых 
пород. По-новому дизайнеры со-
здали и систему озеленения. На-
пример, газоны больше не разби-
ты под деревьями, где они все рав-
но не растут, ландшафт украшают 
декоративные кустарники. Сов-
местно с биологическим факуль-
тетом МГУ планируем также со-
здать экспериментальную пло-
щадку для изучения флоры и фау-
ны в городской среде.

Как известно, вместимость 
Большой спортивной арены 
«Лужников» после реконструк-
ции — 81 тысяча зрителей. По-
нятно, что вовремя мундиаля 
там яблоку негде было упасть. 
А сейчас? Не замерла жизнь? 
Чем заполнить такой громад-
ный стадион, оборудованный 
специально к мировому чемпио-
нату? Проблема, характерная 
для многих мегакомплексов…

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Конечно, мы пони-
мали, что такой вопрос встанет 
и перед «Лужниками». Поэтому 
возможности загрузки Большой 
спортивной арены начали обсу-
ждать с ведущими продюсерами 
и спортивными менеджерами за-
долго до начала ЧМ-2018, поста-
рались все предусмотреть. Ска-
жем, наше поле приспособлено 
для проведения любых крупных 
мероприятий, не обязательно 

спортивных. Достаточно накрыть 
натуральный газон специальным 
покрытием (траву оно не портит), 
и арена превратится в концер-
тный зал. Почти сразу после окон-
чания чемпионата на БСА органи-
зовали концерт известной рок-
группы Imagine Dragons, собрав-
ший около 60 тысяч зрителей. 
Еще больше гостей пришли 
в «Лужники» в День строителя, 
когда представители этой профес-
сии не только отметили свой про-
фессиональный праздник, но 
и посмотрели на плоды своего 
труда — великолепно реконструи-
рованный спорткомплекс. Воз-
вращаясь к концертной деятель-
ности, скажу, что у нас уже заклю-
чены несколько договоров на про-
ведение выступлений мировых 
звезд в 2019 году. В том числе 
31 мая в «Лужниках» выступит 
Bon Jovi, 15 июня — группа Muse, 
21 июля — Metallica. Кроме того, 

к нам постоянно поступают заяв-
ки на проведение деловых и кор-
поративных мероприятий, рос-
сийских и международных конфе-
ренций. Так что я считаю чемпио-
нат мира по футболу для «Лужни-
ков» только началом.

Взрыв интереса к футболу, про-
изошедший в ходе чемпионата, 
у москвичей сохраняется?

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Судя по тому, что 
даже домашние матчи группового 
этапа Лиги чемпионов УЕФА со-
бирали полный стадион, могу ска-
зать, что это именно так. В пла-
нах — заключение контрактов на 
крупнейшие дерби. Но главное, 
что в футбол в «Лужниках» сейчас 
активно играют любители — 
и взрослые, и дети. У нас 11 хоро-
ших полноразмерных и 8 мини-
футбольных полей, и ни одно не 
простаивает. Особенно по вече-
рам. Обычно я поздно ухожу с ра-
боты, даже в полночь вижу, что 
игра продолжается на многих по-
лях. А днем мяч гоняют дети. 
В футбольных школах «Лужни-
ков» занимаются более 1200 
юных спортсменов. Мы постара-
лись для всех создать комфортные 
условия. Выделили поля футболь-
ной школе Москвы, улучшили ин-
фраструктуру для школы «Дина-
мо». Начали к нам приходить 
и иностранные клубы. Скоро 
свою школу откроет «Пари Сен-
Жермен». Для ее учеников по-
строен шатер. Так что площадка 
для подготовки будущих звезд 
российского футбола у нас есть, 
а у родителей — выбор, в каком 
клубе и по какой методике учить 
ребенка играть в футбол.

Выше радуги
Учащиеся этих школ могут сыг-
рать на поле, где наша сборная 
во время чемпионата доказала, 
что в России тоже есть футбол? 

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Конечно. И всю 
Большую спортивную арену мо-
гут осмотреть, и даже в раздевал-
ки любимых футболистов загля-
нуть, хотя свои у них не хуже. Мо-
гут и под самую крышу «Лужни-
ков» подняться — там расположе-
на километровая обзорная пло-
щадка, с которой как на ладони 
видна вся Москва. А в мае, когда 
заработает зиплайн, с площадки 
можно будет спуститься вниз по 
стальному канату с помощью ка-
рабина — с высоты почти 30 ме-
тров и со скоростью спуска около 
40 километров в час.

Зиплайн будет работать для 
всех желающих? 

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Для всех любите-
лей высоты. Как и скалодром, ко-

торый почти построен. Он состоит 
из пяти 5-метровых тренировоч-
ных гор и одной 12-метровой. Есть 
у нас и высотный веревочный 
парк с четырьмя уровнями слож-
ности, вмещающий одновременно 
до 160 человек. Все активные раз-
влечения будут готовы к маю. 

Вы рассчитываете, что с при-
ходом посетителей в «Лужни-
ках» станет больше?

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Еще до открытия 
чемпионата мы оборудовали 
пять небольших площадок для 
work-out на набережной и две ог-
ромные площадки недалеко от 
станции метро «Воробьевы 
горы» с уникальной системой 
тренажеров на свежем воздухе. 
Они все абсолютно бесплатные 
и не пустовали до самых холодов. 
Мы провели даже этап чемпиона-
та мира воркаутистов, которые 
своим мастерством удивили бы-
валых профессионалов.

По беговой дорожке длиной 
2,7 километра, оборудованной 
прошлой весной на набережной 
Москвы-реки там, где раньше хо-
дили машины, теперь совершают 
пробежки бегуны со всего города. 
Дорожка оборудована специаль-
ным мягким покрытием, которое 
позволяет не только комфортно 
бежать, но и сохраняет суставы 
здоровыми. Есть тренеры по бегу, 
которые не только учат, как пра-
вильно бегать, но и помогают вы-
брать снаряжение. Бег стал очень 
популярен, поэтому мы органи-
зовали в «Лужниках» свой мара-
фон, в рамках которого в течение 
года проводится 5—7 забегов. 

Стараемся, чтобы «Лужники» 
стали спортивной территорией 
для всей семьи. Построили две 
большие детские площадки. Дети 
могут принять участие в квестах, 
пройти, например, по определен-
ному маршруту до футбольного 
поля, найти, откуда в конкретном 
матче был забит гол или опреде-
лить, где сидят тренеры во время 
игры, откуда журналисты ведут 
репортаж и так далее. 

Но рады и тем, кто приходит 
просто посмотреть на обновлен-
ные «Лужники» — на экскурсию. 
Обучили экскурсоводов и приня-
ли уже более 20 тысяч экскурсан-
тов. К лету вместе с комитетом по 

туризму Москвы готовим для жи-
телей российских регионов и за-
рубежных туристов новые эк-
скурсионные программы. 

И что показываете туристам? 
АЛЕКСАНДР ПРОНИН: У нас много инте-
ресного. Например, чаша олим-
пийского огня, огонь в которой 
впервые зажгли 19 июля 1980 
года — на открытии Олимпийских 
игр в Москве. В последний раз он 
горел в 1990-м, во время концерта 
группы «Кино». Есть фигурка 
олимпийского мишки. Надувной 
улетел, когда игры кончились, 
и все провожали его со слезами на 
глазах. А бронзовый, ростом 
с подростка, теперь приветливо 
машет лапкой, встречая каждого, 
кто приходит в «Лужники». 

Не могу не похвастаться на-
шей уникальной коллекцией. 
Чего в ней только нет! Сотни куб-
ков, завоеванных на аренах спор-
ткомплекса за 62 года существо-
вания, экспонаты, напоминаю-
щие о спартакиадах, проходив-
ших в СССР, Олимпийских играх 
1980 года и чемпионатах мира. 
Потрясающая коллекция совет-
ских спортивных плакатов. 
Основатель известного дизайн-
бюро и один из лучших художни-
ков плакатистов, чьи работы на-
ходятся в крупнейших мировых 
музея, Петр Банков подал пре-
красную идею — собрать эти пла-
каты в книгу. Получилось уни-
кальное издание! 

На аллее Славы собраны па-
мятники выдающимся спор-
тсменам, которые раньше нахо-
дились в разных частях ком-
плекса. Это памятники — осно-
вателю футбольного  клуба 
«Спартак» Николаю Старости-
ну, знаменитым футболистам 
Эдуарду Стрельцову и Льву 
Яшину, одному из ярчайших 
хоккеистов мира Валерию Хар-
ламову и другим величайшим 
спортсменам.

Аллея Славы окончательно 
сформирована?

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Мы планируем 
установить на ней памятник, по-
священный самбо. Конкурс про-
ектов уже объявлен. В нем участ-
вует в том числе выдающийся 
скульптор Александр Рукавишни-

ков — автор целого ряда скульптур, 
которые уже стоят в «Лужниках». 

А на лыжах в «Лужниках» по-
кататься можно? 

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Только в следую-
щем сезоне.

Почему так долго надо ждать? 
АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Не захотели делать 
просто лыжню, а создание инфра-
структуры требует времени. Вот 
в следующем году у нас будут уже 
хорошо оборудованные трассы, 
движение по которым станет все-
погодным. Появятся прокат лыж, 
кафе, где после катания можно бу-
дет попить горячего чая. 

Да, мест, где можно нормально 
перекусить, в «Лужниках» пока 
маловато.

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Во время подго-
товки к чемпионату мира по фут-
болу мы построили несколько 
сервисных центров с кафе. К лету 
на территории «Лужников» будет 
уже 15 точек питания. А когда вве-
дем в эксплуатацию новые объек-
ты — Дворец водных видов спорта, 
Международный центр самбо 
и Центр бокса, Дворец художест-
венной гимнастики, то в каждом 
из них обязательно будут кафе 
и рестораны. Посетители голод-
ными не останутся. 

«Лужники» всегда славились 
массовыми спортивными 
праздниками…

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Да, в течение года 
у нас проходит много самых раз-
ных мероприятий. Например, за 
время новогодних праздников, ко-
торые мы провели при поддержке 
Москомспорта, в «Лужниках» по-
бывало около 500 000 человек. Ле-
том большой популярностью 
у жителей столицы и гостей горо-
да пользуются гастрономический 
праздник, фестиваль музыки и ак-

тивного образа жизни «Ласточка» 
и многие другие события. 

Заплыв к Дню города
Александр Николаевич, сейчас на 
территории «Лужников» стро-
ится еще несколько интересных 
объектов. Когда москвичи их уви-
дят? Что интересного их появ-
ление добавит в жизнь горожан?

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: В сентябре пла-
нируем открыть Дворец водных 
видов спорта, аналогов которому 
нет не только в Москве, но и во 
всей России. Он рассчитан как на 
профессиональных спортсменов, 
так и на всех любителей, которые 
смогут заниматься плаванием 
в50-метровом бассейне с 10 олим-
пийскими дорожками, в двух 
25-метровых бассейнах с 6 дорож-
ками. На площади дворца, а это бо-

лее 50 тысяч квадратных метров, 
разместится целый комплекс вод-
ных развлечений для всей семьи. 
Перед тем как начать строить этот 
объект, мы объездили все лучшие 
аквапарки мира — в Германии, 
Эмиратах, Корее… Оборудование 
заказали в Канаде, потому что там 
оно лучшее.

И что же в этом аквапарке бу-
дет необычного?

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Например, ат-
тракцион «вертикальная труба». 
Входите, под вами открывается 
пол, и вас уносит потоком воды. 
Это, конечно, для экстремалов. 
Но можно и спокойно покататься 
на морской волне или поплавать 
в так называемой ленивой реке. 

Одна из главных особенно-
стей этого дворца, который ежед-
невно смогут посещать до 10 ты-
сяч человек, в том, что он пред-
назначен для занятий самыми 
разными видами спорта. 

Здесь есть и просторные тре-
нировочные залы, и центр бокса, 
и фитнес-залы, и центр детского 
спорта, и залы для занятий худо-
жественной гимнастикой, и спа-
зона. Все объекты сооружены на 
высочайшем техническом уров-
не. При этом архитекторы — это 
было обязательным условием, 
сохранили исторический облик 
знаменитого бассейна. Располо-
жен дворец всего в двух минутах 
ходьбы от станции метро «Воро-
бьевы горы». Уверен, москвичи 
быстро его полюбят. 

А когда откроется теннисный 
клуб? 

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Его ввод запла-
нирован на второй квартал 2020 
года. Пятиэтажный центр с 14 
круглогодичными крытыми и 7 
открытыми кортами станет од-
ним из крупнейших в Европе. Он 
тоже будет многопрофильным. 
На его этажах оборудуются пло-
щадки для бадминтона, сквоша, 
паддл-тенниса, пляжного тенни-
са. Большие пространства отве-
дены под фитнес-залы. Свою пло-
щадку в центре, несколько кор-
тов, получит и старейшая дет-
ская школа тенниса сестер Грана-

туровых, которая по-прежнему 
считается одной из лучших. 

Строится и ледовый комплекс 
«Кристалл». Зачем? У вас же 
уже есть всесезонный лед на Ма-
лой спортивной арене…

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Верно. Но техноло-
гии развиваются, и ледогенерато-
ры стали совсем другими. Наш, го-
ворят  специалисты, музейная 
вещь — таких в мире уже нет. Но 
главная проблема в том, что необ-
ходим еще один большой каток. 
Телефон просто разрывается от 
просьб арендовать лед . Наш ка-
ток, который впервые — после дли-
тельного перерыва — заработал 
в этом году, занят до глубокой 
ночи. Ледовый комплекс разре-
шит  ситуацию. Гости «Лужников» 
получат два полноформатных 
поля, бассейн и несколько много-
функциональных залов. Под од-
ной крышей можно будет и пока-
таться на коньках, и позаниматься 
на тренажерах, и поплавать. 

И когда это случится? 
АЛЕКСАНДР ПРОНИН: В 2020 году. 

Значит, не обновленным у вас 
остается только универсаль-
ный спортзал «Дружба», по-
строенный за год до Олимпиа-
ды-80…

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Капитальный ре-
монт там уже идет, к концу года ра-
боты будут завершены. Это будет 
современный зал, где можно орга-
низовывать и соревнования, 
и концерты в соответствии с самы-
ми современными требованиями. 

10 миллионов посетителей 
в год 

Возможности «Лужников» рас-
ширяются. Как это скажется 

на их посещаемости? Вы счи-
тали?

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: Безусловно. До 
чемпионата мира по футболу за 
год спорткомплекс посещали 
примерно 5 миллионов человек. 
Чемпионат несколько умень-
шил число посетителей, так как 
ряд спортивных объектов и пло-
щадок в целях безопасности 
пришлось закрыть. Но будущий 
Дворец водных видов спорта до-
бавит нам в среднем 2 миллиона 
человек в год. И конечно, мо-
сквичей привлекут празднич-
ные мероприятия, концерты, 
фестивали. В итоге это почти 
10  миллионов посетителей 
в год. 

«Лужники» когда-нибудь ста-
нут приносить прибыль городу? 
Ставите перед собой такую 
цель? 

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: В соответствии 
с нашим бизнес-планом мы рас-
считываем, что прибыльными 
«Лужники» станут к 2022 году, 
когда вступят в строй Дворец 
водных видов спорта, теннисный 
клуб и другие объекты.

Все  услуги в «Лужниках» тогда  
станут платными?

АЛЕКСАНДР ПРОНИН: У нас предусмо-
трены специальные условия для 
занимающихся на спортивных 
объектах, например, действуют 
льготные тарифы в определен-
ные часы для пенсионеров в ак-
вакомплексе.  Бесплатными 
останутся вход, вся инфраструк-
тура на открытом воздухе — бе-
говая дорожка, площадки work-
out, уличные концерты во время 
многих праздников и фестива-
лей. То, что сделано на деньги го-
рода. 

На фоне повального увлечения москвичей здоровым образом жизни 
Александру Пронину приходится тоже держать форму. 

В сентябре в спорткомплексе обещают открыть Дворец водных видов спорта, каких нет во всей России: плавать там можно будет на десяти 50-метровых олимпийских дорожках и двенадцати — 25-метровых.

А К Ц Е Н Т

В мае с обзорной площадки под самой кры-
шей «Лужников» можно будет спуститься 
с 30-метровой высоты вниз по стальному 
канату со скоростью около 40 км\час

А К Ц Е Н Т

Уверен, в ближайшее время число 
посетителей в «Лужниках» вырастет 
с 5 миллионов до 10 миллионов человек
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Справка «РГ»

Стадион «Лужники» открылся в 1956 году. В 1980-м стал 

главной ареной проведения в Москве летних Олимпийских 

игр, после которых его облик превратился в одну из визит-

ных карточек Москвы. В 1992 году спорткомплекс привати-

зировали, а вскоре большую часть территории заняла одна 

из крупнейших в стране барахолок. Она работала до 

2011 года, пока новый мэр Москвы Сергей Собянин не за-

крыл рынок. А затем и принял решение о выкупе акций 

«Лужников», чтобы вернуть их в собственность Москвы. 

Готовясь к ЧМ-2018, правительство Москвы во время рекон-

струкции сохранило исторический облик олимпийского 

спорткомплекса, хотя снести и построить на его месте но-

вый, чтобы выполнить все требования ФИФА, было бы про-

ще и дешевле. И теперь это снова одно из лучших мест в рос-

сийской столице, любимых москвичами и гостями города.

В новом ледовом дворце можно будет не только кататься на коньках, но и плавать, заниматься 
фитнесом. 

Пятиэтажный теннисный центр с 14 круглогодичными крытыми и 7 открытыми кортами, который 
будет введен уже в будущем году, станет одним из крупнейших в Европе. 
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НЕОЖИДАННО Птицы 
нарушили закон природы

Ум победил 
красоту

Андрей Меркулов 

Волнистые попугайчики сумели удивить ученых. Пти-
цы фактически пошли против своей природы. Всегда 
считалось, что при выборе партнера самки  отдают 
предпочтение сильному, красивому и голосистому ка-
валеру. Но в экспериментах, которые проводили уче-
ные Зоологического института Китайской академии 
наук и Лейденского университета, самки выбирали са-
мого умного, игнорируя красавца. Работа настолько по-
разила редакцию одного из самых авторитетных науч-
ных журналов  Science, что он подробно рассказал про 
это исследование. 

Чтобы прийти к столь неожиданному выводу, уче-
ные поставили целую серию изощренных эксперимен-
тов. Вначале они упорно тренировали наименее при-
влекательных самцов, на которых самки не обращали 
никакого внимания. Самцы должны были догадаться, 
как открывать коробочку с кормом. После многих ча-
сов обучения они, наконец, осваивали эту прему-
дрость. 

Затем начинался главный аттракцион. В клетку по-
ставили несколько коробочек с кормом и запустили  
натренированных «уродов», но уже вместе с необучен-
ными красавцами. Рядом посадили самок, которые мо-
гли наблюдать за 
происходящим. Они 
видели, как мучает-
ся красавец и как 
запросто вскрывает 
крышку и добывает 
яство его соперник. 
И что же в  итоге? 
После нескольких 
сеансов самки по-
меняли свои пред-
почтения. Они стали проводить больше времени 
с теми, кто умеет открывать коробку, хотя еще недавно 
были не в фаворе. Вывод авторов работы: ум победил 
красоту. 

Правда, тут же нашлись скептики. Они сомневают-
ся, что умение попугайчика открывать коробку с кор-
мом является для самки признаком ума самца. Может, 
для нее это доказательство вовсе не ума, а силы. Чтобы 
это проверить, ученым придется, очевидно, поставить 
новые, еще более хитроумные опыты. 

Тут  можно вспомнить о других экспериментах, в ко-
торых самки тоже  повели себя довольно неожиданно. 
Изучая аквариумных рыбок гуппи, шведские и британ-
ские ученые сделали два вывода. Первый очевидный: 
при выборе сексуального партнера самки отдавали 
предпочтение красивым и ярким. Это закон природы, 
он действует в мире фауны миллионы лет. А вот второй 
вывод ученых неожиданный: ярких самцов выбирают 
более умные самки, а глупым вообще безразлично, 
кого любить. Иными словами, половым отбором управ-
ляет интеллект, в данном случае ум самок. 

Звучит для многих ученых, прямо скажем, револю-
ционно. Но, по мнению сотрудника МГУ Алексея Се-
верцова, все гораздо проще: «У ярких самцов сильнее 
половые гормоны, и их выбирают самые активные 
в сексуальном отношении самки. Умные ли они? Сом-
неваюсь. Не зря говорят, когда играют гормоны, ум 
молчит».

И в этом исследовании один из самых интригующих 
моментов, как ученые определяли, какие самки умные, 
а какие глупые. Целых пять поколений они вели отбор 
по размеру мозга. Потом проверили рыб на тестах. 
С ними лучше справлялись гуппи с большим мозгом, 
например, быстрее находили выход из лабиринта и эф-
фективнее избегали хищников, чем рыбки с маленьким 
мозгом. Так были сформированы группы самок — «ум-
ниц» и «глупых».

И, наконец, двери аквариумного гарема открылись, 
и сюда запустили самцов. Умные  самки предпочитали 
только ярких самцов, а «глупые» действовали наугад. 
Практически начинали «любить» первого, кто попа-
дался им на глаза. Почему? Может, боялись остаться 
в «девках»? А вдруг всех претендентов быстро разбе-
рут? У ученых пока нет ответа. Но тогда, может, глупые 
не такие уж и глупые? Знают жизнь? 

СИТУАЦИЯ 

Как удалить 
реакторы АЭС 
Фукусима  

РОБОТ 
В ПРЕИСПОДНЕЙ
Аркадий Симонов 

Как ликвидировать последствия 
аварии на АЭС? Эту задачу пыта-
ются решить японские ученые 
на разрушенной в 2011 году 
атомной электростанции Фуку-
сима. После взрывов три ее реак-
тора превратились в искорежен-
ные и радиоактивные куски 
сплавившихся материалов. По 
мнению специалистов, на ликви-
дацию последствий этой страш-
ной аварии и экологической ка-
тастрофы уйдет не менее десяти-
летия. 

Конечно, японцы пытаются 
по максимуму использовать 
в этой работе роботов. Ведь стра-
на является в данной области од-
ним из мировых лидеров. Но все 
оказалась не так просто. Дело в 
том, что роботам приходится 
опускаться в зоны с высочайшей 
радиацией, которая быстро вы-
водит из строя датчики и прибо-
ры машин. За прошедшие годы 
учеными создано несколько ав-
томатических ликвидаторов. Так 
в 2016 году робот с дистанцион-
ным управлением должен был 
удалить топливные стержни из 
зоны третьего реактора. Но осо-
быми успехами он похвалиться 
не смог.  Ему лишь удалось обна-
ружить места нахождения рас-
плавленного ядерного топлива. 

А на днях представлен новый 
робот, в его конструкции учтен 
весь опыт, полученный во время 
предыдущих попыток. Он дол-
жен определить физическое со-
стояние урановых стержней, 
оценить возможность их извле-
чения для дальнейшей утилиза-
ции. Если такое удастся хотя бы 
частично, это будет огромным 
шагом к полной ликвидации по-
следствий аварии. 

Ликвидатор напичкан набо-
ром различных инструментов: 
видеокамеры, осветительные 
приборы, датчики радиации и 
температуры и т.д. Внутрь реак-
тора робот попадет сквозь 
11-метровый трубопровод не-
большого диаметра. Он  должен 
собрать данные, на основе кото-
рых специалисты определят, ка-
кая техника и технологии будут 
необходимы для расчистки зоны 
от обломков строительного му-
сора и конструкций реактора. 
Спуск в недра АЭС намечен на 
ближайшие недели. 

СЕНСАЦИЯ 

Компьютер 
отыскал 
нового предка 
человека

ТРЕТЬИМ СТАЛ  

Сергей Деменко 

Новой сенсацией стало исследо-
вание жителей Азии и Океании, 
сохранивших генетическое на-
следие древнейших обитателей 
этого региона. В их ДНК оказа-
лись следы неизвестного ранее 
человеческого вида. Напомним, 
что сегодня наука знает два вида 
древних людей, которые отмети-
лись в геноме современного че-
ловека (кроманьонца). Это неан-
дертальцы, с которыми наши 
предки  скрещивались на всех 
континентах, кроме Африки. Их 
вклад в наши ДНК около 4 про-
центов. И это денисовцы, с кото-
рыми кроманьонцы скрещива-
лись в Океании и Юго-Восточ-
ной Азии, их доля в генах жите-
лей Океании и Полинезии 1-3 
процента. И вот выявлен еще 
один родич. Кто он? Пока полной 
ясности нет. Рассматриваются 
два варианта. Первый, возмож-
но, это гибрид неандертальца 
с денисовцем, которые скрещи-
вались на территории Азии. Вто-
рой: возможно, это «двоюрод-
ный брат»,  отделившийся 
от него на эволюционном древе. 
Чтобы дать ответ, потребуются 
новые исследования. 

Самое удивительно, что это 
сенсационное открытие сделали 
не генетики, а искусственный 
интеллект. Правда, обучили его 
анализировать геном ученые ме-
ждународной группы ученых из 
Германии, Испании и Финлян-
дии. Теперь  выводы искусствен-
ного разума предстоит прове-
рить другим научным группам. 
Только тогда открытие можно 
будет считать подтвержденным. 
Кстати, в прошлом году в Дени-
совой пещере найдены останки 
древнего существа, мать которо-
го была неандертальцем, а отец 
денисовцем. Новая находка под-
твердила, что это не уникальный 
случай межвидового скрещива-
ния, а распространенное явле-
ние, отметившееся в ДНК. 

НАГРАДА Названы имена молодых лауреатов премии 
президента РФ в области науки и инноваций за 2018 год

Лазерная ищейка 

Юрий Медведев   

П
омощник президен-
та РФ Андрей Фур-
сенко назвал лауреа-
тов премии прези-
дента РФ в области 
науки и инноваций 
для молодых ученых 
за 2018 год. Их име-
на традиционно объ-

являются в начале февраля. Это 
событие приурочено ко Дню рос-
сийской науки, который отмеча-
ется 8 февраля. Размер  каждой 
премии составляет 2,5 миллиона 
рублей. 

Комментируя ситуацию с мо-
лодыми учеными в России, Анд-
рей Фурсенко отметил, что сей-
час для их работы созданы хоро-
шие условия, и они охотно оста-
ются в науке. Всего на соискание 
премии за 2018 год было подано 
свыше 300 заявок. По  словам 
Фурсенко, хотя требования к ра-
ботам были очень жесткие, пра-
ктически все оказались достой-
ного уровня. Имеют высокие по-
казатели по числу публикаций 
и цитирований в ведущих между-
народных базах данных.  

Оценивая работы лауреатов, 
прежде всего надо подчеркнуть, 
что их  результаты не просто со-
ответствуют мировому уровню, 
а либо его превосходят, либо по-
лучены впервые в мире.  

Повторить природу и создать 
«нос собаки» решили ученые 
томского Института оптики ат-
мосферы СО РАН Евгений Горлов 
и Виктор Жарков. С обонянием 
этого животного мало кто срав-
нится. Сегодня собака главный 
помощник силовых органов в по-
иске взрывчатых веществ. Но она 
устает, бывает капризна, работа-
ет только на близком расстоя-
нии. Нужен неприхотливый при-
бор, готовый бороться с преступ-
никами хоть 24 часа в сутки, да 
еще с расстояния в несколько де-
сятков метров.  

— Мы создали искусственный 
нос высочайшей чувствительно-
сти. Он улавливает мизерные 
доли практически любых ВВ: 
в парах это 10 в минус 12 г/см3, 
а в следах микрочастиц на раз-
ных поверхностях 1-10 в минус 
9 грамм /см2, — говорит Евгений 
Горлов. 

По чувствительности прибор в 
тысячи раз превосходит лучшие 
зарубежные системы. Кроме 
того, он «чует»  взрывчатку за де-
сяток с лишним метров, что по-
зволяет ее искать не в комфор-
тных, спокойных условиях, а при 
интенсивном потоке пассажиров. 

Как же выходит на след этот 
искусственный нос? «Наводку» 
на взрывчатку ведет лазер. Его 
луч заставляет светиться азот-
ные соединения, которые всегда 

присутствуют в ВВ. Надо отме-
тить, что сам этот принцип давно 
известен, во всем мире пытаются 
применить лазер для создания 
«искусственного носа». Но без 
особо успеха. Не удается добить-
ся высокой чувствительности, 
а потому прибор способен уло-
вить низкие концентрации.  

«Мы сделали принципиально 
новый лазер, — говорит Горлов. — 
Дело в том, что у коммерческих 
систем стандартная длина волны 
и широкий спектр излучения, 
а потому в импульсе немного 
энергии. Отсюда низкая чувстви-
тельность.  Мы немного измени-
ли длину волны и сузили спектр 

излучения, что позволило зака-
чать в луч много энергии. В итоге 
удалось значительно повысить 
чувствительность. 

Но этого мало. Ученые разра-
ботали уникальные фотоприем-
ники, которые способны на зна-
чительном расстоянии поймать 
даже отдельные фотоны. Это те 
самые «улики», которые светят-
ся при обнаружении взрывчатки. 

По словам Горлова, пока со-
зданный «нос» хотя и немного, но 
уступает собачьему. Ученые уве-
рены, что полученная чувстви-
тельность вовсе не предел, ее 
можно увеличить и превзойти та-
ланты животного. Разработка Ев-
гения Горлова и Виктора Жарко-
ва имеет важнейшее значение 
для борьбы с  терроризмом 
и укрепления обороноспособно-
сти страны. 

Исследование Екатерины Гри-
зановой из Новосибирского госу-
дарственного аграрного универ-
ситета касается каждого из нас. 
Речь, в конечном счете, идет 
о продуктах питания. Как извест-
но, в сельском хозяйстве для 
борьбы со множеством насеко-
мых вредителей широко приме-
няются химические вещества. 
Они попадают в наш организм 
и вредят здоровью. В последние 
годы начали широко применять 
так называемые биоинсектици-
ды. Они получены на основе раз-
личных бактерий и безопасны 
для человека. Казалось, что поя-
вилась возможность создавать 
экологически чистые продукты.   

— Увы, вредители быстро учат-
ся приспосабливаться как к хи-
мии, так и биобактериям, — гово-

рит Гризанова. — Фермеры выну-
ждены постоянно менять препа-
раты, а ученые изобретать все 
новые средства борьбы с  вреди-
телями.  Эта состязание меча 
и щита идет непрерывно.  

Как известно, от постоянного 
воздействия химикатов и биоин-
сектицидов в генах вредителей 
появляются мутации, которым 
все эти атаки уже не страшны. 
Новые поколения уже к ним при-
способлены. Значит, надо ковать 
новый меч, создать средства уже 
против новых мутаций. Екатери-
на Гризанова впервые в мире от-
крыла у насекомых еще один ме-
ханизм адаптации. 

— Мы заметили у некоторых 
насекомых одну странность, — го-
ворит Гризанова. — Вроде бы в их 
геноме ничего не изменилось, 
мутация не появилась, а им все 
равно не страшны ни химикаты,  
ни бактерии. В чем дело? Стали 
разбираться в биохимии вреди-
телей. И обнаружили совершен-
но неожиданный механизм воз-
никновения адаптации. Хотя 
сами гены не меняются, но к ним 
присоединяются так называемые 
метильные группы.  Кстати, это 
явление изучает новая наука 
эпигенетика. Так вот «эти «мети-
лы»  меняют активность генов, и 
механизм адаптации насекомых 
начинает работать иначе. Так 
вредители приспосабливаются к 
химии и бактериям. 

Полученные данные помогут 
создавать биопрепараты нового 
поколения для борьбы с насеко-
мыми-вредителями сельского 
и лесного хозяйства. Они будут 
безопасны для окружающей сре-
ды, снизят пестицидную нагруз-
ку на сельскохозяйственное про-
изводство, позволят получать 
экологически чистые продукты 
питания. 

Исследования Вячеслава Дя-
чука из Национального научного 
центра морской биологии Даль-
невосточного отделения РАН ка-
саются самых глубинных,    фун-
даментальных основ развития 
живых систем. Не случайно его 
работы  опубликованы в самых 
авторитетных журналах  Nature и 
Science. Ученый впервые в мире 
показал, как в организме появля-
ются и развиваются нервные си-
стемы. Как из первых появив-

шихся в организме нейронов раз-
виваются периферийные не-
рвные системы. 

— Открытый Дячуком меха-
низм чем-то напоминает распро-
странение первых людей по пла-
нете. Впервые они появились в 
Африке, а затем «расползлись» 
по всей Земле, — говорит доктор 
биологических наук Елена Воро-
нежская, с которой  лауреат ве-
дет совместные исследования. — 
Так же и с нервной тканью в жи-
вом организме. Вначале она фор-
мируется в одном месте, и ей по 
мере развития организма нужно 
расползтись по его «закоулкам». 
Вячеслав Дячук показал, как это 
происходит. 

Оказывается, клетки могут по 
нервам, как по рельсам, двигать-
ся к определенному органу, ска-
жем, к почке или печени. Туда, где 
надо сформировать новый не-
рвный узел. Но как узнать, что 
клетка достигла станции назначе-
ния? Ученый открыл сложный ме-
ханизм сигнализации, который 
управляет движением клеток. 

   Это открытие в дальнейшем 
позволит регулировать процессы 
развития нервных систем и их ле-
чения: как при «поломках» в ран-
нем развитии организма, так и у 
пожилых людей, страдающих от 
нейродегенеративных заболева-
н и й  ( б о л е з н и  П а р к и н с о н а 
и Альцгеймера).  

Работа Ивана Оселедеца, до-
ктора физико-математических 
наук из Сколковского института 
науки и технологий, на первый 
взгляд сугубо математическая. 
На самом деле она имеет большое 
прикладное значение. Это ин-
струмент, с помощью которого 
можно решать самые разные за-
дачи в химии и физики, геологии, 
биологии, науке о материалах и 
механике. 

— Метод применим всюду, где 
процесс или явление описывает-
ся большим числом независимых 
переменных, — говорит Оселедец. 
— Это так называемые многомер-
ные задачи. Сегодня они возника-
ют в самых разных областях, 
и каждый решает их по-своему, 
физики, химики, биологи, геоло-
ги, механики, материаловеды 
ищут свой вариант. А я предло-
жил единый алгоритм, который 
при небольшой адаптации можно 
применить под любую задачу. 

Образно говоря, это универсаль-
ный ключ, на который можно на-
деть «насадки» под каждый кон-
кретный случай. Таким образом, 
время вычислений сокращается 
во много раз. Более того, он по-
зволят справиться с задачами, 
которые обычными методами ре-
шить просто нельзя. 

Работы автора получили при-
знание мирового научного сооб-
щества. К примеру, его результа-
ты по тензорным поездам вошли 
в четвертое издание классическо-
го учебника по матричному ана-
лизу, а три работы  в список наи-
более цитируемых статей в обла-
сти вычислительной техники. 

Столь высокий уровень работ 
молодых лауреатов дает надежду, 
что наша наука все же сумеет 
выйти из кризиса и встать вро-
вень с ведущими странами. Пока 
мы, увы, занимаем лишь 14-е ме-
сто по числу публикаций в меж-
дународных базах данных, 8-е по 
числу патентов и по объему вну-
тренних затрат на исследования 
и разработки. Изменить ситуа-
цию должен национальный про-
ект «Наука». В нем очень амби-
циозные планы. Мы должны по-
пасть в пятерку ведущих стран 
по приоритетным для страны об-
ластям науки, обеспечить  опере-
жающий рост внутренних затрат 
на научные исследования по 
сравнению с ростом валового 
внутреннего продукта.  Чтобы 
выйти на такие позиции по ос-
новным показателям, нужно уд-
воить число статей и патентов, 
на 50 процентов увеличить фи-
нансирование исследований 
и разработок. Будут созданы 
15 научно-образовательных цен-
тров мирового уровня, несколь-
ко центров компетенций, а также 
несколько научных центров ми-
рового уровня.

Кто будет реализовывать эти 
планы? Конечно, молодежь, и это 
один из приоритетов Нацпроек-
та. На нее делается особая ставка. 
К примеру, предлагается создать 
не менее 150 новых лаборато-
рий, 30 процентов из них возгла-
вят молодые ученые. Кроме того, 
стартуют около 1500 новых про-
ектов, не менее половины возгла-
вят молодые исследователи. 

Современные приборы уже могут 
при поиске взрывчатки соперничать 
с носом собаки.

А К Ц Е Н Т

Работы лауреатов не просто 
соответствуют мировому уровню, 
а либо его превосходят, либо выполнены 
впервые в мире

Еще вчера 
отвергнутые 
«уроды» стали 
фаворитами 
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Администрация ЗАТО город Заозерск Мурманской области уве-
домляет о начале общественного обсуждения объекта государст-
венной экологической экспертизы с гражданами и общественными 
организациями — раздел «Оценка воздействия на окружающую 
среду» проектной документации «Рекультивация санкциониро-
ванной свалки на территории муниципального образования 
ЗАТО города Заозерск Мурманской области», расположенного по 
адресу: Мурманская область, город Заозерск. 

Общественные обсуждения будут проводиться в форме собра-
ния граждан 11 марта 2019 г. в 15.00 по адресу: Мурманская об-
ласть, г. Заозерск,  пер. Школьный, д. 1, зал совещаний, 1-й этаж. 
С материалами проектной документации можно ознакомиться на 
сайте: www.zatozaozersk.ru, замечания и предложения принимают-
ся по эл. почте: mku-ugh@mail.ru, и в МКУ «Управление городским 
хозяйством», по адресу: Мурманская область, г. Заозерск, ул. Ле-
нинского Комсомола, д. 20, тел./факс: (81556) 3-13-89. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются объекты имущества
газотурбинной электростанции ГТЭС-4, 

г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25 
(публичное предложение)

Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Газпром трансгаз Екате-
ринбург» 8 (812) 609-78-71, 8(343) 359-72-23.

Организатор процедуры: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/, 
8 (495) 276-00-51, 8-800-100-66-22.

Заявки принимаются с 05.02.2019 г. c 11:00 (МСК) по 
05.03.2019 г. до 18:00 (МСК).

Дата проведения процедуры: 06.03.2019 г. в 11:00 
(МСК).

Начальная цена: 64 169 491,52 руб., кроме того НДС.
Минимальная цена: 51 977 288,133, кроме того НДС.
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Коттеджи от 99,9–548,7 м2 на участке более 9 Га  
различной степени  готовности (64 ед.) Краснодарский край,  

г. Горячий Ключ  (публичное предложение)
Продавец: ПАО «Газпром», 8-812-609-78-71, 8-812-609-76-25, 

http://www.gazpromnoncoreassets.ru
Организатор процедуры: ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru 

8-800-100-66-22.
Заявки принимаются с 06.02.2019 c 11:00 (МСК)  

по 14.03.2019 до 11:00 (МСК).
Дата проведения процедуры: 15.03.2019 в 11:00 МСК.
Начальная цена: 60 919 544,92 руб., кроме того НДС.
Минимальная цена: 21 931 036, 17 руб., кроме того НДС. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ» 

Премия президента в области науки и инноваций для молодых уче-

ных, учрежденная в 2008 году, присуждается за значительный вклад 

в развитие отечественной науки, разработку образцов новой техники 

и технологий, обеспечивающих инновационное развитие экономики 

и социальной сферы, а также укрепление обороноспособности стра-

ны. Ее цель — стимулирование дальнейших исследований и создание 

благоприятных условий для новых научных открытий. 
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Помощник президента РФ Андрей Фурсенко объявил лауреатов престижной премии: Евгений Горлов, Виктор Жарков, Екатерина Гризанова, Вячеслав Дячук и Иван Оселедец. 
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ИНТЕРВЬЮ Премьера балета «Эффект Пигмалиона» — на сцене Александринки

Гала, будь человеком
Елена Боброва 

И
стория любви скуль-
птора Пигмалиона и 
ожившей статуи Га-
латеи — едва ли не са-
мый расхожий миф. 
На этом сюжете вы-
росли сотни произве-
дений — художников, 
писателей и компози-

торов. Версий множество — порой 
весьма своеобразных. Хореограф 
Борис Эйфман поставил свой 
«Эффект Пигмалиона». Премьера 
его состоится в среду, 6 февраля, 
на сцене Александринского теа-
тра. Герои этой постановки — 
успешный танцовщик и девушка с 
окраины, Лион и Гала. 

Читателям Пигмалион напо-
минает в первую очередь о зна-
менитой пьесе Бернарда Шоу. 
Многие помнят и телебалет 
Александра Белинского и 
Дмитрия Брянцева «Галатея». 
Но вы не взяли его за основу, а со-
чинили свою историю? 

БОРИС ЭЙФМАН: По своей природе я 
сочинитель, а не пересказчик. 
Если и беру готовую литератур-
ную основу, то пытаюсь открыть 
в ней нечто новое. Так было с мо-
ими балетами по произведениям 
Пушкина, Толстого, Достоевско-
го, Чехова. В случае с Пигмалио-
ном античный миф, дающий ог-
ромное пространство для пои-
сков, показался мне интереснее 
отдельной пьесы. Наш спектакль 
— балетное осмысление архети-
пического сюжета.

Что вы хотели сообщить зри-
телю, взявшись за этот архе-
типический сюжет? 

БОРИС ЭЙФМАН: Я предпочитаю не 
интерпретировать свои спекта-
кли. Не хочу программировать их 
восприятие публикой. Пусть зри-
тель посмотрит балет и сам сдела-
ет выводы. Мы делаем акцент на 
важной для спектакля теме двое-
мирия. Имена героинь символич-
ны. Гала и Тея, партнерша Лиона 
по танцам, две части одного цело-
го (сложите половинки — и вы 
увидите, что получится). Их раз-
деляет социальная пропасть. Есть 
жители трущоб и обитатели двор-
цов. Мир танца уравнивает их, од-
нако вне бального зала противо-
речия вспыхивают с новой силой.

И вы на тему социального нера-
венства решили поговорить 
языком чаплинского жанра 
трагикомедии?

БОРИС ЭЙФМАН: После психодрам, 
выпущенных театром в послед-
ние годы, захотелось новой сти-
листики. Нужно меняться, про-
бовать разные интонации — ина-
че наскучишь себе и зрителю. С 
другой стороны, я не привык ра-
ботать одной краской и не могу 
сочинять «чистые» комедии. 
Смешное для меня неразрывно 

связано с грустным, даже траги-
ческим. При этом я уверен, что 
зритель, который придет к нам на 
спектакль, получит по-настояще-
му позитивные эмоции.

Вы говорите, что составить 
музыкальную партитуру ба-
летного спектакля — значит 
создать его драматургическую 
конструкцию. Для «Эффекта 
Пигмалиона» вы выбрали му-
зыку Штрауса-сына? В чем ро-
мантизм «короля вальсов» со-
звучен с этой трагикомической 
историей?

БОРИС ЭЙФМАН: Удивительно, но в 
«Эффекте Пигмалиона» мы фак-
тически заново открыли творче-
ство Штрауса для балетного теа-
тра. Казалось бы: один из самых 
популярных и узнаваемых ком-

позиторов. Тем не менее нам уда-
лось найти в этой музыке свою 
уникальную драматургию, иде-
ально соответствующую замы-
слу балета. Легкость, простота 
Штрауса — обманчивы. За ними 
кроются особая эмоциональная 
глубина и энергия.

В ваших балетах большую роль 
играют сновидения. Но только 
ли дело в том, что сны — это об-
ласть психоанализа, которым 
вы занимаетесь через танец? 

БОРИС ЭЙФМАН: Я не считаю себя 
психоаналитиком. Это всего 
лишь один из ярлыков, и он спра-
ведлив лишь отчасти. Хотя знаю, 
что профессиональные исследо-
ватели-психологи рассматрива-
ли тему сновидений в моем твор-
честве в своих статьях и на меж-
дународных конференциях. Но я 
художник, а не ученый. Мне инте-
ресно то, что нельзя постигнуть с 
помощью четкой методики, — 
жизнь человеческой души. Сны — 
как и состояние безумия — отдель-

ная реальность. В ней наиболее 
ярко раскрывается внутренний 
мир героев с их стремлениями, 
переживаниями, страхами.

И герои «Эффекта Пигмалио-
на» тоже окажутся в этой 
«отдельной реальности»?

БОРИС ЭЙФМАН: Финал балета «Эф-
фект Пигмалиона» действитель-
но «сновидческий». Он указыва-
ет на то, что счастье зачастую 
возможно лишь в наших грезах, а 
реальность жестока. 

Знаете, вам уже надо сделать 
балет по Данте. Так сказать, 
соединить пороки, разруши-
тельные страсти, которые 

стали поводом для ваших бале-
тов, в единое целое

БОРИС ЭЙФМАН: Не соглашусь с тем, 
что мои спектакли произрастают 
из разрушительных страстей и 
пороков. В самых трагических 
постановках нашего театра есть 
луч света и надежды. Возьмите 
балет «По ту сторону греха» по 
«Братьям Карамазовым»: опу-
стошающий, страшный финал. И 
тут же — напоминание о том, что 
у человека всегда остается шанс 
на спасение. Возможно, когда-ни-
будь я решусь поставить спек-
такль по Данте. Но это не будет 
балет о пороках. Человеческая 
натура интересна мне в ее беско-
нечно сложном многообразии.

Но сегодня можно выделить 
еще один порок — безответст-
венность. И ваш новый балет, 
по сути, об этом тоже — ведь 
главный герой начал зани-
маться танцами с героиней на 
спор, не думая о ее чувствах. 

БОРИС ЭЙФМАН: Да, Гала — девушка с 
городской окраины, выросшая в 
мире бедности и грубости. Лион 
же принадлежит к миру роскоши 
и успеха. Дрессировка «деревян-
ной», неуклюжей Галы для него — 
чистый эксперимент. Все, к чему 
он поначалу стремится, — дока-
зать себе и окружающим собст-
венную исключительность. Без-
ответственен ли главный герой, 
на спор берущийся тренировать 
Галу? Разумеется. Он лишает ге-
роиню привычной жизненной 
среды, вводит ее в чуждый мир, 
где Гала не может стать своей и 
обрести счастье. И все же я не го-
тов осуждать и клеймить Лиона. 
Такова моя позиция — дистанци-
роваться от роли судьи. Я наме-
ренно сделал финал балета от-
крытым. Никаких жирных точек 
— лишь вопросительные знаки и 
многоточия. 

Вам интересно  исследование 
личности в ее биполярном су-
ществовании. Не думали по-
ставить балет о Билли Мил-
лигане, страдавшем от диагно-
за «множественная лич-
ность»? 

БОРИС ЭЙФМАН: Пока я не намерен 
продолжать «психиатрическую 
линию» в своем творчестве. Ба-
лет Up & Down в какой-то степе-
ни подвел черту под этим на-
правлением. Сейчас я готовлюсь 
возрождать старый комедийный 
спектакль «Пиноккио». Хочу, 
чтобы воспитанники нашей ака-
демии (Академии танца Бориса 
Эйфмана. — Прим. ред.) исполня-
ли его на сцене Детского театра 
танца, который откроется уже 1 
июня. Со взрослыми артистами 
я планирую переделывать дру-
гой выпавший из репертуара ба-
лет — «Дон Жуан, или Страсти по 
Мольеру». Какая тема увлечет 
меня затем, предсказать невоз-
можно. 
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Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

«НИКОГДА НЕ ТОЛПИЛСЯ 
В ТОЛПЕ»
Мы будем отмечать 100-летие Александра Володина 10 
февраля. Каждый по своей воле и на свой манер, так как, 
спасибо провидению, никто не проявил бюрократиче-
ского рвения и не создал высокую комиссию, которая 
подготовила бы официальную программу празднования 
юбилея этого удивительного драматурга, киносценари-
ста, поэта и прозаика.

Вовсе не хочу сталкивать его с теми замечательными 
писателями, в память о которых подобные комиссии со-
здаются, — но, смею полагать, что самого Володина по-
добные официальные празднества не порадовали бы. Он 
— при всей своей поистине всенародной известности — 
действительно, не любил «толпиться в толпе». И при сво-
ей писательской и человеческой смелости производил 
впечатление почти застенчивого человека, который не 
стремился падать на амбразуру бескомпромиссных спо-
ров. Он прошел вой-
ну, был ранен, награ-
жден, но закончил 
сценарный факуль-
тет ВГИКа в 1949 
году, в разгар раз-
вернувшейся по 
всей советской стра-
не  борьбы с космо-
политизмом, кото-
рая не позволяла че-
ловеку, при рожде-
нии получившему 
фамилию Лифшиц и 
отчество Моисее-
вич, рассчитывать на слишком светлое будущее. Поэто-
му будущий Александр Володин проделал прямо проти-
воположное радищевскому путешествие из Москвы в 
Петербург и оказался редактором на «Леннаучфильме», 
что по тем временам для таких, как он, можно было счи-
тать выигрышем по трамвайному билету. В Ленинграде 
он оставался до самой смерти, которая пришла к нему 17 
декабря 2001 года, здесь он и похоронен на кладбище в 
Комарово рядом со своей женой Фридой. 

Большую часть своей жизни он работал — причем 
вполне успешно в советское время, когда нужно было 
идти на множество компромиссов, чтобы выпустить 
спектакль и уже смонтированный фильм. Но в нем всегда 
жило чувство  художнического сопротивления. Навер-
ное поэтому, вспоминая Геннадия Шпаликова, который 
по зоркому слову Володина «в жизни успел быть только 
молодым», он цитирует его, Шпаликова, то ли выкрик, то 
ли всхлип: «Не хочу быть рабом! Не могу быть рабом!»

Вряд ли кто-то лучше самого Александра Володина 
сможет написать о его жизни и судьбе. «Судьба/Рассеян-
но меня топтала,/без злости, просто между делом./Рукой 
махнула/перестала,/а растоптать и не успела./Потом 
слегка посовестилась/ и вяло оказала милость:/подкину-
ла с небесной кручи/удачи и благополучья./А под конец, 
зевнув устало,/вдруг закруглилась, как сумела,/несча-
стьями не доканала, /счастливым сделать не успела». В 
этой сжатой поэтической скорописи — 82-летняя жизнь 
человека, который заставлял плакать и смеяться, выра-
жаясь казенным языком, не одно поколение советских и 
постсоветских людей. 

Впервые я увидел его издали в самом начале 70-х го-
дов прошлого века в знаменитой ленинградской «Щели». 
Этот буфет был зажат между двумя гостиницами — «Ас-
торией» и «Англетером», которая тогда носила название 
«Ленинградская». Он работал с раннего утра, поэтому 
туда тянулись представители ленинградской творческой 
интеллигенции. Володин был один, сосредоточившись 
над стаканом, наполовину наполненным коньяком, и не 
собирался выходить из этого состояния. Объяснение 
этого публичного одиночества можно найти в «Записках 
нетрезвого человека»: «Не могу напиться с неприятны-
ми людьми». Уже много позже, но еще в 70-е годы, мы 
встретились  у Бориса Зингермана, мудрейшего теа-
трального философа, благо его квартира находилась в 
том же доме, что и редакция журнала «Театр», где я тогда 
работал, — и в этом общем искрящемся опьянении Воло-
дин открылся как изысканный собеседник. 

«Фабричная дев-
чонка», первая пьеса 
А. Володина, была 
написана в 1955 
году и поставлена в 
1956-м в Ставро-
польском драмати-
ческом театре. Но 
только в 1957 году, 
после спектакля Бо-
риса Львова-Анохи-
на в Центральном 
театре Советской 
Армии,  Александр 
Володин проснулся 
знаменитым. Этому 
немало способство-
вала дискуссия в журнале «Театр», где спорили не только 
и не столько о художественных достоинствах пьесы и 
спектакля, сколько о социальной позиции автора, кото-
рый в стране победившего коллективизма отстаивал 
право человека идти наперекор подавляющему боль-
шинству. Женька Шульженко, фабричная девчонка, не 
хотела жить «над пропастью во лжи» и отстаивала это 
право ценой общепринятого социалистического благо-
получия.  В пьесе А. Володина не было ни пророческих 
интонаций А. И. Солженицына, ни социального пафоса 
В.С. Розова — природе володинских героев все это чуждо, 
они просто «хотят идти в ногу с самими собой». Удиви-
тельным образом финал «Фабричной девчонки» в своем 
жизнелюбивом смехе сквозь слезы — «Танцуют все!» (это 
последняя реплика пьесы), по интонации напоминает 
финал фильма Ф. Феллини «Ночи Кабирии», который вы-
шел на экраны в Италии в том же году. 

Можно назвать А. Володина российским неореали-
стом, или даже социалистическим сентименталистом, 
но дело не в терминах. После страшной мировой войны 
жизнь каждого отдельного человека обрела особый 
смысл — и на Западе, и на Востоке. Крушение тоталитар-
ных идеологий образовало вакуум, который можно было 
заполнить только человеческим теплом, неотделимым от 
человеческого достоинства.

С «Фабричной девчонки» пришла слава, которая была 
умножена новыми пьесами и сценариями, спектаклями  в 
ленинградском БДТ и  московском «Современнике», 
фильмами Н. Михалкова, Г. Данелии,  П. Тодоровского и 
даже  С. Герасимова.  В  видимом бытописании володин-
ских пьес и сценариев скрывалась магия притчи, звучала 
глубинная музыка жизни — наиболее прозорливые ре-
жиссеры открывали эту тайну его письма. «Безвыходных 
положений нет», — напишет А. Володин в «Записках не-
трезвого человека». И ему хочется верить на слово. 

Можно назвать 
Володина россий-
ским неореали-
стом или даже 
социалистическим 
сентименталистом

После страшной 
мировой войны 
жизнь каждого 
отдельного челове-
ка обрела особый 
смысл — и на Западе, 
и на Востоке

— Все материалы  автора
rg.ru/sujet/3775

ТЕАТР Соавтор «Белого солнца пустыни» поставил пьесу в «Et Cetera»

Туманность Рустама
Ирина Корнеева

В
о вторник, 5 февраля, Ру-
стам Ибрагимбеков встре-
тил свое 80-летие в Театре 

«Et Сetera» — днем, после прогона 
спектакля, отвечая на вопросы 
журналистов, а вечером пригла-
сив на премьеру спектакля «Утро 
туманное» своих друзей.

Ничего странного: сценарист, 
за кинодеятельность отмечен-
ный Госпремиями СССР и Рос-
сии, соавтор фильмов «Белое 
солнце пустыни», «Урга. Терри-
тория любви», «Храни меня, мой 
талисман», «Утомленные сол-
нцем», «Сибирский цирюль-
ник», Рустам Ибрагимбеков на-
писал и пятнадцать пьес. В 2010 
году в Москве состоялось откры-
тие театра «Ибрус» (Ибрагимбе-
ков Рустам) под его руководст-
вом. И к своему юбилею сцена-

рист и драматург, державший в 
руках и Оскара, и «Золотого 
льва», решил именно в театре 
рассказать историю про идеаль-
ную любовь на всю жизнь. Пожа-
луй, впервые сделав главным 
действующим лицом своего про-
изведения не мужчину, а роскош-
ную женщину. С характером — 
как у скалы, о которую разбива-
ются все житейские неприятно-
сти и ненужные человеческие 
рефлексии.

…Она всегда любила одного, а 
жила с другими. «Ну ты же зна-
ешь, я одна жить не умею», — и 
этого бытового объяснения до-
статочно, чтобы простить ей все 
грехи: прошлые, будущие и на-
стоящие. Никто, собственно, ее 
ни в чем и не обвиняет. В дом к из-
вестной актрисе через пятьдесят 
лет приходят ее одноклассники. 
Романы в прошлом, романтизма 

поубавилось: «У меня два инфар-
кта. — А у меня два инсульта»; «Я 
ДНК люблю. — А я — ЖЗЛ»; «Мне 
коньяк. — А мне теперь только 
кофе без кофеина»… К своему 
удивлению, вместо пожилой 
женщины они видят перед собой 
обаятельную девушку, тогда как 
сами уже почти старики. Секрет 
ее молодости — не в удачной пла-
стической хирургии. Она не раз-
училась бескорыстно и самоот-
верженно любить. Так, чтобы как 
в сказке, с милым рай и в шалаше, 
а в реалиях пьесы Ибрагимбеко-
ва — хоть в доме престарелых…

На этом принципе — моло-
дость в награду за любовь — осно-
ван и главный режиссерский ход 
Рустама Ибрагимбекова: роль 
народной артистки СССР в силь-
но почтенном возрасте он пору-
чает молодой актрисе Ольге Бе-
ловой. Ее героиня лицом и телом 

— молодая обворожительная осо-
ба, а манерами и статью — гранд-
дама, все удары судьбы принима-
ющая с королевским достоинст-
вом. Что ей, переигравшей десят-
ки великих женских трагедий на 
сцене, например, предательство 
любимого внука? 

Ситуацию Ибрагимбеков до-
водит почти до гротеска. Лириче-
ская комедия у него разрушает 
границы жанра, быль уходит в 
сказку. Героиню-актрису потянет 
на неожиданные поступки и по-
дарки, приступы ее внезапной 
щедрости окажутся заразными. 
Вдруг возникший в ее жизни мил-
лионер будет отвергнут, внук мо-
рально раздавлен, непутевый 
друг прощен. И наступит черед 
выхода на авансцену ее идеала — 
мужчины не от мира сего (в мак-
симально убедительном испол-
нении Владимира Левашева), че-
ловека из дома престарелых, ко-
торый то ли работает там, то ли 
живет... 

Мужской подход к женской 
психологии и к женскому харак-
теру результаты дает неожидан-
ные. Юбиляр, чьи истории завое-
вывали гран-при Каннского ки-
нофестиваля и главную награду 
Венецианского, теперь синтези-
рует женскую суть и ведет с ми-
ром — не в расчете на громкие 
овации — очень камерный диалог 
о том, что «кто не любит, тот 
стар, кто не любил, никогда не 
был молод». Любовь и молодость 
души у него окажутся едва ли не 
синонимами, а женщина без 
мужчины перестанет быть ре-
альностью. Вне любви, как те-
перь выяснится, ее просто не су-
ществует.  
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Герои актеров Владимира Левашева и Ольги Беловой то ли сгущают, то ли разгоняют туманы всю жизнь.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Леон перенес героиню из привычной 
жизненной среды в чуждый ей мир. 
А прав он или нет — судить зрителю.

А К Ц Е Н Т

Счастье зачастую возможно лишь 
в наших грезах, а реальность жестока

СОБЫТИЕ В столице Беларуси 
открывается международная 
книжная ярмарка

Минск читает 
«ЖЗЛ»

Андрей Васильев

В среду в столице Беларуси начи-
нается крупное литературное 
событие — 26-я международная 
книжная ярмарка, в которой 
принимают участие десятки из-
дательств и сотни писателей. Од-
ной из самых представительных 
в Минске станет экспозиция ста-
рейшего и прославленного рос-
сийского издательства «Молодая 
гвардия», которое представит 
множество новинок. Все они 
увидели свет в знаменитой биог-
рафической серии «Жизнь заме-
чательных людей», основанной 
еще в XIX веке.

Среди авторов книг, пред-
ставленных «Молодой гвар-
дией», будут не только россий-
ские, но и белорусские писатели. 
Так, в воскресенье перед читате-
лями выступит автор книг в се-
рии «ЖЗЛ», известный белорус-
ский историк и журналист Вя-
чеслав Бондаренко. Из под его 
пера вышли книги «Вяземский», 
«Герои Первой мировой», «Лавр 
Корнилов», «Легенды Белого 
дела» и «Белые». Вячеслав Бон-
даренко подробно представит 
свою последнюю работу — биог-
рафию отца Иоанна (Крестьян-
кина), автором предисловия к 
которой стал митрополит Воло-
коламский Иларион. Добавим, 
что сам митрополит Иларион 
(Алфеев) написал для серии 
«ЖЗЛ» книги «Иисус Христос» и 
«Патриарх Кирилл». На выстав-
ке их представит митрополит 
Минский и Заславский, Патри-
арший экзарх всея Беларуси Па-
вел.

В среду на ярмарке состоится 
презентация трех книг обозрева-
теля «Российской газеты», жур-
налиста-международника Мак-
сима Макарычева — «Фидель 
Кастро», «Валерий Харламов» и 
«Александр Мальцев». Все также 
вышли в знаменитой биографи-
ческой серии «Жизнь замеча-
тельных людей». В мероприятии 
примут участие двукратный 
олимпийский чемпион Алек-
сандр Мальцев, партнер Харла-
мова по сборной СССР и его друг 
за пределами хоккейной пло-
щадки, а также сестра «легенды 
№17» Татьяна Харламова, спе-
циально прилетевшие в белорус-
скую столицу.

Наконец, 10 февраля состоит-
ся презентация новой книги за-
местителя главного редактора 
«Российской газеты» Николая 
Долгополова «Гении разведки». 
Это своеобразный итог биогра-
фических изысканий Николая 
Михайловича, известного исто-
рика разведки. В сборник вошло 
свыше двадцати очерков, среди 
героев которых Рихард Зорге, 
Владимир Барковский и Алек-
сандр Феклисов, Иосиф Григуле-
вич и Конон Молодый, Яков Се-
ребрянский и Джордж Блейк, а 
также многие другие известные 
или, наоборот, до сих пор засе-
креченные имена, вплоть до за-
гадочного разведчика Икс. По-
мимо автора книги в мероприя-
тии примут участие заместитель 
главного редактора «Российской 
газеты» Ядвига Юферова и ис-
полнительный директор изда-
тельства «Молодая гвардия» Ро-
ман Косыгин. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

с участием граждан Н.А.Баланюк, 
Н . В . Л а в р е н т ь е в а ,  И . В . П о п о в а  и 
В.А.Чернышева, полномочного представи-
теля Государственной Думы в Конституци-
онном Суде Российской Федерации 
М.П.Беспаловой, представителя Совета 
Федерации — председателя комитета 
Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству А.А.Клишаса, полномочно-
го представителя Президента Российской 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации М.В.Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности статьи 
112 КАС Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба граждан Н.А.Баланюк, 
Н . В . Л а в р е н т ь е в а ,  И . В . П о п о в а  и 
В.А.Чернышева. Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся нео-
пределенность в вопросе о том, соответст-
вует ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемое заявителями законопо-
ложение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Н.С.Бондаря, объяснения представите-
лей сторон, выступления приглашенных в 
заседание представителей: от Верховного 
Суда Российской Федерации — судьи Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
Ю.Г.Иваненко, от Министерства юстиции 
Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и  — 
М.А.Мельниковой, от Генерального проку-
р о р а  Ро с с и й с ко й  Ф е д е р а ц и и  — 
Т.А.Васильевой, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно статье 112 КАС Российской 

Федерации стороне, в пользу которой 
состоялось решение суда, по ее письмен-
ному ходатайству суд присуждает с другой 
стороны расходы на оплату услуг предста-
вителя в разумных пределах; если сторо-
на, обязанная возместить расходы на 
оплату услуг представителя, освобождена 
от их возмещения, указанные расходы 
возмещаются за счет бюджетных ассигно-
ваний федерального бюджета.

Апелляционным определением судеб-
ной коллегии по административным делам 
Санкт-Петербургского городского суда от 
13 июля 2016 года отменено вынесенное 
по административному исковому заявле-
н и ю  г р а ж д а н  Н . А . Б а л а н ю к , 
Н . В . Л а в р е н т ь е в а ,  И . В . П о п о в а  и 
В.А.Чернышева решение Куйбышевского 
районного суда Санкт-Петербурга от 29 
марта 2016 года в той части, в какой этим 
решением было удовлетворено требова-
ние административных истцов о призна-
нии незаконным одного из двух оспорен-
ных ими распоряжений Комитета по гра-
достроительству и архитектуре Санкт-
Петербурга об утверждении градострои-
тельных планов земельных участков; в 
административном иске в целом отказано.

Привлеченное к участию в деле в каче-
стве заинтересованного лица на стороне 
административного ответчика ООО «Воин-
В», чье обращение послужило основанием 
для подготовки градостроительных пла-
нов земельных участков, направило в суд 
заявление о возмещении расходов на 
оплату услуг представителей в размере 
90 230 рублей, указав, что оно, не имея 
штатного юриста, было вынуждено в 
целях отстаивания своих прав, которые 
могли быть затронуты решением суда о 
признании оспоренных правовых актов 
недействующими полностью или в части, 
заключить договоры об оказании юриди-
ческих услуг и принимало активное учас-
тие в судебном процессе. Определением 
Куйбышевского районного суда Санкт-
Петербурга от 18 апреля 2017 года в удов-
летворении данного заявления отказано 
со ссылкой на то, что такие расходы в силу 
статей 38, 106 и 112 КАС Российской Феде-
рации могут быть взысканы только в поль-
зу стороны по административному делу, а 
не заинтересованного лица; иной подход 
вел бы к нарушению баланса интересов в 
ущерб интересам гражданина как слабой 
стороны в соответствующих правоотно-
шениях; доказательств же злоупотребле-
ния правом при обращении администра-
тивных истцов в суд заинтересованное 
лицо не представило.

Отменяя это определение, судебная 
коллегия по административным делам 
Санкт-Петербургского городского суда с 
учетом разъяснений, содержащихся в пун-
кте 6 постановления Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 21 января 
2016 года № 1 «О некоторых вопросах при-
менения законодательства о возмещении 
издержек, связанных с рассмотрением 
дела», пришла к выводу, что судебные 
издержки, понесенные заинтересованным 
лицом, участвовавшим в деле на стороне, 
в чью пользу принят итоговый судебный 
акт по делу, могут быть возмещены, если 
такой акт фактически принят в защиту 
интересов заинтересованного лица, кото-
рое при этом активно осуществляло при-
надлежащие ему процессуальные права, 
способствуя принятию такого акта, в том 
числе в целях защиты своих интересов; в 
связи с этим заявление ООО «Воин-В» 
удовлетворено частично: с каждого из 
административных истцов взыскано в его 
пользу по десять тысяч рублей (апелляци-
онное определение от 25 мая 2017 года).

По мнению заявителей, статья 112 КАС 
Российской Федерации противоречит Кон-
ституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 18, 19 (части 1 и 2), 45 (часть 1), 46 
(часть 1), 55 (часть 2), 56 (часть 3) и 123 
(часть 3), в той мере, в какой по смыслу, 
придаваемому данной норме правоприме-
нительной практикой, она допускает взы-
скание с административных истцов — гра-
ждан, которым отказано в удовлетворении 
административного иска о признании 
решения государственного органа неза-
конным, расходов на оплату услуг пред-
ставителя, понесенных заинтересованным 
лицом, выступавшим в административном 
деле на стороне административного ответ-
чика — государственного органа.

Таким образом, исходя из требований 
статей 3, 36, 74, 96 и 97 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» пред-
метом рассмотрения Конституционного 

Суда Российской Федерации по настояще-
му делу является статья 112 КАС Россий-
ской Федерации постольку, поскольку на 
ее основании решается вопрос о возмеще-
нии административными истцами расхо-
дов на оплату услуг представителя, поне-
сенных заинтересованным лицом, участ-
вовавшим в административном деле об 
оспаривании решений, действий (бездей-
ствия) органа государственной власти 
(органа местного самоуправления, иного 
органа, организации, наделенных отдель-
ными государственными или иными 
публичными полномочиями, должностно-
го лица, государственного или муници-
пального служащего) на стороне админи-
стративного ответчика, в пользу которого 
принят итоговый судебный акт по админи-
стративному делу.

2. Конституция Российской Федера-
ции, признавая человека, его права и сво-
боды высшей ценностью, определяющей 
смысл, содержание и применение зако-
нов, деятельность законодательной и 
исполнительной власти, местного самоу-
правления и обеспечиваемой правосуди-
ем, гарантирует каждому судебную защиту 
его прав и свобод, включая возможность 
обжалования в суд решений и действий 
(бездействия) органов государственной 
власти, органов местного самоуправле-
ния, общественных объединений и дол-
жностных лиц (статьи 2 и 18; статья 46, 
части 1 и 2). Будучи универсальным право-
вым средством государственной защиты 
прав и свобод человека и гражданина, 
право на судебную защиту выполняет 
обеспечительно-восстановительную фун-
кцию в отношении всех других конститу-
ционных прав и свобод, что предопределе-
но особой ролью судебной власти и выте-
кающими из статей 18, 118, 120 (часть 1), 
125, 126 и 128 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации ее прерогативами по 
осуществлению правосудия, в том числе 
судебного контроля за законностью реше-
ний и действий (бездействия) субъектов 
публичной власти.

Право на судебную защиту, как неод-
нократно указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, предполагает 
наличие гарантий, позволяющих реализо-
вать его в полном объеме и обеспечить 
эффективное восстановление в правах 
посредством правосудия, отвечающего 
общеправовым требованиям равенства и 
справедливости. Вместе с тем из этого не 
следует возможность выбора граждани-
ном по своему усмотрению способов и 
процедур судебной защиты, которые опре-
деляются федеральными законами с уче-
том особенностей отдельных категорий 
дел. Соответственно, на федеральном 
законодателе лежит обязанность по 
созданию полноценного законодательно-
го механизма реализации права на судеб-
ную защиту. Отсутствие такого механизма 
влекло бы умаление этого права, посколь-
ку связано с его непропорциональным 
ограничением, снижением его конститу-
ционных гарантий, т.е. нарушало бы ста-
тью 46 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации во взаимосвязи с ее ста-
тьей 55 (часть 3) (постановления от 22 
апреля 2011 года № 5-П, от 27 декабря 
2012 года № 34-П, от 22 апреля 2013 года 
№ 8-П, от 31 марта 2015 года № 6-П и др.).

Это в полной мере относится к возме-
щению судебных расходов как существен-
ному элементу обеспечения посредством 
судебной защиты восстановления нару-
шенных или оспоренных прав, в том числе 
находящихся под защитой статьи 42 Кон-
ституции Российской Федерации.

3. Согласно Кодексу административно-
го судопроизводства Российской Федера-
ции, конкретизирующему конституцион-
ные установления, в состав лиц, участвую-
щих в административном деле, включены 
стороны, заинтересованные лица, проку-
рор, а также органы, организации и лица, 
обращающиеся в суд в защиту интересов 
других лиц или неопределенного круга лиц 
(статья 37).

Применительно к производству по 
административным делам об оспаривании 
решений, действий (бездействия) органов 
государственной власти, органов местного 
самоуправления, иных органов, организа-
ций, наделенных отдельными государст-
венными или иными публичными полно-
мочиями, должностных лиц, государствен-
ных и муниципальных служащих (глава 22 
КАС Российской Федерации) администра-
тивными истцами выступают гражданин, 
организация, иные лица, которые обрати-
лись в суд в защиту своих прав, свобод, 
законных интересов либо в интересах кото-
рых подано заявление прокурором, орга-
ном, осуществляющим публичные полно-
мочия, должностным лицом, организацией 
или гражданином, либо прокурор, орган, 
осуществляющий публичные полномочия, 
или должностное лицо, иные органы, орга-
низации и лица, обратившиеся в суд для 
реализации возложенных на них контроль-
ных или иных публичных функций, а адми-
нистративными ответчиками — орган, 
организация, лицо, наделенные государст-
венными или иными публичными полно-
мочиями и принявшие оспариваемое 
решение либо совершившие оспариваемое 
действие (бездействие) (статьи 38 и 218 
КАС Российской Федерации).

Природа указанной категории админи-
стративных дел такова, что подлежащие 
оспариванию в порядке главы 22 КАС Рос-
сийской Федерации решения органов 
государственной власти могут выступать 
необходимым элементом правового режи-
ма осуществления гражданами и органи-
зациями тех или иных видов деятельности. 
Одновременно они могут затрагивать 
интересы других лиц, имеющих отноше-
ние к такой деятельности. В связи с этим не 
исключены ситуации, когда оспаривание 
решения органа публичной власти являет-
ся, по существу, формой процессуального 
опосредования порождаемой этим реше-
нием коллизии между материальными 
интересами стороны по административно-
му делу и лица, чьи права и обязанности 
могут быть затронуты при разрешении 
административного дела, в частности гра-
жданина или организации, о правах и обя-
занностях которых принят (права и обя-
занности которых затрагивает) индивиду-
альный правовой акт, оспариваемый дру-
гими лицами в порядке административно-
го судопроизводства. Такие граждане и 
организации имеют процессуальный ста-
тус заинтересованных лиц (статьи 37 и 47 
КАС Российской Федерации) и в этом каче-
стве участвуют в деле, будучи наделенны-
ми соответствующими правами и неся 
определенные обязанности.

Заинтересованные лица вправе до 
принятия судебного акта, которым закан-
чивается рассмотрение административно-
го дела в суде первой инстанции, по собст-
венной инициативе вступить в админи-
стративное дело на стороне администра-
тивного истца или административного 
ответчика, если этот судебный акт может 

повлиять на их права или обязанности по 
отношению к одной из сторон, а равно 
могут быть привлечены к участию в адми-
нистративном деле по ходатайству лиц, в 
нем участвующих, или по инициативе суда. 
Заинтересованные лица пользуются про-
цессуальными правами и несут процессу-
альные обязанности одной из сторон, за 
исключением права на изменение основа-
ния или предмета административного 
иска, отказ от иска и его признание, заклю-
чение соглашения о примирении, подачу 
встречного административного иска 
(части 2 и 3 статьи 47 КАС Российской 
Федерации).

Таким образом, заинтересованные 
лица, не имея самостоятельного матери-
ально-правового притязания относитель-
но предмета спорного правоотношения, 
вместе с тем способны защитить собствен-
ные материально-правовые интересы, на 
которые судебный акт по делу может опре-
деленным образом повлиять, в том числе с 
учетом возможного в будущем спора 
между заинтересованным лицом и одной 
из сторон по административному делу. 
Для заинтересованного лица участие в 
административном деле приобретает зна-
чение способа отстаивания своих прав и 
свобод, если признание судом оспаривае-
мого решения органа публичной власти 
незаконным может, помимо прочего, бло-
кировать осуществляемую этим лицом 
деятельность, для которой наличие такого 
решения является обязательным.

3.1. Поскольку стороны и заинтересо-
ванные лица вправе вести административ-
ные дела в суде через представителей, 
постольку предполагается необходимость 
урегулирования порядка и условий возме-
щения расходов на оплату услуг предста-
вителя, понесенных сторонами и заинте-
ресованными лицами.

Кодекс административного судопро-
изводства Российской Федерации (глава 
10) относит к судебным расходам, т.е. 
затратам, понесенным в целях реализации 
права на доступ к правосудию участника-
ми процесса в ходе рассмотрения админи-
стративного дела, государственную пош-
лину и издержки, которые связаны с рас-
смотрением дела и перечень которых не 
является исчерпывающим (статьи 103 и 
106). При этом в сфере административно-
го судопроизводства действует, если спе-
циально не оговорено иное, общий поря-
док распределения судебных расходов 
между сторонами, предполагающий, как 
это установлено частью 1 статьи 111 КАС 
Российской Федерации, что стороне, в 
пользу которой состоялось решение суда, 
суд присуждает с другой стороны все 
понесенные по делу судебные расходы, за 
исключением случаев, предусмотренных 
статьей 107 и частью 3 статьи 109 данного 
Кодекса. К издержкам, связанным с рас-
смотрением административного дела, 
данный Кодекс относит и расходы на опла-
ту услуг представителя (пункт 4 статьи 
106), присуждаемые судом стороне, в 
пользу которой состоялось решение суда, 
по ее письменному ходатайству с другой 
стороны в разумных пределах. Если же 
сторона, обязанная возместить расходы 
на оплату услуг представителя, освобо-
ждена от их возмещения, указанные рас-
ходы возмещаются за счет бюджетных 
ассигнований федерального бюджета 
(статья 112).

Тем самым Кодекс административного 
судопроизводства Российской Федерации 
прямо закрепляет возможность возмеще-
ния судебных расходов стороне в админи-
стративном деле, в чью пользу состоялся 
итоговый судебный акт. Однако данный 
Кодекс, регулируя процессуальный статус 
заинтересованного лица и признавая, что 
оно пользуется правами и несет обязан-
ности стороны, не позволяет однозначно 
распространить на него и положения о 
возмещении судебных расходов, посколь-
ку такое возмещение не рассматривается 
буквально как процессуальное право сто-
роны, а порядок возмещения судебных 
расходов, понесенных заинтересованным 
лицом, выступавшим на стороне, в пользу 
которой состоялся итоговый судебный 
акт, не имеет вступившего в силу на 
момент принятия настоящего Постановле-
ния специального законодательного уре-
гулирования.

3.2. Обращаясь ранее к вопросам воз-
мещения судебных расходов, Конституци-
онный Суд Российской Федерации сфор-
мулировал следующие правовые позиции.

Возмещение судебных расходов осу-
ществляется той стороне, в пользу кото-
рой вынесено решение суда, и на основа-
нии того судебного акта, которым спор 
разрешен по существу. При этом процес-
суальное законодательство исходит из 
того, что критерием присуждения судеб-
ных расходов является вывод суда о пра-
вомерности или неправомерности заяв-
ленного истцом требования. Данный 
вывод, в свою очередь, непосредственно 
связан с содержащимся в резолютивной 
части судебного акта выводом о том, под-
лежит ли иск удовлетворению, поскольку 
только удовлетворение судом требования 
подтверждает правомерность принуди-
тельной реализации его через суд и влечет 
восстановление нарушенных прав и сво-
бод, что в силу статей 19 (часть 1) и 46 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации и приводит к необходимости 
возмещения судебных расходов (опреде-
ления от 19 октября 2010 года № 1349-О-О, 
от 21 марта 2013 года № 461-О, от 22 апре-
ля 2014 года № 807-О, от 24 июня 2014 
года № 1469-О, от 23 июня 2015 года 
№ 1347-О, от 19 июля 2016 года № 1646-О, 
от 25 октября 2016 года № 2334-О и др.).

В случаях, когда возмещение судебных 
расходов законом не предусмотрено, лицо 
не лишено возможности добиваться воз-
мещения причиненных ему убытков в 
самостоятельном процессе, если для 
этого имеются основания, предусмотрен-
ные статьей 15 ГК Российской Федерации, 
что соотносится с требованиями Конститу-
ции Российской Федерации, ее статьи 19 
(часть 1) о равенстве всех перед законом и 
судом и статьи 35 (часть 1) об охране права 
частной собственности законом (опреде-
ления от 20 февраля 2002 года № 22-О, от 
25 февраля 2010 года № 317-О-О, от 25 
ноября 2010 года № 1560-О-О, от 29 сентя-
бря 2011 года № 1150-О-О и др.).

Из права на судебную защиту вытекает 
общий принцип, в силу которого правосу-
дие нельзя было бы признать отвечающим 
требованиям равенства и справедливости, 
если расходы, понесенные в связи с судеб-
ным разбирательством, ложились бы на 
лицо, вынужденное прибегнуть к судебно-
му механизму обеспечения принудитель-
ной реализации своих прав, свобод и 
законных интересов, осуществление кото-
рых из-за действий (бездействия) другого 
лица оказалось невозможно, ограничено 
или сопряжено с несением неких дополни-
тельных обременении. При этом не исклю-
чается дифференциация федеральным 

законодателем правил распределения 
судебных расходов, которые могут иметь 
свою специфику, в частности в зависимо-
сти от объективных особенностей конкрет-
ных судебных процедур и лежащих в их 
основе материальных правоотношений 
(Постановление от 11 июля 2017 года 
№ 20-П).

По смыслу приведенных правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, возмещение судебных 
расходов ответчику (административному 
ответчику) и третьим лицам (заинтересо-
ванным лицам), вступившим в дело на его 
стороне, обусловливается не самим по 
себе процессуальным статусом лица, в чью 
пользу принят судебный акт, разрешивший 
дело по существу, а вынужденным характе-
ром затрат, понесенных лицом, которое 
было поставлено перед необходимостью 
участия в судебном разбирательстве, нача-
том по заявлению иного лица, обративше-
гося в суд для отстаивания своих прав, сво-
бод и законных интересов. Соответствен-
но, не может расцениваться как отступле-
ние от конституционных гарантий судебной 
защиты возмещение судебных расходов 
применительно к лицу, с правами и обязан-
ностями которого непосредственно связа-
но разрешение дела и которое участвовало 
в деле на стороне, в чью пользу принят 
судебный акт, если такие расходы, включая 
оплату услуг представителя, действитель-
но были понесены, являлись необходимы-
ми (вынужденными) и носят разумный 
характер.

4. Как следует из статей 1 (часть 1), 6 
(часть 2), 17 (часть 3) и 19 (части 1 и 2) Кон-
ституции Российской Федерации и осно-
ванных на них правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федерации, 
принцип юридического равенства диктует 
необходимость формальной определен-
ности, точности, ясности, недвусмыслен-
ности правовых норм и их согласованно-
сти в системе действующего правового 
регулирования, поскольку юридическое 
равенство может быть обеспечено лишь 
при условии единообразного понимания и 
толкования правовой нормы. Законополо-
жения, по своему содержанию или по 
форме не отвечающие указанным крите-
риям, порождают противоречивую право-
применительную практику, создают воз-
можность их неоднозначного толкования 
и произвольного применения и тем самым 
ведут к нарушению закрепленных статья-
ми 45 и 46 (части 1 и 2) Конституции Рос-
сийской Федерации гарантий государст-
венной, в том числе судебной, защиты 
прав, свобод и законных интересов гра-
ждан (постановления от 20 апреля 2009 
года № 7-П, от 6 декабря 2011 года № 27-П, 
от 29 июня 2012 года № 16-П, от 14 мая 
2013 года № 9-П и др.).

На основании статьи 126 Конституции 
Российской Федерации в целях обеспече-
ния единства практики применения суда-
ми законодательства, регулирующего 
порядок возмещения судебных расходов 
по гражданским, административным 
делам, экономическим спорам, Пленум 
Верховного Суда Российской Федерации 
разъяснил, что к судебным издержкам 
относятся расходы, которые понесены 
лицами, участвующими в деле, включая 
третьих лиц, заинтересованных лиц в 
административном деле (статья 94 ГПК 
Российской Федерации, статья 106 АПК 
Российской Федерации и статья 106 КАС 
Российской Федерации). Судебные издер-
жки, понесенные третьими лицами (статьи 
42 и 43 ГПК Российской Федерации, статьи 
50 и 51 АПК Российской Федерации), заин-
тересованными лицами (статья 47 КАС 
Российской Федерации), участвовавшими 
в деле на стороне, в пользу которой принят 
итоговый судебный акт по делу, могут 
быть возмещены этим лицам исходя из 
того, что их фактическое процессуальное 
поведение способствовало принятию дан-
ного судебного акта. При этом возмож-
ность взыскания судебных издержек в 
пользу названных лиц не зависит от того, 
вступили они в процесс по своей инициа-
тиве либо привлечены к участию в деле по 
ходатайству стороны или по инициативе 
суда (пункты 2 и 6 постановления «О неко-
торых вопросах применения законода-
тельства о возмещении издержек, связан-
ных с рассмотрением дела»).

В судебной практике сложился тем 
самым единый правовой режим возмеще-
ния судебных расходов для третьих лиц, не 
заявляющих самостоятельных требований 
относительно предмета спора по граждан-
ским делам, и заинтересованных лиц, уча-
ствующих в административных делах. Воз-
можность возмещения понесенных ими 
судебных издержек, в том числе расходов 
на оплату услуг представителя, связывает-
ся с тем, способствовало ли их процессу-
альное поведение принятию судебного 
акта в пользу стороны, на которой они 
выступали, а на проигравшую сторону воз-
лагается обязанность возместить соответ-
ствующие расходы.

Данный подход нашел отражение и в 
принятом в период рассмотрения Консти-
туционным Судом Российской Федерации 
настоящего дела Федеральном законе от 
28 ноября 2018 года № 451-ФЗ «О внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», 
вступающем в силу, как следует из его 
статьи 21, со дня начала деятельности кас-
сационных судов общей юрисдикции и 
апелляционных судов общей юрисдик-
ции, определяемого в соответствии с 
частью 3 статьи 7 Федерального конститу-
ционного закона от 29 июля 2018 года 
№ 1-ФКЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный конституционный закон «О 
судебной системе Российской Федера-
ции» и отдельные федеральные конститу-
ционные законы в связи с созданием кас-
сационных судов общей юрисдикции и 
апелляционных судов общей юрисдик-
ции», согласно которой решение о дне 
начала деятельности таких судов прини-
мает Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации и официально извещает об 
этом не позднее 1 октября 2019 года. Дан-
ным Федеральным законом (пункт 34 ста-
тьи 20) статья 111 КАС Российской Феде-
рации дополнена частями 21 и 22, устанав-
ливающими, что судебные издержки, 
понесенные заинтересованными лицами, 
участвовавшими в деле на стороне, в 
пользу которой принят судебный акт, 
могут быть возмещены указанным лицам, 
если их фактическое процессуальное 
поведение способствовало принятию 
этого судебного акта; если заинтересован-
ное лицо обжаловало судебный акт и в 
удовлетворении его жалобы отказано, 
судебные издержки, понесенные лицами, 
участвующими в деле, в связи с рассмо-
трением соответствующей жалобы, могут 
быть взысканы с заинтересованного лица.

Между тем позиция о допустимости 
применения единого правового режима 
возмещения судебных расходов для тре-
тьих лиц, не заявляющих самостоятель-

ных требований относительно предмета 
спора в гражданском деле, и заинтересо-
ванных лиц в административном судопро-
изводстве не исключает необходимости 
учета объективных особенностей рассмо-
трения дел об оспаривании в порядке 
главы 22 КАС Российской Федерации 
решений, действий (бездействия) органов 
государственной власти, органов местного 
самоуправления, иных органов, организа-
ций, наделенных отдельными государст-
венными или иными публичными полно-
мочиями, должностных лиц, государст-
венных и муниципальных служащих, имея 
в виду, что такое возмещение выступает 
процессуальным последствием для лица, 
правомерно, по его мнению, обратившего-
ся в суд с административным исковым 
заявлением о защите нарушенных или 
оспариваемых прав, свобод и законных 
интересов (часть 1 статьи 4 КАС Россий-
ской Федерации), если его требование 
признано по итогам судебного разбира-
тельства необоснованным.

Кодекс административного судопроиз-
водства Российской Федерации возлагает 
обязанность доказывания законности оспа-
риваемых решений, действий (бездейст-
вия) на соответствующие орган, организа-
цию и должностное лицо. Указанные орга-
ны, организации и должностные лица обя-
заны также подтверждать факты, на кото-
рые они ссылаются как на основания своих 
возражений. По таким административным 
делам административный истец, прокурор, 
органы, организации и граждане, обратив-
шиеся в суд в защиту прав, свобод и закон-
ных интересов других лиц или неопреде-
ленного круга лиц, не обязаны доказывать 
незаконность оспариваемых ими решений, 
действий (бездействия), но обязаны: ука-
зывать, каким нормативным правовым 
актам, по их мнению, противоречат данные 
решения, действия (бездействие); подтвер-
ждать сведения о том, что оспариваемым 
решением, действием (бездействием) 
нарушены или могут быть нарушены права, 
свободы и законные интересы администра-
тивного истца или неопределенного круга 
лиц либо возникла реальная угроза их нару-
шения; подтверждать иные факты, на кото-
рые административный истец, прокурор, 
органы, организации и граждане ссылают-
ся как на основания своих требований 
(часть 2 статьи 62).

Обязанность органа публичной власти 
доказывать законность оспариваемых 
решений, действий (бездействия) прои-
стекает из его обязанности соблюдать 
Конституцию Российской Федерации и 
законы, в силу которой оценка законности 
и обоснованности того или иного решения 
или действия должна быть дана самим 
органом еще до его принятия или совер-
шения, и в правовом государстве, каковым 
является Российская Федерация, данная 
обязанность не может быть перенесена на 
какое-либо иное лицо.

К тому же следует иметь в виду, что в 
соответствии с пунктом 7 статьи 6, частью 
2 статьи 14 и частью 3 статьи 62 КАС Рос-
сийской Федерации при осуществлении 
административного судопроизводства, в 
том числе по делам об оспаривании реше-
ний, действий (бездействия) органа 
публичной власти, суд — исходя из зако-
нодательного признания за ним активной 
роли, в частности исключающей при рас-
смотрении таких дел его связанность 
основаниями и доводами заявленных ист-
цами требований, — обязан принимать 
предусмотренные названным Кодексом 
меры для правильного применения зако-
нов и иных нормативных правовых актов 
при рассмотрении и разрешении любых 
административных дел. При данных 
обстоятельствах установление связи 
права заинтересованного лица на возме-
щение судебных издержек исключительно 
с тем, способствовало ли его фактическое 
процессуальное поведение принятию 
судебного акта в пользу стороны, на кото-
рой оно выступало (хотя его процессуаль-
ное поведение, несомненно, значимо для 
решения вопроса о возмещении понесен-
ных им судебных расходов), может, по 
сути, рассматриваться как поощрение 
административного ответчика и суда к 
неисполнению возложенных на них обя-
занностей при производстве по делам об 
оспаривании решений, действий (бездей-
ствия) органа публичной власти и тем 
самым — побуждать заинтересованное 
лицо к принятию на себя всей полноты 
процессуального бремени доказывания 
законности оспоренных решений, дейст-
вий (бездействия), чем может существен-
но осложнять определение оснований и 
условий возмещения ему понесенных 
судебных расходов, при условии, что они 
вынужденны и разумны.

Тем более недопустимы целенаправ-
ленные действия заинтересованного лица 
и административного ответчика, состоя-
щие в увеличении расходов заинтересо-
ванного лица на представителя, с тем 
чтобы, возложив их в дальнейшем (в слу-
чае отказа в удовлетворении исковых тре-
бований) на административного истца, 
финансово обременить его в качестве сво-
еобразной санкции за занятую при оспари-
вании решений, действий (бездействия) 
органа публичной власти позицию и тем 
самым воспрепятствовать его деятельнос-
ти по защите своих прав, свобод и закон-
ных интересов, прав, свобод и законных 
интересов других лиц или неопределенно-
го круга лиц путем оспаривания в судеб-
ном порядке решений, действий (бездей-
ствия) органа публичной власти, в том 
числе затрагивающих права заинтересо-
ванного лица. Соответственно, выявление 
судом при разрешении вопроса о судеб-
ных издержках признаков таких действий 
обязывает суд разрешить вопрос о разум-
ности судебных расходов.

Иное означало бы, что в системе дейст-
вующего административно-процессуаль-
ного регулирования — даже с учетом сло-
жившегося на основе судебного истолко-
вания правового режима возмещения 
судебных расходов заинтересованных 
лиц, участвующих в административных 
делах, — не обеспечивается надлежащий 
уровень правовой определенности приме-
нительно к возмещению расходов на опла-
ту услуг представителя, понесенных заин-
тересованным лицом, участвующим на 
стороне административного ответчика — 
органа публичной власти в деле об оспари-
вании решений, действий (бездействия) 
данного органа, притом что сама по себе 
возможность такого возмещения не отсту-
пает от конституционных требований.

Как неоднократно отмечал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, в 
том числе в постановлениях от 23 февра-
ля 1999 года № 4-П, от 28 марта 2000 года 
№ 5-П, от 23 января 2007 года № 1-П, от 8 
ноября 2012 года № 25-П, от 8 ноября 
2016 года № 22-П и от 8 декабря 2017 года 
№ 39-П, в судебной практике должно 
обеспечиваться конституционное истол-
кование применяемых нормативных 

положений. Это предполагает, что в про-
цессе реализации дискреционных полно-
мочий по определению норм, подлежа-
щих применению в конкретном деле, суд 
должен следовать такому варианту их 
толкования и применения, при котором 
исключается возможность ущемления 
гарантированных Конституцией Россий-
ской Федерации прав и свобод человека и 
гражданина.

Сам факт отсутствия в системе право-
вого регулирования специальных норм, 
закрепляющих порядок возмещения рас-
ходов на оплату услуг представителя заин-
тересованному лицу, участвующему в 
административном деле на стороне адми-
нистративного ответчика — органа 
публичной власти при оспаривании его 
решений, действий (бездействия), не пре-
допределяет такого применения статьи 
112 КАС Российской Федерации, при кото-
ром соответствующая обязанность с неиз-
бежностью ложилась бы на администра-
тивного истца без учета специфики адми-
нистративного судопроизводства по дан-
ной категории дел. С необходимостью 
выработки критериев дифференцирован-
ного подхода к определению оснований и 
условий возмещения судебных расходов в 
административном судопроизводстве свя-
зано дальнейшее совершенствование пра-
вового механизма в этой сфере.

5. Таким образом, статья 112 КАС Рос-
сийской Федерации не противоречит Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку — по выявленному в настоя-
щем Постановлении своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дейст-
вующего административно-процессуаль-
ного регулирования и с учетом сложив-
шейся правоприменительной практики — 
она предполагает возможность присужде-
ния судом с административного истца рас-
ходов на оплату услуг представителя, 
понесенных заинтересованным лицом, 
участвовавшим в административном деле 
об оспаривании решений, действий (без-
действия) органа публичной власти на сто-
роне административного ответчика, в 
пользу которого принят итоговый судеб-
ный акт по административному делу, когда 
фактическое процессуальное поведение 
заинтересованного лица способствовало 
принятию данного судебного акта.

Иное понимание статьи 112 КАС Рос-
сийской Федерации не соответствовало 
бы природе и задачам административного 
судопроизводства, препятствовало бы 
обеспечению доступности правосудия и 
защите нарушенных или оспариваемых 
прав, свобод и законных интересов гра-
ждан и организаций в сфере администра-
тивных и иных публичных правоотноше-
ний (статья 3 данного Кодекса), придавая 
издержкам административного истца 
непрогнозируемый характер и создавая 
преграду для доступа к правосудию лиц, 
обоснованно полагающих свои права 
нарушенными, но не обладающих доста-
точными материальными средствами, и 
тем самым порождая условия, снижаю-
щие уровень гарантий судебной защиты 
прав и свобод, ослабляющие судебный 
контроль над публичной властью.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать статью 112 КАС Россий-

ской Федерации не противоречащей Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку — по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действующе-
го административно-процессуального 
регулирования и с учетом сложившейся 
правоприменительной практики — она 
предполагает возможность присуждения 
судом с административного истца расхо-
дов на оплату услуг представителя, поне-
сенных заинтересованным лицом, участ-
вовавшим в административном деле об 
оспаривании решений, действий (бездей-
ствия) органа публичной власти на сторо-
не административного ответчика, в пользу 
которого принят итоговый судебный акт по 
административному делу, когда фактиче-
ское процессуальное поведение заинтере-
сованного лица способствовало принятию 
данного судебного акта, при условии, что:

судебные расходы, понесенные на 
оплату услуг представителя, являлись 
необходимыми (вынужденными) и возме-
щаются в разумных пределах;

участие заинтересованного лица в 
административном деле на стороне адми-
нистративного ответчика является надле-
жащим способом защиты своих прав, сво-
бод и законных интересов, а судебный акт 
по делу влечет юридические последствия 
для заинтересованного лица в виде сохра-
нения или прекращения (сокращения, 
изменения содержания и объема) его прав 
и обязанностей;

расходы на оплату услуг представите-
ля, понесенные заинтересованным лицом, 
не были обусловлены исключительно 
целью воспрепятствовать деятельности 
административного истца по защите своих 
прав, свобод и законных интересов, прав, 
свобод и законных интересов других лиц 
или неопределенного круга лиц путем 
оспаривания в судебном порядке реше-
ний, действий (бездействия) органа 
публичной власти, в том числе затрагива-
ющих права заинтересованного лица.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
статьи 112 КАС Российской Федерации 
является общеобязательным, что исклю-
чает любое иное ее истолкование в право-
применительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
принятые по делу граждан Баланюк Ната-
льи Анатольевны, Лаврентьева Николая 
Владимировича, Попова Ильи Васильеви-
ча и Чернышева Владимира Анатольевича 
на основании статьи 112 КАС Российской 
Федерации в истолковании, расходящем-
ся с ее конституционно-правовым смы-
слом, выявленным в настоящем Постанов-
лении, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провозгла-
шения, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 6-П

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 25 октября 2018 г. признан не дей-

ствующим со дня вступления решения в законную силу пункт 24 Административного регла-
мента Министерства внутренних дел Российской Федерации по предоставлению государст-
венной услуги по проведению экзаменов на право управления транспортными средствами и 
выдаче водительских удостоверений, утвержденного приказом Министерства внутренних 
дел Российской Федерации от 20 октября 2015 г. № 995, в той мере, в какой его положение в 
системе действующего правового регулирования не допускает подтверждения плательщи-
ком факта уплаты государственной пошлины способами, предусмотренными абзацами вто-
рым и третьим пункта 3 статьи 33318 Налогового кодекса Российской Федерации: в безналич-
ной форме — платежным поручением с отметкой банка или соответствующего территори-
ального органа Федерального казначейства (иного органа, осуществляющего открытие и 
ведение счетов), в том числе производящего расчеты в электронной форме, о его исполне-
нии; в наличной форме — либо квитанцией установленной формы, выдаваемой плательщи-
ку банком, либо квитанцией, выдаваемой плательщику должностным лицом или кассой 
органа, в который производилась оплата.

Решение суда вступило в законную силу 1 декабря 2018 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 15 ноября 2018 г. признаны 
недействующими положения пунктов 2, 5, 6, 16 и 17, подпункта 3 пункта 23 Порядка проведе-
ния проверки документов и сведений после выпуска товаров и (или) транспортных средств, 
утвержденного приказом Федеральной таможенной службы от 25 августа 2009 г. № 1560, и 
приложение № 1 к нему в части, содержащей ссылки на статьи 153, 360, 361, 363, 367, 412 
Таможенного кодекса Российской Федерации.

Решение суда вступило в законную силу 21 декабря 2018 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 25 сентября 2018 г. признано не 
действующим со дня принятия информационно-методическое письмо Министерства здра-
воохранения Российской Федерации от 29 марта 2016 г. № 15-4/10/2-1895 «О направлении 
граждан Российской Федерации для проведения процедуры ЭКО».

Решение суда вступило в законную силу 30 октября 2018 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 29 октября 2018 г. признан 
недействующим с 21 мая 2018 г. приказ Министерства транспорта Российской Федерации и 
Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 12 апреля 2018 г. 
№ 142/230н «О признании утратившими силу некоторых приказов Минтранса России и 
Минтруда России по вопросам аттестации должностных лиц предприятий транспорта» в 
части признания утратившим силу приказа Минтранса России и Минтруда России от 11 
марта 1994 г. № 13/11 «Об утверждении Положения о порядке аттестации лиц, занимающих 
должности исполнительных руководителей и специалистов организаций и их подразделе-
ний, осуществляющих перевозку пассажиров и грузов» в той мере, в которой данный при-
каз регламентирует порядок аттестации лиц, занимающих должности исполнительных 
руководителей и специалистов организаций и их подразделений, осуществляющих пере-
возку опасных грузов морским транспортом.

Решение суда вступило в законную силу 1 декабря 2018 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 18 октября 2018 г. признаны не 
действующими со дня вступления решения в законную силу пункты 1 и 7, подпункт 2 пункта 
8 Порядка представления и контроля отчетности об образовании, использовании, обезвре-
живании и размещении отходов (за исключением статистической отчетности), утвержден-
ного приказом Министерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации от 16 
февраля 2010 г. № 30, в той мере, в какой в системе действующего правового регулирова-
ния употребление терминов «использование отходов», «использованных отходов» в ука-
занных нормах не соответствует понятию «утилизация отходов», содержащемуся в абзаце 
восьмом статьи 1 Федерального закона от 24 июня 1998 г. № 89-ФЗ «Об отходах производ-
ства и потребления» (в редакции от 29 июля 2018 г.).

Решение суда вступило в законную силу 24 ноября 2018 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 15 ноября 2018 г. признан не 
действующим со дня принятия пункт 1 указаний начальника Генерального штаба Вооружен-
ных Сил Российской Федерации — первого заместителя Министра обороны Российской 
Федерации от 17 февраля 2018 г. № 317/6/25 в той мере, в какой по смыслу, придаваемому 
ему правоприменительной практикой до дня признания названных указаний утратившими 
силу 10 ноября 2018 г., его действие было распространено на граждан — пользователей 
архивными документами Центрального архива Министерства обороны Российской Феде-
рации в части запрета на использование собственных технических средств без звуковых 
сигналов и без подключения к информационно-телекоммуникационным сетям архива при 
изучении в читальном зале архива дел, документов, справочно-поисковых средств к ним, 
печатных изданий, доступ к которым не ограничен, для осуществления выписок, набора 
текста, изготовления копий дел, документов, печатных изданий.

Решение суда вступило в законную силу 21 декабря 2018 г.

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 112 
Кодекса административного судопроизводства Российской Федерации 

в связи с жалобой граждан Н.А. Баланюк, Н.В. Лаврентьева, 
И.В. Попова и В.А.Чернышева

город Санкт-Петербург  21 января 2019 года

Наименование субъекта 
Российской Федерации

Поправоч-
ный коэф-
фициент

1 2
Российская Федерация 1,72

I. Центральный федеральный округ
Белгородская область 1,27
Брянская область 1,32
Владимирская область 1,15
Воронежская область 1,38
Ивановская область 1,13
Калужская область 1,34
Костромская область 1,24
Курская область 1,25
Липецкая область 1,33
Московская область 1,44
Орловская область 1,33
Рязанская область 1,26
Смоленская область 1,11
Тамбовская область 1,32
Тверская область 1,29
Тульская область 1,34
Ярославская область 1,14
г. Москва 2,36
II. Северо-Западный федеральный округ

Республика Карелия 1,32
Республика Коми 1,15
Архангельская область 1,07
Вологодская область 1,17
Калининградская область 1,45
Ленинградская область 1,43
Мурманская область 1,36
Новгородская область 1,28
Псковская область 1,12
г. Санкт-Петербург 1,73
Ненецкий автономный округ 1,31

III. Южный федеральный округ
Республика Адыгея (Адыгея) 1,20
Республика Калмыкия 1,05
Республика Крым 1,46
Краснодарский край 1,60
Астраханская область 1,13
Волгоградская область 1,41
Ростовская область 1,29
г. Севастополь 1,41

IV. Северо-Кавказский федеральный 
округ

Республика Дагестан 1,41
Республика Ингушетия 0,93
Кабардино-Балкарская 
Республика

1,33

Карачаево-Черкесская 
Республика

0,89

Республика Северная Осетия 
— Алания

1,22

Чеченская Республика 0,80
Ставропольский край 1,36

V. Приволжский федеральный округ
Республика Башкортостан 1,37
Республика Марий Эл 1,23
Республика Мордовия 1,26
Республика Татарстан 
(Татарстан)

1,40

Удмуртская Республика 1,22
Чувашская Республика — 
Чувашия

1,17

Пермский край 1,35
Кировская область 1,21
Нижегородская область 1,36
Оренбургская область 1,22
Пензенская область 1,20
Самарская область 1,52
Саратовская область 1,40
Ульяновская область 1,27

VI. Уральский федеральный округ
Курганская область 1,15
Свердловская область 1,35
Тюменская область 1,33
Челябинская область 1,35
Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра

1,27

Ямало-Ненецкий автономный 
округ

1,16

VII. Сибирский федеральный округ
Республика Алтай 1,14
Республика Тыва 1,19
Республика Хакасия 1,21
Алтайский край 1,40
Красноярский край 1,17
Иркутская область 1,39
Кемеровская область 1,14
Новосибирская область 1,12
Омская область 1,17
Томская область 1,14
VIII. Дальневосточный федеральный округ
Республика Бурятия 1,14
Республика Саха (Якутия) 1,25
Забайкальский край 1,38
Камчатский край 1,05
Приморский край 1,38
Хабаровский край 1,22
Амурская область 1,59
Магаданская область 0,90
Сахалинская область 1,47
Еврейская автономная 
область

1,04

Чукотский автономный округ 1,82

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)

от 11 января 2019 г. № 5н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 января 2019 г. 

Регистрационный № 53617
Об утверждении поправочного коэффициента 

размера средней рыночной стоимости 
1 кв. метра общей площади жилья с учетом места 

прохождения федеральным государственным 
гражданским служащим государственной 

гражданской службы Российской Федерации 
на 2019 год

В соответствии с подпунктом 5.2.148 
Положения о Министерстве труда и соци-
альной защиты Российской Федерации, 
утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 19 июня 
2012 г. № 610 (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2012, №  26, 
ст. 3528; 2013, № 22, ст. 2809; № 36, ст. 4578; 
№ 37, ст. 4703; № 45, ст. 5822; № 46, ст. 5952; 
2014, № 21, ст. 2710; № 26, ст. 3577; № 29, 
ст. 4160; № 32, ст. 4499; № 36, ст. 4868; 2015, 
№ 2, ст. 491; № 6, ст. 963; № 16, ст. 2384; 
2016, № 2, ст. 325; № 4, ст. 534; № 23, 
ст. 3322; № 28, ст. 4741; № 29, ст. 4812; № 43, 
ст. 6038; № 47, ст. 6659; 2017, № 1, ст. 187; 
№ 7, ст. 1093; № 17, ст. 2581; № 22, ст. 3149; 
№ 28, ст. 4167; 2018, № 10, ст. 1494; № 24, 
ст. 3530; № 36, ст. 5634; № 49, ст. 7600), при-
казываю:

1. Утвердить поправочный коэффици-
ент размера средней рыночной стоимости 1 
кв. метра общей площади жилья с учетом 
места прохождения федеральным государ-
ственным гражданским служащим госу-
дарственной гражданской службы Россий-
ской Федерации на 2019 год согласно при-
ложению.

2. Признать утратившими силу:
приказ Министерства труда и социаль-

ной защиты Российской Федерации от 10 
января 2018 г. № 11н «Об утверждении 
поправочного коэффициента размера сред-
ней рыночной стоимости 1 кв. метра общей 
площади жилья с учетом места прохожде-
ния федеральным государственным гра-
жданским служащим государственной гра-
жданской службы Российской Федерации 
на 2018 год» (зарегистрирован Министерст-
вом юстиции Российской Федерации 30 
января 2018 г., регистрационный № 49826);

приказ Министерства труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации от 12 
октября 2018 г. № 635н «О внесении изме-
нения в приложение к приказу Министерст-
ва труда и социальной защиты Российской 
Федерации от 10 января 2018 г. № 11н «Об 
утверждении поправочного коэффициента 
размера средней рыночной стоимости 1 кв. 
метра общей площади жилья с учетом 
места прохождения федеральным государ-
ственным гражданским служащим госу-
дарственной гражданской службы Россий-
ской Федерации на 2018 год» (зарегистри-
рован Министерством юстиции Российской 
Федерации 31 октября 2018 г., регистраци-
онный № 52589).

Министр М. Топилин

Приложение
Поправочный коэффициент размера средней рыночной 
стоимости 1 кв. метра общей площади жилья с учетом 
места прохождения федеральным государственным 

гражданским служащим государственной гражданской 
службы Российской Федерации на 2019 год
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ФУТБОЛ «Спартак» 
снова сыграл вничью 
со словенским клубом

Неприступный 
«Марибор» 

Илья Зубко

Российские футбольные клубы продолжают подготовку к 
весенней части сезона. Главным событием вчерашнего дня 
стал матч «Спартака» против словенского «Марибора».

«Красно-белые» впечатлили на предыдущем сборе в 
Катаре, где команда Олега Кононова в одну калитку выиг-
рала товарищеский турнир. В Дохе, напомним, спартаков-
цы обыграли «Локомотив», «Зенит» и «Ростов» с общим 
счетом 9:1. И эксперты, глядя на столь мощный футбол в 
их исполнении, даже слегка запаниковали. Дескать, не ра-
новато ли команда выходит на пик формы.

На самом деле ни о каком «пике», разумеется, речь по-
средине зимы не идет. В Дохе Олег Кононов активно ис-
пользовал ротацию состава, и большинство футболистов 
больше тайма в одном матче на поле не проводили. Соот-
ветственно, выглядели относительно свежо. Теперь коман-
да работает в Турции, и акценты подготовки смещаются.

— Сбор направлен 
на более интенсив-
ную работу в малых 
группах. Запланиро-
вано больше индиви-
дуальных тактиче-
ских заданий. Актив-
нее отрабатываем ко-
мандные взаимодей-
ствия и построения 
при атаке и при отбо-
ре мяча. А еще намерены уделить большое внимание рабо-
те над всеми видами стандартных положений — так описал 
задачи сбора в интервью пресс-службе «Спартака» Олег 
Кононов.

По словам главного тренера «красно-белых», теперь иг-
ровое время ребят будет возрастать. Матч с «Марибором», 
первый в череде турецких спаррингов, стал тому подтвер-
ждением. В перерыве тренерский штаб произвел только 
шесть замен, включая вратарскую позицию. А Джикия, 
Рассказов и Ханни в конечном итоге вообще провели на 
поле все 90 минут. О самом матче много говорить смысла 
нет. «Спартак» бодро начал, и уже на пятой минуте Мель-
гарехо нанес плотный удар впритирку со штангой, открыв 
счет. Но достойного продолжения не получилось. Через де-
сять минут Джикия в подкате нарушил правила в своей 
штрафной, и Дервишевич с пенальти восстановил равенст-
во — 1:1. До перерыва спартаковцы смотрелись получше, 
владели территорией. Но защита словенцев с угрозами 
справлялась без особых хлопот. Ну а второй тайм скорее 
можно занести в актив «Марибору». К комбинационной 
игре «Спартака» претензий пока хватает. А светлым пят-
ном этого отрезка стало попадание Ханни в штангу.

Счет 1:1 продержался до финального свистка, и тут уже 
впору говорить о забавном совпадении. Ровно так же за-
кончились оба противостояния «Спартака» и «Марибора» 
в групповом этапе Лиги чемпионов образца 2017 года. Тог-
да по большому счету именно потери очков в играх со сло-
венцами стоили «красно-белым» места в плей-офф. Сей-
час ничья куда менее фатальна. Она всего лишь прервала 
победную серию команды на зимних сборах. 

ОТКРОВЕННО Знаменитый игрок и замгенсека ФИФА Звонимир Бобан уверен: Футболисты — 
единственные люди на земле, которым дано прожить две жизни

Принял пас от Инфантино
Николай Долгополов,
Лозанна — Москва

З
вонимир Бобан успел сыг-
рать еще за сборную Югос-
лавии, выигравшую ЧМ-

1987 среди молодежных команд. 
Из загребского «Динамо» был 
приглашен в «Милан», где высту-
пал девять лет, выиграв в 1994-м 
Лигу чемпионов и Суперкубок 
УЕФА. Ведущий игрок команды 
Хорватии завоевал в 1998 году 
бронзу на Кубке мира. 

Интересы 40-летнего Звони-
мира не ограничиваются футбо-
лом. Он — профессор истории 
университета Загреба, футболь-
ный аналитик и отец пятерых де-
тей, четверо из которых прием-
ные.

Личность — явно незаурядная. 
Может, поэтому сегодня интел-
лектуал-полиглот Звонимир Бо-

бан — заместитель генерального 
секретаря ФИФА.

Звонимир, как дошли до жизни 
такой? Ведь обычно футболи-
сты становятся тренерами, а 
вы...

ЗВОНИМИР БОБАН: Нет, только не тре-
нером. Эта профессия еще хуже, 
чем ремесло игрока. А мне каза-
лось, я отдал футболу все силы и 
здоровье. Вот когда началась на-
стоящая жизнь.

А разве футбольная — не насто-
ящая?

ЗВОНИМИР БОБАН: Порой — фейковая. 
Решения в ней ты принимаешь 
только на поле, а так — ты часть ко-
манды и тренерских установок. 
Футболисты — это единственные 
на земле люди, которым дано про-
жить не одну, а целых две жизни. 
Бросаешь игру — и наступает труд-

нейший момент. Если переносишь 
в свое новое существование все 
трудности, которые испытывал на 
поле, ты превращаешься в груз, 
тянущий в пучину и тебя самого, и 
всех окружающих. И в 33 года я об-
ложился книгами, стал истори-
ком, выступал с аналитическими 
обзорами игры на ТВ. Считайте 
меня коллегой-журналистом. 
Одно время даже пробовал себя в 
роли издателя.

Но очутились в ФИФА.
ЗВОНИМИР БОБАН: Она виделась мне 
странной организацией, живу-
щей собственной жизнью. Оши-
бался: работать здесь интересно. 
А пригласил меня, позвонив, ны-
нешний президент ФИФА Джан-
ни Инфантино. Хотя мы и были 
знакомы, удивился: почему я, за 
какие заслуги? Ничего у меня не 
выйдет. Но Инфантино сказал по-

нятно и коротко: «Вы — честный 
человек, такие мне сейчас очень 
нужны. Давайте посмотрим, что 
получится». И получилось.

А что вам помогло?
ЗВОНИМИР БОБАН: Наше общее жела-
ние вернуть ФИФА футболу. Рань-
ше Федерация заботилась о поли-
тике. Теперь все внимание непо-
средственно игре. Да, мы по-преж-
нему бизнесмены, однако наши 
прибыли должны помогать не од-
ной только ФИФА, а развитию 
футбола для народа в разных стра-
нах. Стремимся сделать ФИФА не 
просто процветающей, могущест-
венной организацией, но и инве-
стирующей в развитие игры во 
много раз больше. Удалось. Для 
этого пришлось вкалывать. Иног-
да не вижу не только Джанни, но и 
семью месяцами. А Инфантино су-
дит о работе по результату. Сегод-
ня потолок инвестиций поднялся с 
380 миллионов долларов до 1,7 
миллиарда. И еще мне видится, 
что за последние три года ФИФА 
удалось избавиться от некоторых 
высказываемых в ее адрес подо-
зрений. Возвращается несколько 
утерянное доверие. Хотя три года 
— срок маленький, а процесс воз-
вращения доверия очень длитель-
ный. Кстати, когда ты футболист, 
пусть и национальной сборной, 
обо всех этих проблемах не заду-
мываешься.

А как относиться к отмене ро-
зыгрыша Кубка Конфедераций?

ЗВОНИМИР БОБАН: За него-то ФИФА 
не критиковали. Но хочу, чтобы 
вы поняли: ничто, и футбол в том 
числе, не застыло в камне. Хотим 
еще больше увеличить зритель-
ский интерес, значит, требуются 
новые идеи, новые формы и фор-
мулы.

Все же и сегодня некоторые за-
дачи ФИФА реализовать слож-
но. К примеру, уже на ЧМ в Ка-
таре увеличить количество ко-
манд до 48.

ЗВОНИМИР БОБАН: Трудно. Для этого 
небольшой стране пришлось бы 
поделить чемпионат с другими 
государствами. Теоретически это 
не невозможно, практически в 
Катаре такое логистически не ре-
ально. Да и политическая ситуа-
ция, не вдаваясь в детали, подоб-
ное затрудняет.

А как справитесь с жарой? 
Даже ФИФА тут бессильна.

ЗВОНИМИР БОБАН: В декабре в Дохе 
не так и жарко, но провести чем-
пионат зимой очень сложно. Од-
нако согласимся, что сейчас все в 
жизни изменяется: общество, по-
литика и даже природа. Так что 
давайте не бояться нового и пока 
непривычного. 

Но не дойдет ли до того, что 
когда-нибудь в итоговой фазе 
Кубка мира будут участво-
вать представители 80 
стран? Не перебор ли?

ЗВОНИМИР БОБАН: Сначала посмо-

трим, что даст расширение до 48 
команд. Не исключаю, что их со 
временем станет и больше. Поче-
му бы не дать шанс маленьким 
странам почувствовать, каково 
это — сражаться с гигантами.

Почти в каждой стране созда-
ются теперь суперклубы. По 
вложенным средствам, по под-
бору игроков они явно превосхо-
дят остальных. Два-три ко-
манды доминируют, перекры-
вая всем остальным дорогу к 
официальным международ-
ным клубным турнирам. Вас 
это не пугает?

ЗВОНИМИР БОБАН: Вечная тема. Чест-
но: не вижу выхода. Тут его нет. 
Так складывалось десятилетия-
ми, если не веками. Сегодня 
УЕФА пытается организовать 
международный турнир для клу-
бов рангом помельче. Что из это-
го получится? Посмотрим. Мы же 
с вами уже говорили, что живем в 
пору огромных изменений.

И напоследок сложный вопрос. 
Согласитесь, что несколько 
лет назад формы давления на 
ФИФА и ее президента Зеппа 
Блаттера были суровыми, по-
литически грубыми. А арест 
некоторых руководителей Фе-
дерации напоминал заранее 
продуманную порку.

ЗВОНИМИР БОБАН: Это была странная 
операция. Вызвала разочарова-
ние у многих из нас. Но быть в 
ФИФА — это быть на виду. А да-
вать поводы для подобных дейст-
вий недостойно. И все закончи-
лось так, как закончилось. Джан-
ни Инфантино ведет футбол сов-
сем иной дорогой и направляет 
все 226 федераций, входящих в 
ФИФА, на другие дела. Это было 
продемонстрировано и в вашей 
стране. Россия очень хорошо 
провела Кубок мира. Отличная 
организация и никаких эксцес-
сов. 

СОБЫТИЕ 19-летний сноубордист Дмитрий Логинов стал 
чемпионом мира в параллельном гигантском слаломе

Доска почета

Павел Зарудный 

В 
американском городе 
Парк Сити продолжает-
ся объединенный чем-
пионат мира по сноу-
борду и фристайлу. За 
звания лучших на пла-
нете сражаются около 
700 спортсменов из 36 
стран.

Накануне первую золотую ме-
даль в копилку сборной России 
принес 19-летний сноубордист 
Дмитрий Логинов. Во многом сен-
сационная победа случилась в па-
раллельном гигантском слаломе. 

В финальном заезде Дмитрий 
оказался быстрее словенца Тима 
Мастнака, который упал в начале 
спуска.

Еще один россиянин Вик Уайлд 
в заезде за третье место уступил 
немцу Штефану Баумайстеру.

После завершения соревнова-
ний Логинов не смог скрыть эмо-
ций: 

— До сих пор не могу в это пове-
рить! Мне всего 19 лет. Я самый 
молодой чемпион за все время, и 
это просто невероятно! Приходи-
лось часто кататься в таких усло-
виях много раз, поэтому я был хо-
рошо подготовлен к старту. Знал, 
что мне нужно преуспевать в ква-

лификации, и я смог это сделать, и 
теперь я — лучший в мире!

Интересно, что с доской для 
сноуборда Логинов подружился 
еще в школе, когда в десятилетнем 
возрасте пришел в специализиро-
ванную секцию. Дебют спортсме-
на в Кубке мира состоялся чуть 
больше двух лет назад — в янва-
ре-2016 он занял 49-е место в па-
раллельном гигантском слаломе. 
Вкус первой взрослой победы 
Дмитрий познал в январе 2018 
года в параллельном гигантском 
слаломе на этапе в Бад-Гаштайне.

Далее был старт на Олимпиаде 
в Пхенчхане, где наш спортсмен  
не справился с нервами и занял 

последнее, 32-е, место в квалифи-
кации. Но отдадим должное упор-
ству молодого парня. За год Логи-
нов совершил головокружитель-
ный взлет и теперь является за-
конным «королем» в своей люби-
мой дисциплине. 

Кроме Дмитрия отметим успех 
сноубордистки Натальи Соболе-
вой, которая в женском парал-
лельном гигантском слаломе ста-
ла второй. 

В финальном заезде Соболева 
уступила немке Селине Йорг.

В заезде за «бронзу» россиянка 
Милена Быкова проиграла швей-
царской спортсменке Жени Лади-
не 0,37 секунды.

Комментируя свой результат в 
эфире канала «Матч ТВ», Соболе-
ва особо отметила поддержку бра-
та Андрея (член мужской сборной 
России по сноуборду) во время ре-
шающих заездов:

— Мы с Андреем поддерживаем 
и переживаем друг за друга. Когда 
я проходила в полуфинал, настра-
ивал меня перед заездом. Рада, что 
у меня все получилось здесь, на 
главном старте сезона. Теперь для 

меня эта медаль — самая значимая 
и дорогая в карьере.

Напомним, что на мировой 
чемпионат в США в состав сбор-
ной России по сноуборду вошли 
16 спортсменов.

В параллельных дисциплинах 
это: Дмитрий Логинов, Вик Уайлд, 
Андрей Соболев, Дмитрий Сар-
сембаев, Наталья Соболева, Ми-
лена Быкова, Елизавета Салихова, 
Мария Валова;

В сноуборд-кроссе: Кристина 
Пауль, Даниил Дильман, Мария 
Васнецова и Юлия Лаптева.

В акробатических дисципли-
нах: Никита Автанеев (хаф-пайп), 
Михаил Матвеев, Влад Хадарин, 
Екатерина Косова (слоуп-стайл и 
биг-эйр).

8 февраля спортсмены опреде-
лят лучших в хаф-пайпе, а 10 фев-
раля состоятся финалы в слоуп-
стайле. 

Дмитрий Логинов принес сборной 
России первую награду высшей 
пробы на ЧМ-2019.

Главный тренер «Спартака» Олег Кононов (в центре) на турецком 
сборе обещал больше работать над стандартами.

Джанни Инфантино (слева) и Звонимир Бобан (справа) — слаженный дуэт не только на поле, но и в кабинетах ФИФА.

А К Ц Е Н Т

Чтобы провести в Катаре чемпионат мира 
с 48 командами, этой небольшой стране 
пришлось бы поделить турнир 
с другим государством

А К Ц Е Н Т

Логинов совершил головокружительный 
взлет — на Олимпиаде-2018 он финиширо-
вал последним, а спустя год стал новым 
королем

ПЕРСОНА 

Моуринью 
наказали 
за неуплату
налогов

ГОД И ПАРА 
МИЛЛИОНОВ
Иван Ильин

Еще в понедельник знаменитый 
португальский тренер Жозе Мо-
уринью веселил публику в под-
московной Балашихе, где он упал 
после символического вбрасыва-
ния на матче КХЛ «Авангард» — 
СКА, а вчера он уже предстал пе-
ред судом Мадрида.

Моуринью проходил обвиня-
емым по делу о неуплате налогов 
в испанскую казну во время ра-
боты главным тренером мадрид-
ского «Реала». Местные налого-
вики посчитали, что в 2011—
2012 годах Жозе скрывал свои 
доходы от имиджевых прав. 
Деньги уходили в компанию, за-
регистрированную в офшоре на 
Виргинских островах, а испан-
ская казна недополучила 3,5 
миллиона евро.

Вину португальца доказали, и 
ему осталось только с решением 
суда согласиться. Приговор же 
следующий: год тюремного за-
ключения и без малого 2 милли-
она евро штрафа. Правда, по ис-
панским законам впервые осу-
жденному за сокрытие налогов, 
если срок заключения не превы-
шает двух лет, наказание могут 
заменить на условное. Так что в 
камеру Жозе не отправится, но 
за это удовольствие он отдельно 
заплатит еще 178 тысяч евро. 
Кстати, по схожему обвинению 
был приговорен недавно и 
Криштиану Роналду, также иг-
равший в «Реале». Ему «выписа-
ли» 23 месяца тюрьмы условно и 
18,8 миллиона евро штрафа. 

ЦИФРА

16
ЧЕЛОВЕК

отправились в составе сборной 

России по сноуборду на чемпио-

нат мира в США

Ничьей 1:1 закончи-
лись и оба преды-
дущих матча 
со словенцами

— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1649236

Проект предварительных материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду строительства склада готовой продукции ООО 
«Красное Эхо», находящегося по адресу: Владимирская область, 
Гусь-Хрустальный район, пос. Уршельский, ул. Московская, д. 1, раз-
мещен на сайте: red-echo.ru. Общественные слушания по намечаемо-
му строительству будут проведены 11 марта 2019 г. в 11.00 в актовом 
зале администрации Гусь-Хрустального района по адресу: Влади-
мирская область, г. Гусь-Хрустальный, ул. Карла Либкнехта, д. 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями федерального закона 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и приказа Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающей среду»,  
ООО «ПИ Петрохим-технология» информирует обществен-
ность о начале процедуры общественных обсуждений по доку-
ментации: 

«Производство ремонтных дноуглубительных работ в морс-
ком порту Петропавловск-Камчатский с организацией отвала 
грунта сроком на 10 лет». 

Место осуществления деятельности: Камчатский край,  
г. Петропавловск-Камчатский, акватория причалов морского 
порта Петропавловск-Камчатский. 

Цель осуществления намечаемой деятельности: производство 
ремонтных дноуглубительных работ с последующим захороне-
нием изъятого донного грунта в район захоронения.

Заказчик документации: ФГУП «Росморпорт» Петропав-
ловский филиал: 683010, Петропавловск-Камчатский, Кам-
чатский край, ул. Сапун Гора, д. 5, телефон: 8 (4152) 21-31-05;  
e-mail: mail@ptk.rosmorport.ru.

Разработчик документации: ООО «ПИ Петрохим-техноло-
гия»: 197342, г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировская, д. 4,  
литер А; телефон: 8 (812) 495-66-01, e-mail: eib@petrohim.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: январь 2019 г.—июль 2019 г. 

Организатором проведения общественных обсуждений яв-
ляется администрация Петропавловск-Камчатского городско-
го округа: 683000, Камчатский край, г. Петропавловск-Камчат-
ский, ул. Ленинская, 14.; телефон: +7 (4152) 302-510;  
факс: +7 (4152) 302-511; e-mail: gradpk@pkgo.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
С документацией, включая техническое задание на проведе-

ние оценки воздействия на окружающую среду, можно ознако-
миться с 8 февраля 2019 года в здании администрации Петро-
павловск-Камчатского городского округа по адресу: 683000,  
Камчатский край, г. Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинс-
кая, 14.

Обсуждения состоятся 12 марта 2019 года в 15.00 в здании  
администрации Петропавловск-Камчатского городского округа 
по адресу: 683000, Камчатский край, г. Петропавловск-Камчат-
ский, ул. Ленинская, 14. 

Замечания и предложения в письменном виде могут быть на-
правлены в адрес ООО «ПИ Петрохим-технология» или в адрес 
администрации Петропавловск-Камчатского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В понедельник Жозе Моуринью был 
на хоккее в Балашихе, а вчера он уже 
предстал перед судом Мадрида.
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Москва -9...-5, снег

Санкт-Петербург -5...-2, снег

Анадырь -10...-6, снег

Архангельск -17...-6, снег

Астрахань -4...+2, дождь

Благовещенск  -33...-22, солнечно

Владивосток -14...-10, снег

Волгоград -7...+1, облачно

Воронеж -2...0, осадки

Екатеринбург -31...-23, облачно

Иркутск -36...-26, облачно

Казань -15...-9, снег

Калининград -1...+2, осадки

Краснодар 0...+11, облачно

Магнитогорск -29...-20, снег

Мурманск -24...-20, снег

Нижний Новгород -10...-6, снег

Новосибирск -32...-24, солнечно

Омск -36...-30, облачно

Орел -5...0, снег

Оренбург -20...-13, снег

Пермь -21...-16, снег

Ростов-на-Дону -2...+1, облачно

Севастополь +4...+14, солнечно

Симферополь +4...+14, солнечно

Сочи +7...+18, облачно

Тамбов -5...-1, осадки

Тюмень -35...-27, солнечно

Уфа -18...-11, облачно

Хабаровск -27...-19, облачно

Челябинск -34...-24, облачно

Чита -34...-23, облачно

Элиста -4...+4, солнечно

Южно-Сахалинск -20...-11, снег

Якутск -40...-33, облачно

Ярославль -10...-5, солнечно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Известные всем приложения, 
онлайн-сервисы такси в наших 
городах работают хорошо. Мож-
но, конечно, копаться в мелочах 
и разбирать преимущества и су-
щественные изъяны в обслужи-
вании одного или другого. Но 

нельзя не отдать должное скоро-
сти подачи машин, достаточно 
чуткой работе по жалобам пас-
сажиров. Действительно оби-
женный клиент может даже в 
приложении оставить свой нега-
тивный отзыв и рассчитывать на 
то, что виновника накажут. 
Благодаря такой онлайн-системе 
водитель находится всегда на 
виду и у агрегатора, и у пассажи-
ра. Летом я столкнулся с одной 
ситуацией, помог своему близ-
кому другу. Дело в том, что его 
супруга оставила в машине свою 
сумку. А в сумке были ценности. 
И полиция мгновенно сработала. 
Опять же благодаря тому, что 
есть приложение, в котором 
фиксируются все необходимые 

данные водителя. И, хотя тот по-
пытался сделать вид, что не име-
ет к этому никакого отношения 
и не видел никакой сумки, его 
быстро задержали, а вещь верну-
ли хозяйке. 

Люди уже настолько привыкли 
к бонусам, которые они получают 
от этих приложений, что мне ка-
жется, они будут устраивать ми-
тинги в защиту онлайн-сервисов, 
если вдруг от них решат отказать-
ся. И уже редко увидишь наших 
соотечественников, голосующих 
на дорогах в поисках попуток на 
свой собственный страх и риск. 
Мне кажется, онлайн-перевозки — 
такая неотъемлемая часть нашей 
жизни, что в этом плане нам не по 
пути, к примеру, с Барселоной, 

где эти сервисы приостановили 
свою работу из-за протеста такси-
стов. («РГ», 1-я и 9-я полосы). 

Что касается некоего недо-
вольства среди наших таксистов, 
здесь, конечно, целый клубок ню-
ансов. В частности, будет всегда 
существовать так называемый 
профсоюз водителей, который бо-
рется за свои права, который хо-
чет получать больше, считает, что 
работодатели обирают шоферов, 
что они перерабатывают, а клиен-
ты им недоплачивают. В свою оче-
редь, и у клиентов есть свои заме-
чания к водителям: вот, напри-
мер, некоторые наблюдения по-
казывают, что без пассажиров 
они несутся с бешеной скоро-
стью, лихачат, в общем, ведут 

себя крайне недисциплинирован-
но. Ну а когда везут пассажиров, 
занижают скорость. Возможно, 
потому, что время в поездке обо-
рачивается для них прибылью. 
Поэтому это вопрос компромис-
са, и всегда есть такой треуголь-
ник: клиент, работодатель и наем-
ный работник. Клиент имеет свои 
интересы, а работник с его инте-
ресами не во всем готов считать-
ся. Но поскольку рынок сейчас 
уже достаточно большой, можно 
выбирать. А компании, которые 
за нас борются, пусть придумыва-
ют, как сделать вид, что они для 
нас гораздо лучше, чем их конку-
ренты. По большому счету, все 
примерно одинаковы, но за счет 
каких-то хитростей, кто-то в 

определенный момент вырывает-
ся вперед.

Главное, чтобы клиенту было 
из чего выбирать, исходя, в пер-
вую очередь, из безопасности. 
Важны и знания русского языка, 
наших городов и улиц. Потому 
как, когда нас везут люди, кото-
рые вообще не понимают, куда 
они двигаются, это, честно гово-
ря, напрягает. Я совершенно не 
против выходцев из бывших со-
юзных республик, в том числе 
среднеазиатских, но было бы не-
плохо, если бы некоторые из них 
хотя бы минимально научились 
общаться на русском языке, за-
помнили бы название улиц. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице ожидается 
переменная облачность. 
Пойдет снег. Атмосфер-
ное давление составит 
752 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Выйдет солнце, но к обе-
ду небо снова затянет 
облаками. Атмосферное 
давление не изменится.

ПЯТНИЦА
Пасмурно, с небольшими 
прояснениями. Атмос-
ферное давление — 
750 мм ртутного столба.
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Взял под козырек 
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1648923
Суд заставил семью из Ярославля ответить за снег, упав-
ший с козырька ее балкона. Жертвой снежной глыбы 
стал припаркованный во дворе автомобиль. Предъявить 
претензии к управляющей компании оказалось невоз-
можным. Удивительно в этой истории вот что. На каком 
основании была организована стоянка транспорта под 
балконом МКД? Была ли эта территория газоном или 
тротуаром, примыкающим к дому? В соответствии с пра-
вилами СНИП стоянки автотранспорта должны распола-
гаться от фасада здания не ближе 10 метров. Принадле-
жит ли земля под МКД собственникам квартир, если да, 
то только собственники вправе решать расположение 
под окнами дома стоянок личного транспорта. Если нет, 
то земля муниципальная и действует административное 
воздействие на самовольные стоянки возле домов.

Александр Ратченко

Докажи, что инвалид
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1648915
Чиновников будут наказывать за неразмещение сведе-
ний в федеральном реестре об инвалидах. В создании та-
кого реестра больше всего заинтересованы были инвали-
ды, управляющие автомобилем. В статье говорится: 
«Чтобы получить данные из федерального реестра, нуж-
но знать не номер знака, а СНИЛС человека. А таких дан-
ных у инспекторов нет». Разве не проще «привязывать» 
номер индивидуального знака «Инвалид» к номерному 
знаку автомобиля?! Такую информацию можно прове-
рить и по внутриведомственному реестру ГИБДД.

Nik Nikov

МИД направил ноту
Соб. инф.  • rg.ru/art/1649165
Российский МИД обратился к посольству Франции за 
разъяснениями из-за того, что президент страны Эмма-
нюэль Макрон заявил о «вмешательстве» российских 
СМИ в вопросы движения «желтых жилетов». Вообще, 
когда слушаешь комментарии некоторых президентов 
«просвещенной» Европы (да и не только Европы), вспо-
минается русская поговорка — «в чужом глазу соломинку 
не замечают, а в своем бревна не видят». Есть, правда, 
еще более подходящая мудрость в этом случае — «чья бы 
корова мычала…».

Елизавета Иванова 

Локомотив науки
Кира Латухина  •  rg.ru/art/1621927
Чтобы реализовать поставленную цель, направленную 
на повышение интеллектуальной грамотности населе-
ния, надо решить параллельно сопутствующую задачу, а 
именно обозначить новый уровень общественной куль-
туры, в которой нравственность человеческих взаимоот-
ношений и абсолютная трезвость станут главными и не-
рушимыми опорами основ жизнедеятельности.

Андрей Филатов 

Дом дозаборного 
периода 
Юрий Лепский  •  rg.ru/art/1560186
«Мое любимое место на даче — крыльцо. Иногда я сажусь 
там в глубокое кресло и в полной тишине слушаю, как 
медленно течет время». Какое чудное эссе! Как объемно 
написано! Так и захотелось побывать в этой Валентинов-
ке, хоть день провести в таких красотах...

Людмила Калугина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ЗДОРОВЬЕ  Безопасно ли делать МРТ с татуировками
rg.ru/art/1648808

КОСМОС  Hubble обнаружил галактику недалеко 
от Земли
rg.ru/art/1648918

ОБЩЕСТВО Названо имя богатейшего человека 
в истории Земли
rg.ru/art/1648127

ПИТАНИЕ  Надо ли обогащать еду витаминами 
rg.ru/art/1648910
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Пока критики спорят, умирает ли Берлинский кинофести-
валь или же переживает второе рождение, зрители актив-
но голосуют ногами. Ну и деньгами, выстраиваясь в оче-
редь перед кассой за билетами на сеансы Берлинале. 
Крупнейшие мировые киносмотры любят мериться 
своей крутостью и авторитетом. Какая награда престиж-
нее: полученная в Венеции, Ницце, Торонто, Москве или 
Лондоне? И как все это соотнести с американским 
«Оскаром»? Но это вопросы для профессионалов, публи-
ке же интереснее само кино, праздником которого и дол-
жен быть фестиваль. 

Считается, что в этом году программа получилась более 
качественной. Ради этого пришлось несколько поступить-
ся количеством, зато размышления о «безразмерности» 
Берлинале, о котором в последние годы много говорили 
в «тусовочке», поутихли. 
Основные темы картин, прошедших предварительный 
отбор, — миграция, недобросовестные действия властей, 
в угоду каким-то интересам отказывающихся от главных 
человеческих ценностей, а также взаимоотношения 
Церкви и общества, аморальные священнослужители и 
прочее, что мы и так постоянно видим на экранах, осо-

бенно во время выпусков теленовостей. Теперь же зна-
комые сюжеты попали в зону интереса художников. 
Творчески переосмысленные, они могут помочь зрите-
лям найти нравственные компасы и ответить на важный 
для многих вопрос: как в этой всей ситуации сохранить 
свое достоинство и не совершить подлость. 
В основной конкурс российские фильмы не попали. Но 
две отечественные ленты — «Мальчик русский» и 
«Кислота» — дополнили альтернативную программу. 
Жюри Берлинале в этом году возглавит французская 
актриса Жюльет Бинош. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Михаил Грушевский,
пародист, телеведущий:
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